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Акциз за литр бензина со-
ставит два рубля, на дизель-
ное топливо - один рубль. По 
оценкам Федеральной анти-
монопольной службы (ФАС), 
из-за этого прибавка к ценам 
на автозаправках составит 
2-3%. Всего же, полагают в 
ФАС, бензин в 2016 г. подоро-
жает процентов на десять. Се-
годня в Москве бензин марки 
АИ-92 (АИ-93) можно приоб-
рести по цене от 32,6 до 35,8 
рубля за литр, марки АИ-95 и 
выше - от 35,5 до 39,3 рубля. В 
других городах и весях топли-
во дешевле. Но лишь чуть-
чуть. При нынешних ценах 
на топливо и уровне средней 
по стране зарплаты в 30 тыс. 
рублей даже подорожание 
бензина на 2-3% окажется су-
щественным.

Чего же добивается пра-
вительство, повышая акци-
зы? Оно исходит из того, 
что бюджет страны в этом 
году за счет повышения ак-
цизов получит 89,3 млрд 
рублей дополнительных до-
ходов. Однако благие по-
желания могут окончиться 
пшиком или даже минусом. 
«К каким последствиям 
приведет изменение акци-
зов - это вопрос открытый, 
- заявил замглавы ФАС 
Анатолий Голомолзин. - По-
нятно, что это фактор, влия-
ющий на повышение цены». 
Ну хорошо, цены повысили, 
не впервой. Ездить от это-
го меньше не станут? Ста-
нут, считает г-н Голомолзин: 
«Если, например, цены будут 
расти, это может означать, 
что потребление будет па-
дать, потому что мы сейчас 
находимся на таком уровне, 
когда цена является чувстви-
тельной для потребителя... 
Рост акциза, рост цены могут 
означать снижение потре-
бления топлива». Поэтому, 
по словам Голомолзина, и 
«вопрос исчисления допол-
нительных налоговых посту-
плений тоже открытый».

То есть даже в правитель-
стве не уверены, что повы-
шение акцизов прольется 
золотым дождем на бюджет, 
возможно, все получится с точ-

ностью до наоборот. Так зачем 
же тогда гнать лошадей? А это 
в логике действий нынешнего 
российского правительства! 
Ему во что бы то ни стало надо 
сократить дефицит бюджета, 
а для этого, как говорится, все 
средства хороши, в том числе 
повышение акцизов на топли-
во. Или сбор с большегрузных 
автомобилей за езду по фе-
деральным трассам (по сути, 
новый налог), который уже 
ввели. А еще власти обсуж-
дают замену трех нынешних 
страховых взносов во внебюд-
жетные фонды одним соцна-
логом, а заодно и его возмож-
ное повышение.

Между тем в Бюджетном 
послании в 2012 г. Владимир 
Путин обещал не повышать 
налоговую нагрузку до 2018 г. 
Нам объясняют, что акцизы и 
налоги не одно и то же. Полно-
те, господа! Акциз - это кос-
венный общегосударственный 
налог, список подакцизных 
товаров определяется ста-
тьей 181 Налогового кодекса 
РФ. Так что между акцизом и 
собственно налогом разницы 
никакой нет. «Акцизы - это на-
лог, который непосредственно 
оказывает влияние на цены», 
- говорит все тот же г-н Голо-
молзин.

Подсчитано, повышение ак-
цизов даст рост цен на топливо 
в среднем на 2 рубля за литр, 
значит, полезет вверх вся логи-
стика. Цены на продовольствие 
и без того запредельные по от-
ношению к нашим зарплатам 
еще повысятся. Агропром заде-
рет цены на свою продукцию - 
ему надо будет компенсировать 
потери от роста цен на топливо. 
Торговля тоже не останется в 
стороне - ей надо будет опла-
тить выросшую в цене достав-
ку продуктов и товаров. Спрос 
сократится еще больше. От 
этого проиграет экономика. 
Порочный круг! Отсутствие 
экономической стратегии пра-
вительство пытается компен-
сировать тактикой увеличения 
фискальной нагрузки на биз-
нес, который тут же перекла-
дывает ее на потребителей - на 
нас с вами.

Максим Грегоров

  В центре внимания

Власть обещала
не повышать налоги. 

Но повышает

50% россиян считают Георгия Жукова наиболее выдающимся отечественным вое-
начальником. 29% глубоко ценят полководческий талант Александра Суворова, 
каждый четвертый опрошенный - Михаила Кутузова. Из ныне живущих россияне 
(10%) в первую очередь называют Сергея Шойгу.

Данные февральского опроса «Левада-центра».

  Другим наука

ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

Напомним, недавно на сове-
щании у главы государства ми-
нистр строительства и ЖКХ 
Михаил Мень пожаловался 
на «саботирование» програм-
мы этими регионами, при том 
что средства на расселение из 
федерального бюджета пере-
числялись вовремя и в полном 
объеме. После разговора с 
президентом глава Забайка-
лья подал в отставку, которая 
была принята. Почему прези-
дент не уволил его карельско-
го коллегу? Худилайнен повел 
себя хитрее, чем Ильковский. 
Повинившись, он сразу «по-
весил собак» на подрядные ор-
ганизации, а вскоре объявил, 
что отправляет в отставку 
правительство республики. В 
Кремле жертву оценили. Иль-
ковский же начал объяснять, 
что средства из фонда по пере-
селению из аварийного жилья 

были потрачены на решение 
других проблем, в частности 
на устранение последствий па-
водка. Заявление Меня Иль-
ковский назвал «не совсем 
корректным». То есть нарушил 
неписаную этику чиновника 
- стал спорить. Наверху это 
вызвало раздражение. Одна-
ко на самом деле в Кремле на 
Ильковского давно «точили 
ножи». «Саботаж» програм-
мы расселения из аварийно-
го жилья оказался последней 
каплей, переполнившей чашу 
терпения. В Забайкалье в про-
шлом году прошли массовые 
акции протеста - на улицы 
вышли учителя, возмущенные 
задержками зарплат. Когда на-
чали разбираться, выяснилось, 
что деньги есть, но, как сказала 
вице-премьер Ольга Голодец, 
задержки по зарплатам - «во-
прос плохого администрирова-

ния». Не забыли Ильковскому 
и попытки сдать гигантский 
клин сельхозземель китай-
цам за символическую плату. 
Но самый большой «грех» 
теперь уже бывшего губер-
натора в том, что он дважды 
подвел президента: програм-
ма расселения из аварийного 
жилья и зарплаты учителям 
- положения майских указов. 
Путин, как известно, требует 
их неукоснительного испол-
нения. Отставка Ильковского 
и выговор Худилайнену - сиг-
нал губернаторскому корпу-
су. Президент дал понять, что 
не позволит бросать на него 
тень, да еще накануне думских 
выборов.

В губернаторском корпусе 
Ильковский представлял пар-
тию «Справедливая Россия», 
которая теперь оказалась без 
«своего» губернатора (у осталь-
ных парламентских партий они 
есть). Отставка Ильковско-
го наверняка снизит шансы 
эсэров попасть в следующую 
Думу. Возможно, на его судь-
бу повлияла еще и активность 
эсэров, которые в преддверии 
думских выборов начали сбор 
подписей за отставку прави-
тельства Медведева. Эсэрам, 
которые немного «забылись», 
прозрачно намекнули, что надо 
знать свое место.

Борис Невис

О продуктовых 
карточках

Минпромторг России на-
правил в правительство план 
программы адресной продо-
вольственной помощи, проще 
говоря, продуктовых карточек, 
которые могут появиться уже 
в следующем году. Согласно 
предварительным расчетам, 
в 2017 г. на эту программу по-
требуется около 140 млрд руб-
лей. По карте можно будет 
приобрести только продукты 
отечественного производства 
с небольшим сроком годности: 
молочную, рыбную и мясную 
продукцию, яйца, зелень. Кру-
пы, консервы, другие продук-
ты длительного хранения по 
карточкам купить будет нель-
зя. Кому конкретно станут вы-
даваться карточки? На какую 
сумму смогут рассчитывать их 
владельцы? Сможет ли пра-
вительство найти на эту про-
грамму деньги? Вопросов пока 
больше, чем ответов. Россияне 
старших поколений помнят: 
карточки в СССР вводились и 
отменялись не раз. Например, 
их ввели в июле 1941 г. (отмени-
ли в декабре 1947-го). Карточ-
ки, как правило, вводились во 
время войн или послевоенной 
разрухи, когда с едой было осо-
бенно плохо. Мы сегодня вроде 
ни с кем не воюем. Получается, 
вводя карточки, власти призна-
ют, что в стране разруха. Ну что 
ж, для 23 млн российских бедня-
ков все-таки лучше карточка, 

чем вообще ничего. Главное, 
чтобы чиновники, которым 
поручат карточки раздавать, 
не погрязли в махинациях, а по-
мощь от государства попала во-
время и в полном объеме тем, 
кому она предназначена.

Об экспорте водки
Поставки российской водки 

за рубеж в прошлом году оказа-
лись провальными, снизившись 
более чем на 40%. Водки по-
ставили на $111,9 млн (в 2014 г. 
было $187,1 млн). В литрах, по 
расчетам Центра изучения фе-
дерального и регионального 
рынков алкоголя (ЦИФРРА), 
объем экспорта упал за год 
примерно на 42%. Экспортеры 
не стали меньше предлагать 
и снижать планку качества. 
Их подвела политика - почти 
втрое упали объемы поставок 
на Украину, которая закупала 
нашей водки больше всех. Да 
и страны Запада на фоне ухуд-
шения отношений из-за Кры-
ма, Донбасса и Сирии стали 
покупать меньше нашей водки. 
Однако потеря за год $75,2 млн 
для наших производителей 
и продавцов отнюдь не кри-
тична. Их выручают соотече-
ственники - объем розничных 
продаж водки на внутреннем 
рынке в долларовом эквива-
ленте ежегодно оценивается 
примерно в $4,5 млрд.

О полезной 
инициативе депутатов

Госдума приняла в первом 
чтении проект поправок в Ко-
декс об административных 
правонарушениях (КоАП), 
превращающих записи автомо-
бильных видеорегистраторов в 
серьезную доказательную базу. 
Проблема сегодня заключается 
в расплывчатости соответству-
ющей формулировки в КоАП. 
В нем сказано, что к доказатель-
ствам могут быть отнесены ма-
териалы фото- и киносъемки, 
звуко- и видеозаписи, информа-
ционных баз и банков данных и 
иные носители информации. Но 
ведь очевидно: «могут» далеко 
не то же самое, что «должны». 
Такая формулировка сегодня 
позволяет судьям игнорировать 
картинку видеорегистратора, 
если она им почему-то не нра-
вится. Законопроект вносит 
совсем небольшую поправку, 
предлагая заменить слова «мо-
гут быть отнесены» на одно-
единственное слово «относят-
ся». Хотя этот нюанс на самом 
деле меняет решительно все. 
Судьи теперь не смогут просто 
так отмахнуться от информа-
ции, запечатленной прибором, 
в вынесении вердикта: кто прав, 
кто виноват, будет присутство-
вать больше объективности.

Игорь Минаев

Коротко о главном
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На прошлой неделе правительство внесло на 
рассмотрение Госдумы законопроект, который 
предполагает повышение акцизов на топливо
с 1 апреля.

Для губернаторов 
прозвучал первый звонок
Владимир Путин подписал указ о досрочной 
отставке губернатора Забайкальского края 
Константина Ильковского, а главе Карелии 
Александру Худилайнену объявил выговор.
Причина - срыв программы переселения граждан
из аварийного жилья.
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Если власти ничего не 
будут делать для решения 
экономических проблем, 
то нас ждут долгие годы 
застоя.

На минувшей неделе на кру-
глом столе в ВШЭ Лев Гудков, 
директор Аналитического цен-
тра Юрия Левады, поделился 
последними данными, по ко-
торым 82 процента населения 
признают, что страна в кризисе. 
55 процентов снизили свое по-
требление - экономят на круп-
ных тратах, медицине, продук-
тах. «Летом-осенью 2008 года 
наблюдался пик настроений в 
обществе. Но вскоре случился 
обвал из-за кризиса, - отмеча-
ет социолог. - Взлет произо-
шел летом 2014 года - на фоне 
патриотических настроений 
«крымнаш». Но потом снова 
обвал, а к концу 2015 года мы 
съехали к настроениям начала 
2000-х годов». И это тревожный 
симптом, считает Лев Гудков.

«В 1992-1993 годах для лю-
дей не было большим шоком 
происходящее с экономикой: 
либеральные подходы, свобод-
ная торговля - все это давало 
возможности для адаптации в 
частном режиме выживания. 
Хотя тогда взрыв ненависти 
был сдержан за счет доходов в 
результате предприниматель-
ской деятельности, - напомина-
ет Лилия Овчарова, директор 
Независимого института со-
циальной политики ВШЭ. - Не 
будь у населения возможности 
зарабатывать в коммерции, 
был бы социальный взрыв». Но 
зато сейчас такого потенциала 
- возможности адаптации - нет. 
«Если нет денег, то надо дать 
людям свободу. Но у нас и с этим 
не очень хорошо. Я говорю о 
средних и малых предприятиях, 
которые бы платили отчисле-
ния в различные фонды и под-
держивали экономику. Сейчас 
предприниматели ограничены 
и добиваться экономического 
роста им трудно», - продолжает 

Овчарова. Так что надеяться на 
то, что малый бизнес удержит 
нас в кризисное время, беспо-
лезно. «Это не драйвер разви-
тия сегодня. Гораздо большей 
опорой могут быть соцплатежи 
населения, рост доходов госу-
дарства за счет налогов. Власти 
надо договариваться с населе-
нием. Но если мы хотим, чтобы 
за все заплатил только средний 
класс и бедное население, то 
ничего не получится», - заклю-
чает ученый.

Необходимые меры все же 
придется принимать. В частно-
сти, отмечает Евсей Гурвич, зам-
пред общественного совета при 
Минфине России, член консуль-
тативного совета при председа-
теле Банка России, мы несколь-
ко лет будем жить без роста 
доходов бюджетной системы. 
«Верный путь к банкротству 
- потеряв половину бюджета, 
жить так же, как жили раньше», 
- подчеркивает эксперт, причем 
это касается как государства, 
так и частных граждан. Возмож-
но, полагают специалисты, вла-
сти предпримут непопулярные, 
но необходимые для адаптации 
меры. В частности, по мнению 
некоторых экспертов, страна не 
сможет пройти процесс адапта-
ции к нынешней ситуации без 
печатания дополнительных де-
нег. Будет ли это скрытая эмис-
сия или открытая, но она будет. 
Иначе поднять зарплату граж-
данам, например, просто невоз-
можно: инфляция все съедает.

Нынешний кризис надолго, 
считает экономист Михаил Деля-
гин и дает нашим читателям ряд 
практических рекомендаций.

 Постарайтесь минимизировать потери. «Поспешай мед-
ленно» - известная мудрость. Продумывайте свои шаги, 
анализируйте ситуацию, подумайте, не стоит ли изменить 
какие-то привычные вам подходы. Планируйте свои посту-
пления и траты на неделю и на месяц.

 Важна психологическая гигиена: не надо поддаваться 
депрессии и панике, это разрушает. Обязательно отдыхай-
те. Не исключайте развлечения, пусть даже бесплатные: 
они категорически необходимы для восстановления сил.

 Не надо ждать конца кризиса: примите складывающуюся 
ситуацию (которая будет еще ухудшаться) как данность.

 Не замыкайтесь в себе, максимально расширяйте воз-
можные контакты, помогайте друзьям и знакомым чем 
только можете. Возможно, потом они помогут и вам.

 Главная опора - это семья. Постоянно прилагайте силы 
для укрепления отношений, не позволяйте себе срывать-
ся. Ваша пенсия - правильно воспитанные и хорошо выу-
ченные дети, другой не будет. Укрепляйте здоровье, в том 
числе психическое, свое и своих близких.

 Обязательно записывайте все расходы и анализируйте 
результат в конце недели и месяца. Изучайте цены в мага-
зинах, пользуйтесь распродажами. Не забывайте о покуп-
ках в интернете: это часто гораздо выгоднее.

 Идя за покупками, составляйте конкретный список. Пе-
ред покупкой спрашивайте себя: а случится ли что-то пло-
хое, если я воздержусь от нее? Не расслабляйтесь в супер-
маркетах, где вам часто пытаются продать ненужное. 
Самые «привлекательные» товары (и чаще по более высо-
кой цене) располагаются мерчандайзерами на полках на 
уровне наших глаз. А товары по низким ценам прячутся 
внизу или в глубине полок.

 Стоит ли копить деньги? Если вы хотите придержать 
средства в течение трех месяцев, их лучше хранить в 
рублях. Если цель - держать деньги полгода или дольше, то 
лучше перевести их в валюту, причем хорошо положить их 
на депозит в какой-то из крупных банков (из первой десят-
ки по активам).

 Держитесь за свое рабочее место. В кризис надежность 
и регулярность дохода, как ни парадоксально, важнее его 
величины. Если вы знаете о готовящихся сокращениях, за-
ранее готовьте запасной аэродром.

СОВЕТЫ ОТ МИХАИЛА ДЕЛЯГИНА

К ЧЕМУ ГОТОВИТЬСЯ РОССИЯНАМ К ЧЕМУ ГОТОВИТЬСЯ РОССИЯНАМ 
в ближайшее время?в ближайшее время?

Одни севастопольцы 
ругают губернатора, 
называя его слоном в 
посудной лавке, другие 
обвиняют в непосле-
довательности Чалого. 
Горожане устали от ра-
спрей власть имущих. 
Люди обеднели, несмо-
тря на то, что зарплаты 
у тех, кто занят в 
госсекторе, вырос-
ли и пенсии тоже. 
Но выросли, при-
чем в разы, и цены 
на продукты. К при-
меру, в мае 2014-го 
и в мае 2015-го мно-
гие продукты заво-
зились из соседних об-
ластей Украины и сто-
или на 30-40 процентов 
дешевле, чем в Москве. 
Сейчас молоко, кефир, 
сыр, яблоки, лимоны, 
апельсины и водка стоят 
столько же, а то и доро-

же, чем в Москве. После 
шести часов вечера в 
городе темно. Три раза 
в сутки отключают 
электричество в домах, 
в салонах автобусов и 
маршруток полумрак. 
Люди неразговорчивые, 
настороженные. При 
всем том местные жи-

тели московскую власть 
не ругают, надеются, что 
все образуется. Гово-
рят, неплохо бы, чтобы 
власть возглавила депу-
тат Законодательного 
собрания города Екате-
рина Алтабаева. Корре-

спондент «МН» погово-
рил с Алтабаевой:

- У нас с администра-
цией разное видение 

вектора развития 
Севастополя. Депу-
таты, избранные в 
сентябре 2014 года, 
пришли в Законо-
дательное собра-
ние с программой, 
р а з р а б о т а н н о й 
Агентством стра-

тегического развития 
Севастополя, которое 
возглавлял Алексей 
Михайлович Чалый. В 
основе этой концепции 
видение Севастополя не 
только как базы Черно-
морского морского фло-

та, хотя это всегда имело 
большое значение, но и 
как экономически раз-
витого города, который 
в среднесрочной и долго-
срочной перспективе не 
будет иметь дотационно-
го бюджета.

Агентством стратеги-
ческих инициатив были 
сформулированы и одо-
брены президентом Рос-
сии такие направления, 
как патриотический 
туризм, развитие ком-
фортного города для 
проживания, города, раз-
вивающегося под кон-
тролем общественности. 
Но некоторые люди, 
пришедшие в правитель-

ство, считают, что это 
несерьезно.

А мы, депутаты, под-
держиваем программу со-
циально-экономического 
развития Севастополя, 
сохранения его научного, 
культурного потенциала 
и исторического облика. 
Мы хотим возродить го-
род, сделать его таким, 
каким он был 35-40 лет 
назад. Но после возвра-
щения Севастополя в 
Россию началась точеч-
ная застройка, особенно 
в районе Херсонеса, раз-
дача земли без конкурсов. 
Естественно, то, что при-
надлежит даже не нам, 
а нашим потомкам, не 
должно вот так варварски 
раздираться.

Поэтому любое дей-
ствие, которое направле-
но на разрушение исто-
рической части города, 
вызывает противодей-
ствие жителей. Ведь в тя-
желейших условиях бюд-
жетного дефицита городу 
на развитие из бюджета 
России выделяются не-
малые средства, но они не 
всегда осваиваются.

Катализатором борь-
бы двух ветвей власти в 
последнее время стала 
фигура господина Залдо-

станова, известного как 
Хирург. Несколько лет 
назад Залдостанов и руко-
водимая им организация 
«Ночные волки» считали, 
что Севастополь - город 
русской славы и надо раз-
вивать патриотизм. Так 
было, пока речь не зашла 
о 270 гектарах лесной 
зоны. На этой террито-
рии расположены уни-
кальные исторические 
памятники, в частности, 
итальянское кладбище. А 
«Ночные волки» решили 
эти земли использовать. 
Место, чтобы они прово-
дили свои мероприятия, 
можно было выделить. 
Но не 270 же гектаров! 
И главное, для чего? Что-
бы проводить елки и вы-
пускные вечера? На мой 
взгляд, можно было бы 
ограничиться небольшой 
территорией, к примеру, 
десять гектаров.

Андрей Князев
Москва - Севастополь - 

Москва

Спикер Законода-
тельного собрания 

Севастополя Алексей 
Чалый после встречи с 
заместителем руководи-
теля администрации пре-
зидента Вячеславом 
Володиным передумал 
уходить в отставку. Обе 
стороны готовы к диа-
логу.

В один из последних дней минувшего года 
герой февральских событий 2014 года 
Алексей Чалый подал заявление об уходе 
с поста председателя Законодательного 
собрания, вызвав в городе разные 
кривотолки. Говорят, что Чалый просто 
устал от противостояния с губернатором 
Сергеем Меняйло, которого сам же весной 
2014 года предложил на этот пост.

В Севастополе делят власть и землю

Скандал  разразился из-за 
передачи 270 га земли 
клубу «Ночные волки»
без учета мнения горожан. P.S.P.S.

Подготовила Марина Константинова
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Москва помирила 
Алексея Чалого (слева) 

с Сергеем Меняйло



4 АКТУАЛЬНО 9(1157) 
20 февраля 2016 года

www.mirnov.ru

Наследники Левши
Американские противо-

танковые ракетные установки 
TOW, поступающие через Сау-
довскую Аравию на вооруже-
ние отрядов сирийских мятеж-
ников, так и не смогли завоевать 
их любовь. Как пишет издание 
The Daily Beast со ссылкой на 
мнение представителя Сво-
бодной сирийской армии, от-
ряды оппозиции предпочитают 
российские противотанковые 
ракетные комплексы (ПТРК) 
«Корнет» и «Конкурс», сделан-
ные тульскими оружейниками. 
Они были захвачены мятеж-
никами в арсеналах сирийской 
армии. Российские ПТРК при-
цельно бьют на 5 км, тогда как 
их американские аналоги - мак-
симум на 3,7 км. Эти ракеты, ис-
пользуемые также йеменскими 
повстанцами, успешно поража-
ют американские тяжелые тан-
ки «Абрамс» и бронемашины 
«Бредли».

«Идиотская» идея 
Пентагона

Участие Военно-космиче-
ских сил России в операции 
по подавлению группировки 
ИГИЛ* в Сирии показало пре-
восходство российских крыла-
тых ракет и авиации над амери-
канскими. Это вызвало панику 
в военном ведомстве США. Ге-
нералы стали ломать головы, 
что же противопоставить вы-
росшей военной мощи России в 
воздухе. Так родилась идея «ле-
тающих арсеналов». В случае 
военного конфликта с Россией 
Пентагон намерен поднять в 
воздух модернизированные 
старые тяжелые бомбардиров-

щики, способные нести сотни 
ракет и бомб. Предполагает-
ся, что стрелять они станут по 
команде, поступающей с борта 
новейших истребителей-неви-
димок пятого поколения, рабо-
тающих в связке с бомбарди-
ровщиками. В США признают, 
что эта идея родилась вслед-
ствие анализа действий россий-
ской авиационной группировки 
в Сирии. При оценке россий-
ских и китайских самолетов 
выяснилось, что Пентагону не 
хватает сотен истребителей, а 
современные российские ис-
требители-бомбардировщи-
ки имеют преимущество над 
плохо вооруженными амери-
канскими. Поэтому министр 
обороны США Эштон Картер 
поддержал идею комбина-
ции истребителей и тяжелых 
дальних бомбардировщиков. 
Будут использованы Б-52, по-
строенные еще в 1960-х гг., а 
также пришедшие им на смену 
в 1980-е Б-1. На роль истре-
бителей-це-
леуказателей 
назначаются 
F-22 и F-35. 
Многие во-
енные экс-

перты сочли идею сочетания 
старых бомбардировщиков 
с новейшими истребителями 
«идиотской». Им не совсем по-
нятно, как на практике будет 
осуществляться взаимодей-
ствие этих самолетов.

Танк, 
опередивший время

Неприятным сюрпризом 
для США стало боевое креще-
ние в Сирии российских танков 
Т-90А. Ранее противотанковые 
комплексы, сделанные в США, 
легко поражали стоявшие на 
вооружении сирийской армии 
танки Т-55 и Т-72, однако Т-90 
оказались им не по силам. Их 
блоки активной динамической 
защиты «Контакт-5» успеш-
но отражают снаряды про-
тивника. Танк также оснащен 
комплексом активной защиты 
«Арена-Э», которая засекает, 
перехватывает и пучком пора-

жающих элементов подры-
вает цель на подлете к 

танку. Т-90 оказались 
настолько эффек-
тивными в бою, что 
американские гене-
ралы пришли в заме-

шательство. Распространился 
слух о том, что этими танками 
в Сирии управляет сотня спе-
циально подготовленных ку-
бинцев.

Смертельный 
«Солнцепек»

Ведя бои в горной местности, 
сирийские войска несли боль-
шие потери - им противосто-
яла целая система неприступ-
ных укреплений. На помощь 
сирийцам пришла тяжелая 
огнеметная система залпового 
огня ТОС-1А «Солнцепек», во-
енная техника, предназначен-
ная для сплошного объемного 
поражения. От «Солнцепека» 
нет спасения ни на земле, ни в 
подземных бункерах и пеще-

рах. Боеприпас «Солнцепека» 
создает облако взрывоопасной 
смеси и затем подрывает его, 
заставляя весь кислород в об-
лаке вступать в эту реакцию. 
После мгновенной детонации 
давление резко поднимается, а 
потом падает ниже атмосфер-
ного. Таким образом, даже если 
противнику удалось выжить 
после взрыва, резкий перепад 
давления приводит к его гаран-
тированной гибели. Высокая 
точность залповой стрельбы 
огнеметной системы обеспечи-
вается прямым прицеливанием 
пусковой установки и авто-
матизированным наведением 
на цель, которая может нахо-
диться на расстоянии до 6 км. 
Словом, на этом «солнцепеке» 
выжить не в состоянии никто.

В Лос-Анджелесе 
28 февраля состоится 
очередная раздача 
«Оскаров», самой 
престижной в мировом 
кино премии.

Отдает плагиатом
Главная интрига предстоя-

щей церемонии - получит ли 
«Оскара» картина «Выжив-
ший», представленная в дю-
жине номинаций. Исполните-
лю главной роли - Леонардо 
Ди Каприо - прочат «Оскара» 
за лучшую мужскую роль. 
Однако знатоки кино хорошо 
помнят то, о чем стараются 
не вспоминать в Голливуде, - 
сценарий фильма точно по-
вторяет сюжетную линию 
другой ленты. Речь идет о 
фильме «Человек диких 
прерий», снятом бри-
танцами еще в 1971 г. В 
основу картины легла 
реальная история пер-
вопроходца Хью Гласса, 
который преодолел сотни 
миль диких земель после 
того, как выжил в схват-
ке с медведем. Это захва-
тывающее приключение 
произошло в XIX веке.

В британском фильме 
снялся выдающийся актер 
Ричард Харрис. Интернет 
заполнен возмущенными 
комментариями фана-
тов Ричарда Харриса, 
считающих, что игра 
Ди Каприо меркнет 
в сравнении с мастер-

ством их кумира. Кстати, сам 
Харрис считал тот фильм 
превосходным и объяснял 
его не слишком удачную 
прокатную судьбу негодным 
маркетингом. По мнению це-
нителей киноискусства, уже 
не в первый раз на «Оскара» 
проталкивается посредствен-
ный ремейк. Так произошло, 
например, с фильмом «12 лет 
рабства», названным лучшим 
в 2013 г., хотя он был полным 
повторением телефильма, 
снятого в 1984 г.

Многие кинокритики ут-
верждают, что Голливуд на 
глазах утрачивает чувство но-

визны, сюжеты картин ста-
новятся все банальнее и скуч-
нее. Даже боевики начинают 

выглядеть затянутыми. 
Это касается и другого 
номинанта на главный 
приз - научно-фанта-
стического блокбастера 
«Марсианин». Он кажет-

ся неимоверно затянутым. 
Но самым скандальным 
изъяном «Марсианина» 
стало выдвинутое против 
него обвинение в злостном 
плагиате. Создатели «Мар-
сианина» повторили сюжет 
сценария, написанного еще в 
2008-2009 гг. российским ав-

тором Михаилом Расходни-
ковым. Он-то и обвинил 

американцев в плагиате 
- в свое время Расход-
ников разослал сцена-
рий на отечественные 

и зарубежные киностудии. По 
мнению Расходникова, сначала 
его сюжет был позаимство-
ван американским писателем 
Энди Вейером, а в 2014 г. 
его книга «Марсианин» 
стала своего рода при-
крытием для создате-
лей фильма. Вряд ли, 
однако, Расходнико-
ву удастся доказать 
свою правоту - все-
сильный Голливуд 
уже отмахнулся от его 
претензий.

Искажают 
реальность

Среди претендентов на 
«Оскара» оказался и псев-
доисторический фильм о 
временах холодной войны 
«Шпионский мост», снятый 
знаменитым Стивеном Спил-
бергом. Фильм повествует о 
том, как американский адво-
кат в исполнении Тома Хэнк-
са в ходе переговоров об об-
мене советского разведчика 
Рудольфа Абеля на сбитого 
над СССР пилота шпионского 
самолета Гэри Пауэрса сумел 
настоять на том, чтобы вместе 
с ним был освобожден и некий 
Прайор, арестованный служ-
бой безопасности ГДР. Фре-
дерик Прайор, послуживший 
прообразом одного из героев 
«Шпионского моста», дал кар-
тине неоднозначную оценку. 
Он предупредил, что все по-

казанное в ней 
полная выдумка. 

«Я бы хотел, чтобы 
Спилберг, прежде чем начи-
нать съемки, позвонил мне и 
посоветовался, а ведь он делал 
это кино по одноименной кни-
ге, автор которой изложил все 
факты достаточно аккуратно 
и не счел для себя излишним 
трудом, чтобы проконсуль-
тироваться со мной», - заявил 
Прайор в одном из интервью 
после премьеры «Шпионско-
го моста». История Прайора, 
по его собственному призна-
нию, выглядела достаточно 
буднично и совсем не подходи-
ла для голливудского боевика. 
Прайор говорит, что сам по 
себе фильм ему, скорее, понра-
вился, однако он неприятно 
поражен тем, с какой легко-
стью Голливуд придумывает 
свои нереальные истории о 
реальных людях.

Чтобы не обидеть 
Клинтон

Кажется, что на «Оскара» 
выдвигаются только самые по-
литкорректные и соответству-
ющие интересам отдельных 
голливудских групп фильмы. 
Похоже, именно поэтому за 
рамки «Оскара» была выведе-
на новая работа Майкла Бэя 
«Секретные солдаты Бенгази». 
В период президентской кам-
пании Хиллари Клинтон было 
решено не номинировать на 
премию фильм, повествующий 
об убийстве исламистами аме-
риканского посла в ливийском 
городе Бенгази. Ведь те собы-
тия напрямую касаются миссис 
Клинтон, занимавшей в ту пору 
пост госсекретаря США. По не-
которым сведениям, она имела 
информацию о готовящейся ак-
ции против посольства, но так 
ничего и не предприняла.

Американское оружие хорошее. 
Но российское лучше

  Арсеналы

  Скандалы в мире кино

Вместо эпилога
В недавнем репортаже СNN с линии фронта в провинции Ракка 
была показана техника сирийской армии, подготовленная к ско-
рому наступлению. Среди нее выделялись новые российские 
БТР, танки Т-90 и гаубицы «Мста-С». За бронированными колон-
нами простиралась пустынная равнина с редкими хижинами па-
стухов. Такой после освобождения Алеппо станет новая арена 
основных военных действий против «Исламского государства».

*Группировка, запрещенная в России.Огнеметная система залпового огня ТОС-1А «Солнцепек»

Противотанковый 
ракетный комплекс 
(ПТРК) «Корнет»

Ведущий рубрики Николай Иванов

Искусство пасует перед конъюнктурой
Поклонники Ричарда 
Харриса (слева) считают, 
что Ди Каприо не удалось 
переиграть их кумира
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«По нашим оценкам, до 500 
тысяч человек проявляют инте-
рес и готовы уехать на террито-
рию Российской Федерации. Эта 
цифра приблизительная, пото-
му что точных статистических 
данных нет», - заявил глава пар-
тии переселенцев и мигрантов 
Германии «Единство» Дмитрий 

Ремпель в эфире крымской 
радиостанции «Россия сегодня». 
Крым он посетил для обсужде-
ния вопросов сотрудничества 
в сфере туризма и спорта. Г-н 
Ремпель отметил, что для воз-
вращения немцев необходима 
целевая комплексная програм-
ма. По его словам, «часть людей 
уже сейчас уезжают достаточ-
но хаотично, находят себе само-
стоятельно место проживания», 
при этом они сталкиваются с 
проблемами при получении 
вида на жительство, медицин-
ском страховании. Если немцам 
будут созданы приемлемые ус-
ловия для возвращения, мно-

гие из них, по мнению Дмитрия 
Ремпеля, вернутся.

Почему же нашим бывшим со-
отечественникам вдруг так разо-
нравилась Германия? Трудностей 
адаптации они раньше не очень-
то боялись. Задуматься о возвра-
щении их вынудила политика фе-
деральных властей ФРГ, широко 
распахнувших двери для тысяч 
мигрантов из Сирии,  Ливии и 
других стран Ближнего Востока. 
«МН» писал о массовых беспо-
рядках, устроенных мигранта-
ми в Кельне и других немецких 
городах, когда они безобразно 
приставали к женщинам и лезли 
в драку с мужчинами, а полиция 
предпочитала не вмешиваться. 
С тех пор ситуация спокойнее не 
стала. «Криминогенная ситуация 
с беженцами уже сподвигает лю-
дей на то, чтобы они себе поды-
скивали какие-то новые страны, 
куда бы они могли переехать. И 
конечно, зная язык, культуру и 
традиции, Российская Федерация 
становится самой привлекатель-
ной страной для переселения», 
- сказал Дмитрий Ремпель. Ранее 
он сообщил, что Германия потеря-
ла из-за введенных против России 
санкций более 1 млн рабочих мест.

Российские немцы, в раз-
ное время эмигрировав-

шие в Германию, всерьез 
задумались о возвращении 
в Россию прежде всего из-

за наплыва беженцев 
с Ближнего Востока.

Немцы хотят вернуться в Россию
  Припекло

Были проверены распро-
страненные по всему миру сети 
быстрого питания. В ходе ин-
спекции британские контроле-
ры в одном из подобных заве-
дений обнаружили в большом 
стакане с ароматизированным 
фруктовым напитком почти 
100 граммов сахара. Это 25 
чайных ложек, что в три раза 
больше максимально допусти-
мой дневной дозы потребле-
ния сахара, равной 7 чайным 
ложкам. Выяснилось, что 35% 
ароматизированных напитков, 
подаваемых в этих торговых 
точках, содержат столько же 
или даже больше сахара, чем 
кока-кола (а это девять ложек 
сахара на банку).

Такая сахарная перегруз-
ка значительно выходит 
за пределы всех рекомен-
даций Агентства по стан-
дартам продуктов питания. 
Сети быстрого питания на-
званы одними из главных 
пособников ожирения и 
диабета. У контролеров 
из организации по борьбе 
с излишним потреблением 
сахара не осталось сомнений 
в том, кто превращает людей 
в «сахарных наркоманов». На-
пример, в стаканчике с белым 
шоколадом и взбитыми слив-
ками обнаружилось почти 74 
грамма сахара, то есть 18 ложек, 
а в чае-латте одной из кофеен - 
почти 80 граммов (20 ложек).

Засильем сахара страдают 
и горячие напитки из сетей 
ресторанов быстрого питания, 
из-за чего Великобритания вы-
шла на первое место в Европе 
по темпам ожирения населе-
ния. Врачи-кардиологи призы-
вают немедленно сократить 
потребление сахара в попу-

лярных кофейнях. Однако их 
владельцы не торопятся при-
слушиваться к рекомендаци-
ям медиков, ведь клиенты так 
хорошо слетаются на притор-
но-сладкие еду и питье. А до 
их здоровья никому нет дела. 
Вместе с сахаром люди насы-
щаются избыточным объемом 
калорий. В ответ на критику 
одна из сетей пообещала со-
кратить до 2020 г. содержание 
сахара в своих блюдах и напит-
ках на четверть. Почему этого 
нельзя сделать уже сегодня не 
разъяснили.

Популярные сетевые 
кофейни названы глав-
ным очагом ожирения. 

Исследование показало, 
что они подсаживают 

людей на потребление 
огромных доз сахара.

Подсаживают на сахар

На днях НАСА опублико-
вало поразительные снимки 
нашего светила - на них его 
поверхность выглядит совер-
шенно однородной, без единого 
пятна. Это говорит о снижении сол-
нечной активности. Астрономы уверя-
ют, что в этом пока нет ничего необыч-
ного, таковы особенности нынешнего 
цикла солнечной активности. Однако 
тревога поднимется, если сегодняшняя 
тенденция продолжится. Исследователи 
не исключают того, что из-за затихше-
го Солнца Землю может постигнуть но-
вый ледниковый период. Ученые гово-

рят, что нынешний уровень солнечной 
активности близок к тому, что наблю-

дался с мая 1798 по декабрь 1810 г. 
Этот период понижения темпе-
ратуры на Земле известен как 
минимум Дэлтона. Главное опа-
сение - не повторится ли силь-
нейший минимум Маундера, 

наблюдавшийся с 1645 по 1715 г., 
когда в Северном полушарии на-

чались длительные морозные зимы, 
названные маленьким ледниковым 
периодом. Тогда полностью замерзали 
Балтийское и Северное моря, европей-
ские реки. Появился прогноз, что через 
десятилетие солнечная активность, ско-
рее всего, упадет на 60%, что не сулит 
человечеству ничего хорошего.

Солнце вошло в период само-
го длительного затишья за 
последние 100 лет.

Новый ледниковый период?
  Опасная тенденция

Возникло опасение, 
что вовсе не вирус Зика, 
а именно этот химикат 
вызвал рост случаев 
патологии мозга среди 
новорожденных. Сомне-
ния в отношении Зики 
возникли после того, 
как аргентинские врачи 
опубликовали доклад, 
в котором утверждает-
ся, что микроцефалию, 
кроме всего прочего, вы-
зывает пирипроксифен. 
Его используют, чтобы 
предотвратить распро-
странение тех самых ко-
маров, которые разносят 
возбудителей опасных 
лихорадок. Группа ар-
гентинских врачей ут-
верждает, что этот ин-
сектицид наносит вред 
не только насекомым, но 
и плоду в утробе матери, 
вызывая деформации 
при его развитии. Эта 
субстанция стала добав-
ляться в водопроводную 
воду в Бразилии с 2014 г., 
и именно тогда возросло 
число случаев микроце-
фалии.

В регионах, где боль-
ше всего больных но-
ворожденных, химикат 
начал использоваться 
полтора года тому на-
зад. Врачи не считают 
случайным совпадением 
распространение микро-
цефалии именно в тех 
районах, где людей пич-

кали пирипроксифеном. 
Это вина бразильского 
министерства здравоох-
ранения, которое разре-
шило его применение и 
игнорировало возмож-
ные побочные воздей-
ствия инсектицида. Бра-
зильское правительство 
оправдывается, что при-
менило убивающий ли-
чинки комара пирипрок-
сифен по рекомендации 
Всемирной организации 
здравоохранения (ВОЗ).

Версию о связи ми-
кроцефалии с ядовитым 
химикатом подтвержда-
ет тот факт, что в других 
странах, где проявил-
ся вирус Зика, таких 
как Колумбия, никак 
не могут найти случаи 
микроцефалии среди 
инфицированных. Одна-
ко в некоторых пробах, 
взятых у микроцефалов, 
все-таки были найдены 
следы Зики, хотя до сих 
пор ученые не могут 
представить механизм 
поражения мозга ново-
рожденных этим виру-
сом. ВОЗ обещает через 
несколько недель пред-
ставить доказательства 
связи Зики с микроце-
фалией. Пока же есть 
лишь информация о 
том, что вирус способен 
проникать в плод зара-
женной им беременной 
женщины.

  Напасть

Бразильских 
младенцев отравили 
инсектицидом
В одном из штатов Бразилии прекратили до-
бавлять в питьевую воду инсектицид пири-
проксифен, используемый против насеко-
мых-паразитов.

  Пища наша

Ведущий рубрики Николай Иванов

FO
TO

D
O

M
.R

U

EA
S

TN
EW

S

FO
TO

D
O

M
.R

U



6 ЧЕЛОВЕК  ОБЩЕСТВО  ЗАКОН 9(1157) 
20 февраля 2016 года

www.mirnov.ru

Министр здравоохранения 
РФ Вероника Скворцова на 
днях обрадовала: по итогам 
2015 года в России на 12,2% 
снизилась младенческая смерт-
ность! И все благодаря откры-
тию современных перинаталь-
ных центров.

Но не только младенцы уми-
рать стали меньше. Министр 
напомнила, что 
прошедший 2015 
год был объявлен 
Нацио нальным 
годом борьбы с 
сердечно-сосу-
дистыми заболе-
ваниями. И тут, 
конечно, резуль-
тат тоже налицо - 
смертность от бо-
лезней системы 
крово обращения 
только за один 
год сократилась 
на 3,4%.

Впрочем, к таким «дости-
жениям» сами врачи относятся 
скептически. Фонд независи-
мого мониторинга «Здоровье» 
заявил о том, что «оснований 
доверять этим победным ре-
ляциям нет». Глава фонда, 
член Общественной палаты 
РФ Эдуард Гаврилов привел 
такие цифры: «Как известно, 
на болезни системы крово-
обращения и онкологические 

заболевания в России сово-
купно приходится более 60% 
всех смертей. Если бы любой 
из этих двух показателей хоть 
ненамного уменьшился, мы 
бы сразу увидели снижение об-
щей смертности в стране. Но в 
2015 году, по данным Росстата, 
общая смертность сохрани-
лась на уровне предыдущего 
года и составила 13 случаев на 
тысячу человек, хотя по пла-
нам госпрограммы развития 

здравоохранения 
должна была со-
кратиться до 12,5».

Интересно, что 
увеличилось чис-
ло смертей «от 
прочих причин»: 
в 2014 году этот 
показатель вырос 
на 24,3%, в 2015-м 
- на 10,7%. Всего 
«от прочих при-
чин» сегодня уми-
рает каждый ше-
стой россиянин.

По мнению Эдуарда Гав-
рилова, такие колебания про-
исходят ввиду «жонглирова-
ния статистикой» - Минздрав 
просто переставляет каждый 
год цифры из одной графы в 
другую и отчитывается перед 
президентом: вот здесь у нас 
понизилось, вот здесь явные 
улучшения. При этом в другой 
графе появляются «ухудше-
ния», но этого Мин здрав стара-
ется не замечать. Да и зачем? 

На следующий год можно бу-
дет переставить цифры по-
новому, и тогда «плохая» графа 
сразу вдруг продемонстрирует 
«достижения» и «улучшения».

По итогам прошлого года 
Минздраву надо было отчи-
таться об успехе кампании по 
борьбе с сердечно-сосудисты-
ми заболеваниями, и вот готов 
«результат»: от этих заболева-
ний теперь умирают меньше, 
а вот от болезней органов пи-
щеварения, например, больше, 
сообщают отчеты ведомства.

С младенческой смертно-
стью цифры тоже не сходятся. 
Так, Вероника Скворцова от-
читалась, что по этому виду 
смертности мы вышли «на 
уровень самых лучших между-
народных стандартов». Однако 

фонд «Здоровье» напоминает, 
что в благополучных странах 
Европы младенческая смерт-
ность составляет 2,7 на тыся-
чу родившихся живыми. У нас 
же в 2014 году этот показатель 
смертности составлял 7,4 на 
каждую тысячу родившихся 
живыми, в 2015 году - уже 6,5, 
согласно отчетам Минздрава.

Так о каких же «лучших 
международных стандартах» 
здесь может идти речь?

«Снижение младенческой 
смертности можно толь-
ко приветствовать, однако 
до лучших международных 
стандартов нам, к сожале-
нию, пока далеко», - конста-
тирует Эдуард Гаврилов.

Более того, 15 регионов 
отчитались о росте младен-

ческой смертности. Причем 
почти во всех этих регионах 
были построены и работают 
пресловутые перинатальные 
центры, которыми так гор-
дится Минздрав.

Одновременно на местах 
шло сокращение больничных, 
в том числе акушерско-гине-
кологических, коек, особенно 
в сельской местности. В ре-
зультате смертность младен-
цев в Псковской области вы-
росла за год сразу на 20,3%, в 
Орловской - на 18,2%, в Смо-
ленской - на 16,7%.

Реальных предпосылок для 
снижения смертности сегодня 
не видно, отмечают эксперты. 
Только за один 2014 год число 
амбулаторных посещений в 
стране снизилось примерно на 
восемь миллионов. На селе с 
2012 по 2014 год было зафик-
сировано снижение амбула-
торных посещений на 39 мил-
лионов по сравнению с 2011 
годом. В 2015 году эта тенден-
ция сохранилась.

Растет смертность от ту-
беркулеза - она вдвое выше, 
чем в Белоруссии, в шесть раз 
выше, чем в Польше, и в 47 
раз выше, чем в Финляндии.

«Раннего выявления забо-
леваний тоже не происходит. 
Три года Минздрав нам рас-
сказывал сказки об успехах 
диспансеризации, но теперь 
этот мыльный пузырь лопнул, 
- отмечает Гаврилов. - После 
оптимизации многим больни-
цам приходится заниматься 
непрофильными больными. 
В результате смертность в от-
дельных ЦРБ выросла в про-
шлом году сразу в два раза».

Так зачем вводить в за-
блуждение президента, мани-
пулируя цифрами?

Анна Александрова

Минздрав отчитался: 
по итогам прошлого 

года сократилась 
младенческая 

смертность, а также 
смертность от сердечно-

сосудистых заболеваний. 
Эксперты же уверены, что 

«доверять этим цифрам 
оснований нет».

С 2016 года вступили в 
силу новые требования 

к регистрации в 
России лекарственных 

препаратов, 
произведенных 

иностранными 
фармкомпаниями. 

Эксперты опасаются, 
что ввиду усложнения 

процедуры многие новые 
фармпрепараты просто 

не будут допущены на 
российский рынок.

Как обстоят дела в ветери-
нарии? Здесь ситуация была 
неясной еще задолго до кам-
пании с импортозамещением,  
говорит руководитель Цен-
тра защиты прав животных 
«ВИТА» Ирина Новожилова: 
«Тот же кетамин не могли 
зарегистрировать 11 лет. В 
Минсельхозе была создана 
рабочая группа «по вопросам 
совершенствования норма-
тивной правовой базы в сфе-
ре ветеринарии», куда я тоже 
вошла. Нашей первоочеред-
ной задачей мы считали реги-
страцию жизненно необходи-
мых животным препаратов, 
их десятки наименований».

Был составлен список из 
50 самых важных препара-
тов. Поначалу, признается 
Ирина, она ходила на каж-
дое заседание. Потом поня-
ла - бесполезно.

«Регистрация любого ле-
карства, которое мы рас-
сматривали, натыкалась на 

целый ряд внутренних по-
становлений и инструкций, 
- продолжает Ирина Ново-
жилова. - Например, нельзя 
использовать человеческие 
препараты для ветеринарных 
нужд. Вот такой казус. Та же 
проблема была и с кетами-
ном - у него не было вете-
ринарной формы. Когда же 
эту форму наконец зареги-
стрировали, выяснилось, что 
Минсельхоз не выполнил два 
пункта: он должен был разра-
ботать спецтребования к ус-
ловиям хранения препарата и 
нормативы его потребления. 
Лицензия на ветпрепарат 
действует пять лет. Она уже 
истекает, а эти две нормы до 
сих пор не разработаны. То 
есть на законных основани-

ях препарат не 
может быть ис-
пользован».

На регистра-
цию ветери-
нарной формы 
кетамина ски-
дывались «всем 
миром» - сбор 
средств органи-
зовал профсоюз 
ветеринарных 
врачей Санкт-
Петербурга.

По словам 
председателя 
профсоюза про-
фессора Санкт-
Петербургской 

академии ветеринарной ме-
дицины Кирилла Племяшова, 
за кетамин Всероссийскому 
государственному центру 
качества и стандартизации 
лекарственных средств для 
животных и кормов (ФГБУ 
«ВГНКИ») заплатили около 
700 тыс. рублей.

«Официальная госпошли-
на 2,5 тысячи, - комментиру-
ет Племяшов, - но препарат 
надо отдать в это ФГБУ на 
экспертизу, кстати, она по-
дорожала в несколько раз». 
Самая большая проблема, 
по мнению Племяшова, - не-
утверждение Минсельхозом 
регламента на регистрацию 
ветпрепаратов.

«Они его два года разра-
батывали, год назад на сайте 

вешали для публичного об-
суждения. Но в итоге дело не 
двигается с мертвой точки. 
Такое ощущение, что чинов-
никам выгодно, чтобы не 
было никаких четких правил, 
чтобы была мутная вода», - 
комментирует профессор.

Что же касается импорто-
замещения, то к нему у Пле-
мяшова отношение скепти-
ческое. По его утверждению, 
в ветеринарии импортозаме-
щение - это, скорее, профа-
нация: «Своих субстанций мы 
как не делали, так и не дела-
ем. Привозим импортные и 
изготавливаем 
из них таблетки 
или разливаем 
по флаконам».

По словам 
же московского 
ветврача Андрея 
Коблова, послед-
ствия экономи-
ческого кризиса 
для ветеринарии 
могут оказаться 
ужасающими: «У 
нас в отличие от 
человеческой 
медицины мно-
гие препараты 
не регистрируются и не ли-
цензируются - их традици-
онно просто продают из-под 
полы».

Как считает ветврач, неле-
гальная торговля удорожает 
препарат как минимум в два 

раза. А это при нынешнем 
курсе иностранной валюты 
делает многие препараты не-
доступными даже для «бога-
тых» москвичей: «Препарата-
ми для наркоза у нас в стране 
все время спекулировали. С 
кардиологическими препара-
тами тоже проблема - многие 
из них было не достать еще 
до кризиса: пожалуйста, чело-
век продать тебе может, но по 
базе невозможно заказать».

В кризис многие владельцы 
животных отказываются от 
дорогих препаратов. Не хотят 
колоть питомцам импортный 

клафоран - один 
флакончик стоит 
по нынешнему 
курсу 300 руб., в 
день - два укола, 
курс - семь дней.

«Вот и счи-
тайте, - коммен-
тирует Андрей 
Коблов. - Или, 
например, энте-
росгель - пару лет 
назад он стоил 
150 руб., а теперь 
в аптеках стоит 
500-700 руб., а в 
некоторых ветап-

теках - даже 900! Хотя препа-
рат отечественный. Хозяева 
животных отказываются его 
брать. В нынешних условиях 
приходится переходить на 
уголь».

Аделаида Сигида

РОССИЯНЕ МРУТ 
ОТ «ПРОЧИХ ПРИЧИН»

ВЕТЕРИНАРЫ БЬЮТ ТРЕВОГУ

Мин здрав 
просто 
перестав-

ляет каждый год 
цифры из одной 
графы в другую 
и отчитывается 
перед президен-
том.

Своих 
субстан-
ций мы 

как не делали, 
так и не дела-
ем. Привозим 
импортные и 
изготавливаем 
из них таблетки 
или разливаем 
по флаконам.
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По данным фонда «Здоровье»
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Обзавестись недвижимостью можно, если принять участие
в долевом строительстве дома. Но современная Россия 
знает немало примеров того, как недобросовестные 
застройщики кидали дольщиков, оставляя их и без денег, 
и без квартир. Сегодня «МН» вместе с юристом компании 
«Абонент Консалт» Владимиром Скоковым развеивает 
некоторые мифы о долевом строительстве.

Миф №1. Я купил квартиру, 
подписав договор долевого участия 
(ДДУ) в строительстве.

К сожалению, Федеральный закон от 30.12.2004 
№ 214-ФЗ «Об участии в долевом строительстве 
многоквартирных домов и иных объектов недви-
жимости и о внесении изменений в некоторые зако-
нодательные акты РФ» прочитали в лучшем случае 
застройщики и юристы, занимающиеся вопросами 
недвижимости. Дольщики в большинстве своем зна-
ют лишь указание на рекламных брошюрах «214-
ФЗ». А видя эти пять знаков, думают, что защище-
ны от любых неприятностей. Это не так. Фразой 
«купите квартиру по ДДУ» в свои сети обычно за-
манивают риелторы и продавцы в офисах продаж 
застройщиков. Но ДДУ - это, по сути, инструмент 
инвестирования, но никак не способ купли-прода-
жи жилья. Подписывая договор долевого участия в 
строительстве, человек вкладывает деньги в инве-
стиционный проект, который, возможно, но не факт, 
даст возврат вложений и добавленную прибыль в 
виде разницы стоимости квартиры на этапе строи-
тельства и завершенной новостройки. Очевидно, что 
любые инвестиции помимо прибыли сулят и риски. 

Дольщик рискует своими деньгами, а 
иногда и заемными, взятыми в ипо-
теку. Самый очевидный риск - дом 
никогда не будет достроен, застрой-

щик обанкротится, а нового застрой-
щика найти не удастся.

Миф №3.  Подписывая договор в офисе  
застройщика, я имею дело  с его фирмой, 
даже если речь идет об уступке права по ДДУ.

Порой можно встретить схему привлечения денег на стро-
ительство через так называемую уступку права (или цессию). 
Схема предполагает, что застройщик подписывает ДДУ с ка-
кой-нибудь компанией (чаще всего имеющей офшорные кор-
ни), а уже компания уступает дольщику свои права, приобре-
тенные по договору с застройщиком. Получается следующая 
цепочка: застройщик - прослойка - дольщик. Юридически та-
кая схема не запрещена. Но подвох заключается в следующем: 
компания-прослойка заплатила застройщику меньше денег за 
будущую квартиру, чем заплатил ей дольщик. Это значит, что у 
застройщика, скорее всего, не хватит денег на завершение стро-
ительства. Когда имеющиеся средства закончатся, застройщик 
обанкротится. Такая схема позволяет застройщикам упрощен-
ным путем вывести деньги из проекта, так как фирма-про-
слойка может распоряжаться деньгами как хочет, поскольку не 
является застройщиком. Кстати, по практике такие схемы не 
признаются правоохранительными органами как мошенниче-

ство и возбудить уголовное дело по такой схеме практиче-
ски нереально.

Миф №2.  
Раз дом еще  не построен, 

любой договор  является ДДУ.
Договор долевого участия в строитель-

стве должен отвечать признакам, указанным 
в законе о ДДУ. Более того, привлекая день-

ги на строительство многоквартирных домов, 
застройщик обязан застраховать свою ответ-
ственность. Довольно часто можно встретить 

предварительные договоры купли-продажи, 
инвестиционные контракты, расписки, вексели 

и прочие бумаги, которые никакого отношения 
к ДДУ не имеют. Нечистые на руку застройщики 
прибегают к подобным уловкам, чтобы потом из-
влечь из этого выгоду. Хотя формально сами по 
себе предварительные договоры купли-продажи 
не противоречат закону, а значит, не являются фор-
мой мошенничества, по факту все эти околодэдэ-
ушные схемы нужны лишь для того, чтобы с наи-
меньшими потерями одурачить инвесторов.

Долевое строительство:
МИФЫ И ПРАВДА

Подготовила Елена Хакимова

Когда у застройщика начинаются пробле-
мы со сроками строительства, дольщики начи-
нают массово признавать право собственности 
через суд. Кстати, о проблемах застройщика. 
Финансирование строительства многоквар-
тирного дома происходит поэтапно. Вложи-
лись вы с товарищем в проект - на фундамент 
хватит, вложились следующие люди - первый 
этаж готов и т.д. Естественно, когда в стране 
экономический кризис, привлечь нужное ко-
личество средств на строительство всего дома 
почти невозможно. Застройщики кредиту-
ются в банках, которые в кризис не слишком 
дружелюбно настроены к должникам. Со-
ответственно риск заморозки стройки и бан-
кротства застройщика сегодня как никогда 
высок. Отношение дольщиков к ДДУ как к 
покупке жилья заставляет их идти до конца и 

требовать от застройщика именно передачи 
квартиры. На деле же подобные требования 
не могут кардинально изменить ситуацию, так 
как на одних требованиях дом не построишь. 
Выходит, после банкротства остаются сотни 
дольщиков с решениями судов о признании 
права собственности на «квартиры», состоя-
щие в лучшем случае из груды строительных 
материалов. Вывод: если у застройщика появ-
ляются подозрительные симптомы, как можно 
скорее продавайте права требования по ДДУ 
новому дольщику по самой уступке права. Да, 
придется потерять в цене, но это лучше, чем 
вообще остаться ни с чем. Не нужно пытаться 
расторгнуть ДДУ через суд с требованием воз-
врата денег - у застройщика их уже нет. Более 
того, таким образом вы лишь приближаете 
момент его банкротства.

Миф №4. Главное, получить квартиру.

е

В ТЕМУ
В июле 2015 года вступил 

в силу Федеральный закон 
№ 236-ФЗ с обновленными 
требованиями к страхованию 
гражданской ответственности 
застройщика. Как это отразит-
ся на покупателях и стоимости 
квартир?

Чтобы застройщик мог при-
влечь деньги на завершение 
строительства дома и не обан-
кротиться, ему нужно поднимать 
продажи. При высоких ценах 
этого не сделать. Люди просто не 
придут за квартирами. Июльские 
поправки уже заставили строи-
телей увеличить себестоимость 
строительства, отказавшись от 
части прибыли и сократив пла-
ны строительства ради того, 
чтобы сохранить относительно 
приемлемые цены на квартиры 
для дольщиков. Цена на ново-
стройку должна вписываться в 
условия рынка, какие бы законы 
ни принимались наверху.

Ходят разговоры о том, что 
с 2020 года долевое строитель-
ство вообще отменят. Если это 
случится, чего ждать рядовому 
потребителю?

Если подобная инициатива 
действительно перерастет в от-
мену долевого участия в стро-
ительстве, то мы неизбежно 
столкнемся с двумя вещами. Во-
первых, строительный рынок 
покинет целый сегмент застрой-
щиков средней руки, привлека-
ющих значительные средства 
по закону №214-ФЗ. Во-вторых, 
стоимость жилья в новострой-
ках значительно вырастет, по-
скольку оставшимся в отрасли 
игрокам придется финансиро-
вать строительство из собствен-
ных оборотных средств либо 
привлекать кредиты, ставки по 
которым невероятно высоки 
уже сейчас.
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После обвинений США 
в коррумпированности 

в адрес руководства России 
Совет по противодействию 

коррупции во главе 
с Владимиром Путиным 

резко активизировал борьбу 
с коррупционерами.

Пока, правда, на экс-
министров с миллионами в 
швейцарских банках предпо-
читают не обращать внима-
ния. Зато наловили мелкой 
рыбешки - 80% взяточников 
прошлого года попались на 
сумме меньше 10 тыс. рублей.

В конце января члены Со-
вета по противодействию 
коррупции собрались на сове-
щание «с целью создания си-
стемы противодействия кор-
рупции в стране и устранения 
ее причин».

Глава админи-
страции президента 
Сергей Иванов об-
ратил внимание на 
то, что в России рас-
пространена прак-
тика передавать 
взятки через «тре-
тьи лица».

«То есть чинов-
ник говорит: я взя-
ток не беру, у нас 
тут борьба с корруп-
цией, но у нас есть 
футбольный клуб, 
отнеси деньги туда», 
- приводит пример 
директор Научно-
образовательного 
центра противодей-
ствия коррупции 
Академии народно-
го хозяйства и госу-
дарственной службы при пре-
зиденте РФ Алексей Конов.

С одной стороны, Россия 
ратифицировала ряд между-
народных конвенций, которые 
требуют признать такого рода 
действия получением взятки. 
Но в июне 2013 года вышло 
постановление Верховного 
суда, в котором «данный вид 
поведения не признается как 
взятка», отмечает Конов. Те-
перь постановление Верхов-
ного суда вроде бы намерены 
пересмотреть.

Сергей Иванов считает 
необходимым «проработать 
вопрос о привлечении к от-
ветственности в случаях, когда 

взятка дается за совершение 
должностным лицом действий 
в пользу третьих лиц, а не взят-
кодателя, а также когда взят-
ка дается не непосредственно 
должностному лицу, а указан-
ному им третьему лицу».

Но против инициативы 
Иванова уже выступили депу-
таты Государственной думы 
- по их мнению, с таким под-
ходом и Олимпиаду бы не 
провели, и вообще вся страна 
давно бы зачахла.

«Данный вид поведения» 
стал частью нашей нацио-
нальной культуры, сообщил 
член Комитета Госдумы РФ 
по безопасности и противо-
действию коррупции Анато-
лий Выборный: «Осторожно 

к этому надо относиться... У 
нас такая ментальность сло-
жилась. Глава района посто-
янно ищет деньги для прове-
дения культурных и прочих 
мероприятий. У нас к бизнесу 
обращаются и глава государ-
ства, и главы субъектов».

Возможно, все дело в право-
вой несознательности граждан. 
Но теперь население плани-
руют начать просвещать - при 
Академии народного хозяйства 
и государственной службы при 
Президенте Российской Феде-
рации заработал Научно-об-
разовательный центр противо-
действия коррупции, сообщил 
Сергей Иванов.

Предложил глава адми-
нистрации пожалеть мелких 
взяточников - те самые 80% 
взяточников, которые «взя-
ли» меньше 10 тыс. руб., будут 
освобождены от наказания 

в виде лишения свободы. Их 
будут наказывать штрафами 
и исправительными работами.

Депутат Анатолий Вы-
борный считает, что штраф 
должен быть от 10 до 100 раз 
кратен размеру взятки. То есть 
за взятку в 5 тыс. штрафовать 
от 50 тыс. до 500 тыс. руб. и так 
далее.

По словам Анатолия Вы-
борного, депутаты также 
думают над тем, как нака-
зывать тех чиновников, кто 
берет взятки секс-услугами. 
Возможно, их тоже накажут 
секс-услугами - в стократном 
размере.

Аделаида Сигида

Страшные цифры
Полярные Зори один из 

значимых в Заполярье моно-
городов. Жизнь 14 тысяч жи-
телей крутится в основном 
вокруг Кольской атомной 
станции, которая является гра-
дообразующим предприятием. 
Хватает хрущевок, но есть и 
девятиэтажки, а также самые 
новые здания - 93-й серии. Вне 
зависимости от качества жи-
лья владельцы почти двухсот 
квартир получили сказочные 
квитанции. Если верить этим 
документам, они должны от-
дать за воду всю месячную зар-
плату. А ведь еще есть и другие 
коммунальные услуги. В ос-
новном пострадали полярно-
зоринцы, в квартирах которых 
нет индивидуальных 
счетчиков. Проблем 
добавило и то, что не-
которые владельцы 
в своих квартирах не 
прописаны.

Супруги Корюш-
ковы ломают голову: 
как быть? Двухком-
натную квартиру они 
купили не так давно в ипотеку. 
Платят банку, но не прописа-
лись, чтобы сэкономить на 
коммуналке. Сэкономили...

- Жена прописана у своих ро-
дителей, а я у своих, - объясняет 
Сергей Корюшков. - Когда уви-
дел счет за воду, думал: зрение 
подводит. 45 тысяч! Это сколь-
ко ж нужно часов проводить в 
ванне?!

Корюшковы решили, что 
платить не будут. Потому что 
не понимают, из каких имен-
но расчетов получилась такая 
сумма.

У живущей в соседнем с се-
мьей доме пенсионерки Анны 
Николаевны Метелевой пла-
тежка поскромнее - 30 тысяч, 
но это пожилую женщину не 
утешает.

- Квартиру муж получал от 
станции как служебную, потом 
ее переоформили в собствен-
ность, - рассказывает она. - Не-
давно супруг умер. И вот теперь 
пришел такой счет. Просто не 
знаю, что делать: моей пенсии 
не хватит.

Горожане принялись жало-
ваться в мэрию, государствен-
ную жилищную инспекцию 
и прокуратуру. Они уверены, 
что управляющая компа-
ния «Атом-ЖКХ. Полярные 
Зори», приславшая квитанции, 
действует незаконно.

В Москву, в Москву
В управляющей компании 

на претензии жильцов лишь 
недоуменно пожимают плеча-
ми. Конкретное объяснение, 

каким образом велись расче-
ты, от местного руководства 
полярнозоринцам получить 
сложно. «Атом-ЖКХ» ведь до-
черняя структура московского 
подразделения концерна «Рос-
энергоатом». Так что по всем 
вопросам, пожалуйста, в столи-
цу. На всякий случай для особо 
пытливых жильцов у себя на 
сайте коммунальщики разме-
стили информацию со ссылкой 
на несколько постановлений 
правительства РФ и приказов 
министерства ЖКХ Мурман-
ской области.

- С 1 октября 2015 года 
при начислении платы за по-
требленные коммунальные 
ресурсы пользователям жи-
лых помещений, рассчитыва-
ющимся по нормативам при 

наличии технической воз-
можности установки внутри-
квартирных приборов учета 
коммунальных ресурсов, бу-
дет начислена плата с учетом 
повышающего коэффициента 
1,2, - гласит она. - Следующее 
изменение повышающих ко-
эффициентов ожидается с 1 
января 2016 года. Ожидаемый 
уровень повышающего коэф-
фициента, согласно вышеука-
занным нормативным актам, 
составит 1,4.

То, что перерасчет произо-
шел за три года, руководство 
УК стыдливо сообщило во 
время встречи с главой города 
Максимом Пуховым, пытав-
шимся разобраться в ситуации. 
Там же было заявлено, что по-
добная практика применяется 
в других городах и нареканий 
до сих пор не вызывала.

Однако за какие-то сутки 
новость об аппетитах атом-
ных жилищников взорвала не 
только региональные, но и фе-
деральные СМИ. И шокирова-
ла даже видавших виды депу-
татов Государственной думы, 
которым стоимость воды в 
Полярных Зорях тоже показа-
лась заоблачной. Заместитель 
председателя парламентского 
комитета по ЖКХ Александр 
Сидякин и вовсе разразился 
гневным спичем об их нереаль-
ности.

- Интересно, на каком ос-
новании были сделаны подоб-
ные начисления? - вопрошает 
он. - Размер оплаты же должен 
складываться либо из норма-
тивов, либо из показаний квар-

тирных счетчиков. Дополнить 
эти цифры могут лишь расхо-
ды на общедомовые нужды. И 
то в пределах установленных 
нормативов за ОДН.

В общем, парламентарии 
пообещали не позволить жиль-
цам платить за виртуальную 
воду и пригрозили УК лишени-
ем лицензии.

Не платить... пока
Чиновники администрации 

города заметно нервничают. 
Лучше всех удар держит мэр 
города Максим Пухов. Он во-
обще очень активен в обрат-
ной связи как с журналистами, 
так и с обычными горожанами. 
Много общается в интернете. 
Сразу после того, как инфор-
мация с перерасчетами была 
предана гласности, собрал всех 
имеющих отношение к делу на 
совещание.

- Управляющая компания 
уверена в своей правоте, - гово-
рит глава города. - И размеры 
сумм ее не смущают, но зато 
они смущают администрацию 
города и прокуратуру. Доначис-
ление производилось за период 
с ноября 2013 года по январь 
2015 года. В итоге мы решили, 
что эти перерасчеты сомни-
тельны. Поэтому сейчас будет 
проводиться проверка закон-
ности начисления. До ее окон-
чания жителям рекомендовано 
не оплачивать квитанции. В 
свою очередь, управляющая 
компания обязана пока пре-
кратить печатать квитанции и 
не начислять жильцам пени за 
просроченную задолженность.

Погрозила пальцем жадным 
коммунальщикам и государ-
ственная жилищная инспекция 
Мурманской области. Там за-
просили документы у управ-
ляющей компании с обосно-
ванием расчетов. И пришли к 
выводу, что подобное требова-
ние противоречит Жилищно-
му кодексу и правилам предо-
ставления услуг собственникам 
жилья, утвержденным прави-
тельством РФ.

- Эти нарушения приводят 
к нарушению лицензионных 
требований, - объясняет руко-
водитель региональной ГЖИ 
Алена Кузнецова. - Что может 
закончиться для организации 
крупным штрафом до 300 ты-
сяч рублей.

Несмотря на то что, каза-
лось бы, все контролирующие 
инстанции на стороне жиль-
цов, окончательно гигантский 
перерасчет никто не отменил. 
Как никто и не смог сказать, 
что это было.

Ирина Тверитинова,
г. Мурманск

Атомный Атомный 
счет за водусчет за воду
Многим жителям города атомщиков - Полярные Зори, - 
расположенного в Мурманской области, пора озаботиться 
поиском финансовых аналитиков в области ЖКХ и 
дополнительных доходов. Иначе по счетам, выставленным им 
местной управляющей компанией за воду, не расплатиться. Уж 
больно суммы в январе пришли фантастические, превышающие 
в некоторых случаях 100 тысяч рублей.

По коррупции 
ударят наукой 
и секс-услугами

За девять месяцев 2015 года 
по уголовным делам о корруп-
ции осуждено свыше 8800 че-
ловек. Почти 11 тысяч долж-
ностных лиц привлечены к 
дисциплинарной ответствен-
ности за нарушение антикор-
рупционных стандартов.
Самыми злостными корруп-
ционерами по итогам про-
шлого года оказались зам-
губернатора Челябинской 
области Сандаков, зампред 
правительства Ярославской 
области Даниленко, замми-
нистра экономического раз-
вития Красноярского края 
Маршалкина.

Из выступления Путина

Жена прописана у своих роди-
телей, а я у своих. Когда уви-
дел счет за воду, думал: зре-
ние подводит. 45 тысяч! Это 
сколько ж нужно часов прово-
дить в ванне?! - объясняет Сер-
гей Корюшков. 

Корру пция - 

использование должностным 
лицом своих властных полно-
мочий и доверенных ему прав, 
а также связанных с этим офи-
циальным статусом автори-
тета, возможностей, связей в 
целях личной выгоды, проти-
воречащее законодательству и 
моральным установкам.
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В 
Томском НИИ ме-
дицинской генетики 
разработана техно-
логия, которая по об-
разцу ДНК позволя-

ет сказать, откуда человек 
родом, иногда с точностью 
до района.

Методика направлена 
на решение не только на-
учных, но и сугубо практи-
ческих задач. Так, она по-
могла обезвредить маньяка 
в Новосибирской области, 
который с 2003 по 2013 год 
совершал преступления в 
отношении несовершенно-
летних. По образцу ДНК 

ученые установили, что 
преступник из конкретно-
го района Бурятии - Бар-
гузинского, при этом его 
мать русская. Раскрыть 
преступление после такого 
сужения круга подозревае-
мых было уже делом тех-
ники.

Другой пример. Генети-
ческий анализ образцов 
с места преступления по-
мог криминалистам при 
выяснении личности пре-
ступника, совершившего в 
2011 году теракт в подмо-
сковном аэропорту Домо-
дедово. А в Красноярске с 
помощью генетического 
анализа была раскрыта 
серия громких квартир-
ных краж. Опять-таки, где 
родился, то и пригодилось.

«Иногда мы можем 
сказать: это славянин, но 
не можем уточнить, это 
славянин из Москвы или 
славянин из Киева. Это 
связано с тем, что славяне 
очень сильно перемешаны. 
А вот в случае с хакасами, 
бурятами или тувинца-
ми мы можем определить 
происхождение человека 
по ДНК вплоть до аула, 
так как это народы с очень 
сильной родовой привя-
занностью. То же можно 
сказать и о многих кавказ-
ских народах», - рассказал 

заместитель директора 
НИИ по научным вопро-
сам Вадим Степанов.

Исследователи в тече-
ние 15 лет собирали гене-
тические данные в разных 
регионах России, Бело-
руссии, Украины, выявляя 
характерные для местного 
населения особенности.

Как распознается по ге-
нам личность их носителя? 
Известно, что из 3 млрд 
нуклеотидов, которые со-
ставляют геном человека, 
около 3 миллионов (каж-
дый тысячный) являются 
уникальными. Они и опре-

деляют индивиду-
альные особенности. 
Чем ближе родство 
между двумя людьми, 
тем более схожими 
будут их генотипы, а 
различные варианты 
ясно структурируют-
ся по географии. Это 
позволяет генетикам 
восстанавливать точ-
ные генеалогические 
связи людей и попу-
ляций.

В некоторых ис-
следованиях уже показана 
возможность выяснять по 
ДНК такие признаки, как 
цвет глаз или волос, - све-
дения, которые способны 
оказать неоценимую по-
мощь следователям, а зна-
чит, и всем законопослуш-
ным гражданам.

Разнообразные генети-
ческие технологии успеш-
но и довольно давно 
используются и в установ-
лении отцовства, и в срав-
нительной идентификации 
останков, и т. д. Популярны 
достижения генетики и сре-
ди обывателей, например: в 
последнее время активно 
используется технология 
определения далеких пред-
ков человека. Анализ по 
матери и отцу стоит при-
мерно 30 тыс. рублей, но 
многие готовы выложить 
эту сумму.

А может, кому-то за-
хочется помериться га-
плогруппой, то есть сово-
купностью форм генов, 
расположенных на одном 
и том же участке ДНК? У 
людей, имеющих общих 
предков, гаплотипы оди-
наковые. Тогда довольно 
точно можно будет устано-
вить, кто у нас из холопов, а 
кто из царского рода.

Александр Губанов

Пока на территории ин-
новационного центра 
построены только два 
здания - «Гиперкуб» и 
«Матрешка». Кроме 

строительства деньги были 
затрачены на ежегодные ме-
роприятия - форумы, панель-
ные дискуссии, когда участ-
ники открыто обсуждают 
проблемы с экспертами, и так 
далее.

В 2010 году, напомним, был 
принят закон о Сколкове. Он 
освобождал предприятия на 
его территории почти от всех 
налогов. Правда, пользовать-
ся такими льготами могли 
только предприятия с запатен-
тованной интеллектуальной 
собственностью. Это серьезно 
сузило инновационную работу 
Сколкова: для молодых умов и 
стартапов, пробивающих себе 
дорогу в этой сфере и еще не 
имеющих патентов, путь сюда 
был закрыт.

За четыре года своей ра-
боты фонд «Сколково» одо-
брил 150 грантов на сумму 9,9 
млрд рублей. Но еще в 2013 
году грантодателем заинте-
ресовалась Счетная палата 
РФ. В ходе проверки выясни-
лось, что за три года на инно-
град было выделено более 55 
млрд рублей, но использовано 
только 24 млрд. Аудиторы от-
метили раздутые зарплаты и 
штаты и заявили о растрате 
бюджетных средств.

Претензии в том же году 
возникли и к Роснано, еще 
одному инновационному рос-
сийскому детищу. В итоге 
топ-менеджеры компании 
оказались под следствием. 
Кстати говоря, не успел пред-
седатель правления Роснано 
Анатолий Чубайс на послед-
нем новогоднем корпоративе 
громогласно заявить, что «у 
нас очень много денег», как 
уже в январе в Новосибир-
ской области арбитражный 
суд признал банкротом ООО 
«Энергетические решения», 
ранее «Лиотех» («Литий-ион-
ные технологии»), предпри-
ятие, управляющее заводом 

по производству 
аккумуляторов 
корпорации «Рос-
нано».

По итогам 2014 
года Россия заняла лишь 49-е 
место в рейтинге инноваци-
онных стран мира The Global 
Innovation Index, который 
ежегодно готовят Между-
народная бизнес-школа 
INSEAD, Корнелльский уни-
верситет и Всемирная орга-
низация интеллектуальной 
собственности. Когда Россия 
создавала Сколково, то наши 
власти сравнивали проект с 
Кремниевой долиной и ин-
дийским технопарком «Бан-
галор». Но забыли сообщить, 
что Кремниевая долина рос-
ла несколько десятилетий, а 
Бангалор все инновации, раз-
вивающиеся на его террито-
рии, фактически отправлял 
на экспорт. По сути, Бангалор 
стал каналом для утечки моз-
гов из Индии. Наша иннова-
ционная инфраструктура, как 
говорят эксперты, строится 
как раз по индийской модели.

«Для развития этой сферы 
нужен спрос на инновации, 
- поясняет Наталья Моска-
лева, экономист, маркетолог, 
руководитель агентства NVM 
business consulting. - Но наша 
экономическая модель не за-
точена под инновационный 
прорыв. Основная конкурен-
ция в России между крупными 
компаниями, как это ни стран-
но звучит, разворачивается не 
на потребительском поле и 
не на поле новых инноваци-
онных технологий. Основная 
конкуренция - это доступ к 
государственным ресурсам и 
заказам для получения высо-
кой маржинальной наценки. 
И пока эта ситуация на рын-
ке продолжается, ни о каком 
спросе на инновации говорить 
не приходится».

Эксперт отмечает, что пло-
щади проекта использовались 
явно нерационально. И ни-
кто, похоже, не просчитывал 
риски. «Например, проект 
бизнес-школы «Сколково» 
в своем первоначальном за-
мысле по стратегии McKinsey 
был весьма амбициозен и ори-
ентировался на двадцать луч-
ших мировых бизнес-школ, 

- говорит Москалева. - Кста-
ти, и по цене обучения также. 
Но кто учитывал негативный 
опыт новых бизнес-школ в 
других странах? Например, в 
Малайзии, Индии. А ведь они 
потерпели фиаско, хотя заду-
мывались как глобальные на-
циональные проекты».

С этим соглашается и эко-
номист Никита Масленников, 
ведущий эксперт Институ-
та современного развития. 
Ошибка, полагает он, была в 
том, что руководство страны 
решило сосредоточить разви-
тие инноваций в одном месте 
и даже дало этому месту пре-
ференции: «А надо было про-
двигаться широким фронтом. 
Нужно было создавать подоб-
ные центры на основе круп-
ных университетских центров 
по России, привлечь их опыт и 
знания».

Но если оценивать Сколко-
во не с точки зрения оправдав-
шихся ожиданий, а с позиций 
сделанного, то нельзя сказать, 
что результат нулевой, счи-
тает Никита Масленников: 
«Создан учебный центр, об-
разовательная составляющая 
состоялась. Она продвинутая, 
эффективная, востребован-
ная и начинает применяться 
в системе высшего образо-
вания и в прикладных дисци-
плинах. И собственная инно-
вационная деятельность дала 
эффект, например: найдены 
удачные решения в нефтега-
зопереработке, Сколково ста-
ло признанным центром по 
прогнозированию нефтегазо-
вого рынка. Есть прорывные 
решения в биотехнологиях, в 
медицине...»

Закрыть этот проект бу-
дет нерационально, убежден 
эксперт: «Важны уроки Скол-
кова. Кремниевая долина соз-
давалась не одним проектом, 
а средой. Если это тренд, то 
надо его развивать, это соз-
даст среду для бизнесов. И 
она уже развивается: Москва, 
Подмосковье, Омск, Новоси-
бирск, остров Русский... Нель-
зя стоять, зайдя в воду по шею: 
либо выходите назад, либо 
плывите вперед. Выходить 
уже поздно, надо плыть».

Марина Лепина

Место 
рождения 
изменить 
нельзя

По генетическому анализу ДНК уже 
сегодня можно узнать об индивидуальной 
предрасположенности к заболеваниям, 
никотиновой и алкогольной зависимости, 
о потенциальном уровне интеллекта, 
темпераменте и будущем объеме талии  
человека. И даже о его месте рождения.

Правительство 

рассматривает возможность 

ликвидации Роснано и 

Сколкова. Как выразился 

премьер Дмитрий Медведев, 

«система поддержки 

инноваций далека от 

совершенства». Хотя только 

на развитие технопарка 

«Сколково» до 2020 года 

было запланировано 

потратить из разных 

источников 

502 млрд рублей.
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В случае с хакасами, бу-
рятами или тувинцами 
мы можем определить 
происхождение чело-
века по ДНК вплоть до 
аула, так как это народы 
с очень сильной родовой 
привязанностью.
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«Я знаю, что за мной
правда»

Официальный представи-
тель Следственного коми-
тета РФ Владимир Маркин 
объяснил, в чем тут дело. 
Дмитрия Каменщика подо-
зревают в оказании услуг, не 
отвечающих требованиям 
безопасности воздушной га-
вани, повлекших по неосто-
рожности смерть двух или 
более лиц.

Если говорить проще, то в 
Домодедово была внедрена 
новая технология, которая 
позволила сократить время 
нахождения пассажиров и по-
сетителей у входов, то есть 
очереди, но при этом увели-
чила вероятность проноса 
взрывного устройства.

Да, вы помните эту дату - 
24 января 2011 года. Тогда в 
зоне прилета международных 
авиа рейсов аэропорта До-
модедово смертник привел 
в действие взрывное устрой-
ство. Погибли 37 человек, еще 
172 получили ранения различ-
ных степеней тяжести.

Трое организаторов те-
ракта, лица кавказской на-
циональности, приговорены 
к пожизненному лишению 
свободы. Но разбор дела за-
шел еще дальше. Ранее были 
арестованы экс-директор 
аэропорта Домодедово Вя-
чеслав Некрасов, управля-
ющая Светлана Тришина, 
экс-управляющий по авиаци-
онной безопасности аэропор-
та Андрей Данилов...

Теперь следователи задер-
жали владельца аэропорта 
Домодедово Дмитрия Камен-
щика, и это взорвало интер-
нет.

Отписался даже оппози-
ционер Алексей Навальный: 
«Лихо отжимает кто-то аэро-
порт Домодедово. Совсем без 
стеснения. Интересно как. За 
теракт в Домодедово аресто-
вывают владельца аэропорта, 
а не тех в ФСБ и МВД, кто от-
вечает за борьбу с террориз-
мом. Почему директора шко-
лы в Беслане не арестовали за 
теракт в школе? Или режис-
сера «Норд-Оста» не аресто-
вали за захват заложников?»

«Новый крупнейший рей-
дерский захват. Это вам не 

ларьки!» - отмечает политик 
Владимир Рыжков.

Вообще повестку на до-
прос к следователю Дмитрий 
Каменщик получил 16 фев-
раля. Его вызвали в качестве 
свидетеля, но бизнесмен не 
исключил, что это может за-
вершиться его задержанием.

Он приехал на допрос уже 
с вещами, которые необхо-
димы в тюрьме. Рассказыва-
ют, что следователь спросил: 
«Почему вы, имея под кон-
тролем крупный аэропорт, 
не попытались исчезнуть из 
страны?»

Ведь за пять лет никто не 
избирал для Каменщика меру 

пресечения, да и наблюдение 
за ним не устанавливали. 

«Зачем бежать? Я знаю, 
что за мной правда», - ответил 
бизнесмен.

Как он сколотил 
свое состояние? 

Дмитрий Владимирович 
родился 26 апреля 1968 года в 
Свердловске, в семье радиофи-
зиков. Его родители управля-
ли вычислительными центра-
ми: отец - в Уралгипротрансе, 
мама - на закрытом предпри-
ятии, связанном с геодезией и 
картографией.

После школы Дмитрий по-
ступил на энергофизический 
факультет МЭИ. Служил в 
танковых войсках в конце 
80-х, работал в Свердловском 

областном комитете по теле-
видению и радиовещанию.

После армии в 1990 году по-
ступил на философский фа-
культет МГУ, через полтора 
года ушел в академический от-
пуск. В 2000-м окончил социо-
логический факультет. А три 
года спустя на экономфаке 
МГУ защитил диссертацию на 
соискание ученой степени кан-
дидата экономических наук.

Официально не женат (хотя 
ранее сообщалось, что есть 
жена и сын). Занимается пи-
лотированием реактивных са-
молетов, боевым искусством 
шанги, дайвингом, кайтингом 
и горными лыжами.

Как продать долю 
за 10 тысяч долларов

В 1991 году екатеринбург-
ский предприниматель Антон 
Баков зарегистрировал СП 
«Ист Лайн» для организации 
авиаперевозок. Дмитрий стал 
генеральным представителем 
компании в Москве.

Свой бизнес он начал с 
налаживания связей России 
с Китаем. Тогда появилось 
много челноков. Они поку-
пали дешевый ширпотреб за 
границей, в основном в Азии, 
а потом продавали его на 
многочисленных вещевых 
рынках страны. «Ведомости» 
рассказывают, что Каменщик 
предложил челнокам услугу: 
вместо того чтобы таскать 

товар на себе через границу, 
сталкиваясь с таможней и ми-
лицией, сдавать тюки прямо 
в Китае компании, которая 
обеспечивала и доставку, и 
оформление.

Через пару лет «Ист Лайн» 
арендовал для перевозок са-
молеты Ил-76 Домодедов-
ского производственного 
объединения гражданской 
авиации, наладил чартеры в 
Европу и Азию. Каменщик 
создал компанию, которая 
постепенно нарастила свой 
авиа парк и выбилась в лиде-
ры рынка грузоперевозок.

Дальше были созданы не-
сколько профильных пред-

приятий, отвечающих за раз-
личные виды аэропортовой 
деятельности: бортовое пи-
тание, грузовой комплекс...  
«Ист Лайн» взял на себя обя-
зательство полностью рекон-
струировать аэропорт и его 
системы управления.

В 1998 году значитель-
ное имущество Домодедово 
было передано «Ист Лайну» 
в долгосрочную аренду на 75 
лет. Тогда же Каменщик стал 
председателем совета дирек-
торов аэропорта.

К 2000 году бизнес «Ист 
Лайна» вырос настолько, что 
начал привлекать внимание 
силовиков. Авиакомпания 
располагала примерно 50 са-
молетами и занимала первое 
место в России по грузопере-
возкам. За контроль над де-

нежными потоками, которые 
дают проходящие через та-
можню грузы, развернулась 
борьба различных группиро-
вок. Она длилась несколько 
лет, привела к ряду скандалов 
и отставок. «Ист Лайн» в этой 
истории был задействован по 
полной программе с обыска-
ми и арестами. 

В 2004 году «Ист Лайн» 
продал собственную авиа-
компанию, сконцентрировав-
шись на более прибыльном 
аэропортовом бизнесе. После 
теракта в январе 2011 года 
правоохранительные органы 
пытались установить конеч-
ных собственников Домоде-
дово. Так искался ответ на во-
прос тогдашнего президента 
Дмитрия Медведева о том, 
кто спрятан за структурой 
таких компаний: «Коммерче-
ские структуры должны быть 
открыты, а не прятаться и 
уходить от ответственности».

Вскоре на официальном 
сайте аэропорта была опу-
бликована информация о том, 
что его конечным собствен-
ником является председатель 
совета директоров Дмитрий 
Каменщик. Как владелец 
аэропорта только за 2012-
2013 годы он получил око-
ло 19,1 млрд рублей. Кстати, 
Антон Баков в недавнем ин-
тервью признавал себя учре-
дителем СП «Ист Лайн». Но 
утверждал, что вышел из биз-
неса в начале 1994 года, про-
дав свою долю Каменщику за 
10 тысяч долларов.

Лови сигнал
Также выяснилось, что 

ключевая кипрская компания 
DME Ltd (стопроцентный 
бенефициар - Дмитрий Ка-
менщик) контролирует пять 
офшоров, на которые завязан 
весь аэропортовый бизнес. 
Одновременно стали извест-
ны финансовые показате-
ли управляющей компании. 
Аэропорт оценивался в $1,6 
млрд, выручка - на уровне 37 
млрд рублей, операционная 
прибыль за полугодие - более 
5 млрд рублей.

«Коммерсант», ссылаясь на 
свои источники, рассказывает 
о том, что демонстративное 
задержание господина Камен-
щика - «четкий сигнал к тому, 
что будут развиваться планы 
глубокой интеграции трех мо-
сковских аэропортов, но уже 
с применением силовых мето-
дов».

В 2011 году, когда произо-
шел теракт, правительство 
решило, что Шереметьево и 
Внуково, имеющие госдолю, 
необходимо объединить в 
единый комплекс. При этом 
частные владельцы Домоде-
дово входить в объединенную 
компанию не собирались, а 
продать активы были готовы 
не меньше чем за $4-5 млрд. 
Объединение московских 
аэропортов бессмысленно 
без участия такого крупного 
игрока. Но теперь Домодедо-
во может быть фактически 
реприватизировано.

Параллельно с задержани-
ем Каменщика на финальную 
стадию вышла консолидация 
частных и государственных 
активов Внуково и Шере-
метьево.  Госдоля в консоли-
дированном Шереметьево 
составит 31,6%, а частные 
акционеры (TPS Avia Holding 
Аркадия Ротенберга) получат 
68,4%.

Вот такой расклад... 
Подготовил Степан Строев

КОРОЛЬ 
ДОМОДЕДОВО
Дмитрий 
Каменщик: 

Не каждый день у нас арестовывают владельца аэропорта. Тем более если это 
Домодедово. Тем более если человек занимает 27-е место 
в списке Forbes с состоянием в 4,8 миллиарда долларов.  Итак, знакомьтесь - 
Дмитрий Каменщик. Его дело тянулось пять лет. И все-таки его нашло...

Кто стоял за спиной Каменщика?
Многие спрашивают, как 25-летний паренек из Свердловска мог 
получить в управление целый аэропорт Домодедово? 
Неужели за Каменщиком никто не стоял? Мы делимся версией...

Обратим внимание, что наблюдательный совет аэропорта Домо-
дедово возглавляет Валерий Коган, российский олигарх, занимаю-
щий в русскоязычной версии списка  Forbes 64-е место с состояни-
ем $1,6 млрд.

В советские времена работал в Таджикпотребсоюзе, а в конце 1980-х 
- в постоянном представительстве Таджикистана в Москве, после чего ушел в бизнес.

Со связями у Когана все было нормально. В 90-е он стал соучредителем столичного ЗАО 
«Югтрастинвест». Гендиректором компании какое-то время значился Юрий Маслюков - 
зампред двух правительств. Были и другие проекты, в обороте находились десятки милли-
онов долларов, которые проходили через офшоры.

А к началу нулевых Коган стал очень много времени уделять работе, связанной с Дми-
трием Каменщиком и Домодедово. Председателем наблюдательного совета аэропорта он 
стал в 2004 году. Главное, что он дал, - те самые связи, которые пригодились при привати-
зации Домодедово. Один из ключевых чиновников, курирующих имущественный комплекс 
Московской области, мог быть его партнером.

Так в 2000 году с согласия Мособлкомимущества государственная «Администрация аэ-
ропорта Домодедово» продала «Ист Лайну» несколько десятков объектов недвижимости. А 
годом позже был заключен договор мены государственного имущества на акции, по кото-
рому аэровокзальный комплекс достался кипрской компании «Ист Лайн».

Позднее эти сделки пыталось развернуть в судах Росимущество, но безуспешно - все 
было сделано по закону. А когда у Домодедово начались проблемы, их удалось разрешить 
при участии Когана, который всегда умел находить компромиссы.
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Трудно представить, 
что эта 27-летняя девуш-
ка - гроза всех хулиганов 
«на районе», но это так. 
Все, кто на Соколиной 
Горе без уважительной 
причины прогуливает 
школу, распивает спирт-
ное по подъездам, не 
ночует дома, устраивает 
драки или приторговыва-
ет краденым, обязатель-

но встретятся с Маргари-
той Кузьминой.

Старший инспектор 
ОВД района Соколиная 
Гора лейтенант полиции 
Маргарита Кузьмина по 
итогам 2015 года победи-
ла в городском конкурсе 
среди своих коллег. 

- В непростой ситуации 
ребенок оказывается ча-
сто не по своей вине. Это 
взрослые недоглядели, не 
воспитали как надо. По-
этому я всегда стараюсь 
дать тем, кто впервые к 
нам попадает, шанс испра-
виться, - говорит старший 
инспектор. - Подолгу раз-
говариваю с ребятами, 
пытаюсь выяснить при-
чины проступка и объ-
яснить, что будет, если и 
дальше продолжать нару-
шать закон. Я ищу подход 
к каждому ребенку. Сужу 
об их поступках (если, ко-
нечно, речь не идет о тяж-
ком преступлении) не «по 
всей строгости закона».

Примерно треть из тех, 
кто впервые и не по своей 
воле переступает порог 
соколиногорского отдела 
по делам несовершенно-
летних, больше сюда не 
попадают. Но наставить 
на путь истинный всех 
правонарушителей не под 
силу даже тысяче самых 
милых и проницательных 
полицейских.

Особенно сложно, по 
словам Маргариты Кузь-
миной, работать с небла-
гополучными семьями. 
Предоставленные сами 
себе, мальчишки и дев-
чонки, как правило, очень 
быстро и порой незамет-
но для себя «выходят за 
рамки». И тут инспектору 
по делам несовершенно-
летних приходится под-
ключать всех, кто спосо-
бен повлиять на судьбу 
подростка, - участковых 
уполномоченных, дирек-
торов школ, представи-
телей отдела опеки и по-
печительства, медиков... 
Иногда дело доходит до 
лишения родительских 
прав или отправки детей 
на перевоспитание в уч-
реждения закрытого типа.

- Это, конечно, крайняя 
мера, но порой по-другому 
просто невозможно огра-
дить детей от негативного 
влияния взрослых, в том 
числе неадекватных ро-

дителей, - констатирует 
лейтенант полиции Мар-
гарита Кузьмина.

В «подростковом» от-
деле она всего три года, 
но когда вспоминает, 
сколько горьких историй 
и детских судеб прошло 
через нее, кажется, что 
лет десять, не меньше.

А еще старший инспек-
тор уверена, что профи-
лактика правонарушений 
не пустые слова. На Со-
колиной Горе нет ни одной 
школы, ни одного коллед-
жа, в котором бы Марга-
рита Кузьмина не провела 
профилактическую бе-

седу с учащимися и их 
родителями.

- Многие дети и 
даже взрослые не по-
дозревают о том, что 
за те или иные дей-
ствия, какими бы не-
значительными они 
ни казались, можно 
понести серьезное 
наказание, - делится 
опытом Кузьмина. - И 
моя задача - донести 
нужную информацию 
до всех. Объяснить, 
«что делать, если», 
«что будет, если», как 
себя вести в той или 
иной ситуации.

Помочь органи-
зовать досуг детей 
- еще одна основная 

задача.
- На различные право-

нарушения и преступле-
ния детей и подростков 
толкает прежде всего 
безделье. Понимая это, 
руководство округа реши-
ло пойти на эксперимент 
- предложило всем ребя-
там, состоящим у нас на 
учете, выбрать себе любое 
занятие по душе. Хочешь 
заниматься конным спор-
том - пожалуйста, ходить в 
бассейн - милости просим, 
заниматься спортом или 
рисовать - не вопрос. Для 
самого подростка все это 
абсолютно бесплатно.

Сегодня уже многие 
ребята, родители которых 
не могут платить за досуг 
своего чада, ухватились за 
эту соломинку, которую 
им протянуло государство, 
- занимаются в секциях и 
кружках, а значит, не сло-
няются по улицам в поис-
ках приключений.

Елена Хакимова

ЖЕЛЕЗНАЯ ЛЕДИ
Соколиной Горы
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Во всех 125 районах Москвы работают под-
разделения полиции по делам несовер-
шеннолетних. Но не каждый район может 
похвастать тем, что именно здесь служит 
лучший в этом деле полицейский.

Когда отца 9-летнего Игоря посадили за 
мелкое воровство, Светлана М. стала за-
ливать временную разлуку с мужем водкой. 
На съемной квартире одна пьяная компания 
сменяла другую, и матери уже стало не до 
сына. Опустившуюся женщину выгнали со 
съемной квартиры, она почти превратилась 
в бомжиху, а мальчика взяла к себе жить 
родная тетка. Она, впрочем, тоже регулярно 
прикладывалась к рюмке, и когда однажды 
пришла забирать Игоря из школы, охранник 
наотрез отказался отдавать мальчика пья-
ной и от того не совсем адекватной мадам. 
По первому же звонку от директора в школу 
примчалась Маргарита Кузьмина и, оценив 

ситуацию, на свой страх и риск приняла ре-
шение: тетке ребенка не отдавать. Под свою 
ответственность старший инспектор группы 
по делам несовершеннолетних направила 
Игоря в городской социально-реабилита-
ционный центр. А потом начались встречи 
и долгие беседы с мамой Игоря, которой 
Маргарита Кузьмина честно обрисовала, 
как может сложиться судьба мальчика, если 
мама не возьмется за ум. Светлана нашла 
в себе силы встать на путь исправления - 
устроилась на работу кассиром, завязала 
со спиртным, сняла квартиру. Из мест не 
столь отдаленных скоро вернулся и отец 
Игоря, который тоже устроился на работу. 
Сегодня семья воссоединилась, и Игорь 
живет вместе с родителями.

ИЗ ИСТОРИИ ПОДОПЕЧНОГО
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Депутаты Московской 
городской думы предложили 
запретить продажу алкоголя 
в круглосуточных магазинах, 
расположенных в жилых домах. 
Владельцы торговых точек 
уверены, что это окончательно 
добьет их бизнес и несетевых 
продуктовых магазинов 
шаговой доступности в столице 
просто не останется.

Операция «Ликвидация»
Предложение ограничить торговлю 

спиртным поступило на расширенных 
слушаниях в Мосгордуме от председате-
ля Комиссии по здравоохранению и ох-
ране общественного здоровья Людмилы 
Стебенковой. По ее словам, москвичи 
жалуются на то, что около ночных ма-
газинов собираются пьяные компании 
и это сильно мешает законопослушным 
гражданам отдыхать.

Впрочем, в самом начале февраля 
Стебенкова высказывалась куда более 
радикально. Она настаивала на том, что-
бы вообще запретить ночную торговлю 
в жилом секторе.

 «Сегодня все магазины шаговой до-
ступности торгуют алкоголем. В спаль-
ных районах они круглосуточно рабо-
тают только с одной целью - продавать 
алкогольную продукцию ночью, других 
продуктов в это время у них никто не по-
купает», - сказала депутат, отметив при 
этом, что в западных странах маленькие 
лавки закрываются еще вечером. 

Такое заявление вызвало возмуще-
ние в социальных сетях. «Я возвраща-
юсь домой с работы после двенадцати, 
и единственный магазин, где можно 
купить что-нибудь, расположен в сосед-
нем доме. Не знаю, что делать, если его 
закроют», - пишет жительница Свибло-
ва Наталья Гусейнова. «Бред какой-то, 
сколько можно душить малый бизнес!» - 
это уже мнение человека, работающего 
в области торговли.

Между тем продажа алкоголя уже за-
прещена в столице с 23 часов вечера до 
8 утра. Определены штрафные санкции 
для нарушителей, вплоть до лишения ли-
цензии. Но вместо того чтобы требовать 
наказания нарушителей, избранники на-
рода решили наказать всех без исклю-

чения владельцев магазинов, 
а также покупателей, которые 
неизбежно лишатся удобных 
продуктовых лавок, где всегда мож-
но купить все самое необходимое. Когда 
стало ясно, что идея полностью закрыть 
ночные магазины сегодня не осуществи-
ма, ее авторы решили задушить кругло-
суточную торговлю другим способом. 
Если лишить маленькие торговые точ-
ки алкогольной лицензии, они просто 
закроются.

«В жилых домах находится около 
половины городских магазинов, торгу-
ющих спиртным. Без алкоголя ни одно 
предприятие не выживет, спиртное уй-
дет в нелегальный оборот», - считает 
начальник государственно-правового 

управления столичного департа-
мента торговли и услуг Максим 
Дивавин. Его поддерживает на-
чальник отдела межрегионального 
управления Росалкогольрегулиро-
вания по Центральному федераль-
ному округу Андрей Анисимов. 
«Спрос рождает предложение, зна-
чит, водкой будут торговать такси-
сты», - утверждает он.

Председатель координационно-
го совета Межрегионального про-
фсоюза предпринимателей Влад-
лен Максимов тоже говорит, что 
магазины будут обречены.

«Алкоголь является частью 
матрицы любой торговой точки, 
которая им торгует. Тут важна не 
только выручка, которую дает ал-
коголь. Человек берет бутылку 
вина и что-то еще из продуктов. 
Соответственно те люди, которые 

понимают, что им за спиртным 
нужно ехать куда-то, просто 

в этот магазин не идут и не 
покупают там ни колбасы, 
ни хлеба, ни консервов. 
Таким образом, магази-
ны на первых этажах в 
массовом порядке за-
кроются», - уверен Мак-

симов.

Кому это надо?
Сегодняшняя атака на частные ма-

газины далеко не первая. В 2014 году с 
инициативой запретить ночные торго-
вые точки выступила депутат Татьяна 
Портнова. Она тоже ссылалась на жа-
лобы москвичей.

«Очень много нареканий от жите-
лей. Ночные магазины работают в 
пристройках к жилым домам, причем 
круглосуточно. Ночью иногда торгуют 
спиртным», - заявляла тогда Портнова. 
Кроме того, она жаловалась на шум, ко-
торый создают грузовики, привозящие 
товар в торговые точки.

Депутат не могла не знать, что Мос-
гордума приняла изменения в Кодекс 
города Москвы об административных 
правонарушениях, вводящие штрафы 
за погрузку и разгрузку автомобилей 
в ночное время вблизи жилых домов. 
Так почему бы не использовать имею-
щееся законодательство для решения 
конфликтов и спорных ситуаций?

Два года назад, пытаясь уничтожить 
маленькие магазины, депутаты фор-
мально прикрылись интересами про-
давцов. Был предложен законопроект, 
согласно которому владельцы торго-
вых точек должны были платить двой-
ную зарплату тем, кто стоит за прилав-
ком в ночное время. «Торговать станет 
невыгодно, и магазины сами закроют-
ся» - такую идею публично озвучили в 
Мосгордуме. Но в итоге от документа 
отказались.

Кому выгодно уничтожение ночной 
торговли? Практически все эксперты 
предполагают, что инициативу лобби-
руют крупные торговые сети. Люди, до 
сих пор покупавшие продукты в малень-
ких магазинчиках, вынуждены будут от-
правляться в супермаркеты. Часто это 
далеко и неудобно, но разве такие мело-
чи волнуют законодателей? В столице 
уже ликвидировали продуктовые ларь-
ки и большинство газетных киосков. На 
очереди ночные магазины?

«После недавнего сноса ларьков 
у малого бизнеса руки опустились, а 
новые ограничения добьют «мелкую 
розницу», - говорит вице-президент 
«Опоры России» Алексей Жарков. 
При этом у горожан и сейчас достаточ-
но рычагов для давления. «Без согла-
сия старших по дому таким магазинам 
не выдаются лицензии на торговлю 
алкоголем. Достаточно одной жалобы, 
и точка лишается лицензии», - утверж-
дает Жарков. Но московские власти, 
похоже, возиться с каждой по отдель-
ности не собираются - гораздо проще 
закрыть все одновременно.

Наталья Пуртова

МАГАЗИНЫ У ДОМА ЗАКРОЮТСЯ... 
ПО ПРОСЬБАМ ТРУДЯЩИХСЯ
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Дом №2 по улице Авиакон-
структора Миля самая обык-
новенная панельная много-
этажка, построенная еще в 
семидесятые. Прямо под окна-
ми еще в начале двухтысячных 
появилось небольшое строение, 
в котором по очереди распола-
гались магазин, аптека, казино, 
а в последние годы здесь прода-
вали шаурму. Таким соседством 
жители были недовольны, но 
терпели, хотя и знали, что на 
этом месте должна была быть 
детская площадка.

В начале осени «Шаурма» 
съехала в неизвестном направ-
лении, а на месте павильона 
появилась тяжелая строитель-
ная техника. Объявление на 
заборе гласило, что на месте 
снесенного строения теперь 
построят трехэтажный меди-
цинский центр.

Ранним утром 9 ноября жи-
тели проснулись от того, что в 
квартирах дрожали стекла.

«Мы, жильцы, сначала не 
поняли, что происходит: дом 
стал весь трястись и «звенеть». 
В лифтах ехать было невоз-
можно, потому что пошла 
вибрация такая, что они оста-
новились. А когда люди ста-
ли выходить на улицу, посы-
палась штукатурка, что явно 
было видно непосредственно 

на первом этаже», - рассказы-
вает старшая по подъезду Еле-
на Шершак. Ее соседка даже к 
окну подойти не успела, как 
под ноги ей упала стоящая на 
комоде ваза. Это было похоже 
на землетрясение.

Выскочившие на улицу мо-
сквичи увидели, что на стро-
ительной площадке машины 
вбивают в замерзшую землю 
огромные сваи. Трещины в 
стенах они заметили только к 

обеду: одна - на пятом этаже 
наискосок от окна, другая - на 
первом этаже. Вечером Ни-
колай Ильичев обнаружил на 
собственной кухне какую-то 
странную деформацию в сте-
не. Он отодвинул обои и уви-
дел в бетоне солидную дыру. 
Чуть позже такие же наруше-
ния заметили в своих кварти-
рах и другие жильцы.

Противостояние со стро-
ителями началось с первого 

же дня. Жулебинцы собрали 
почти 4 тысячи подписей под 
обращением, в котором тре-
бовали приостановить рабо-
ты. Вполне мирные походы 
в управу и префектуру, обра-
щения в мэрию прерывались 
откровенными баталиями со 
строителями в оранжевых 
жилетах. И так почти каждый 
день.

Управа района собрала 
жителей и застройщиков на 
конфликтную комиссию, где 
строители показали докумен-
ты, заверив, что все разреше-
ния у них есть. На трещины 
поставили маячки, призван-
ные показывать все дальней-
шие изменения в конструкции 
дома. «Экспертиза подтвер-

дила, что опасности для не-
сущих конструкций дома нет. 
Это осадочного характера 
трещина. Вы же знаете, здесь 

была огромная вертолетная 
площадка, почва имеет осо-
бенный характер, она песча-
ная. Зайдите в любой дом, там 
можно найти такие же трещи-
ны», - увещевал жителей пер-
вый заместитель главы упра-
вы района Жулебино-Выхино 
Алексей Меженков.

Но в то, что это произошло 
из-за почвы, жители не верят. 
«С самого начала это было 
построено на лжи и подлогах: 
выделение участков, строи-
тельство. Там по большому 
счету придомовая территория, 
там должны быть деревья. 
Детскую площадку снесли, по-
ставили эту халабуду, сейчас 
пытаются ее узаконить», - рас-
сказал муниципальный депу-

тат Сергей Кузьмичев.
Жители Жулебина 

требуют остановить 
стройку. Между тем 
тракторы на площад-
ке продолжают рабо-
тать, а руководители 
управы по-прежнему 
утверждают, что 
огромные трещины 
в стенах - явление 
вполне нормальное. 

А какую опасность для мо-
сквичей представляют тре-
щины, покажет время.

Наталья Владимирова

В Москве появилась новая «горячая точка»

«Жильцы сначала не поняли, 
что происходит: дом стал весь 
трястись и «звенеть». В лифтах 
ехать было невозможно, они 
остановились. А когда люди 
стали выходить на улицу, посы-
палась штукатурка».

НУ И НУ!

Противостояние жильцов многоэтажки на улице 
Авиаконструктора Миля в Жулебине уже вышло 
в топ главных федеральных новостей. В здании 
из-за строительства рядом медицинского центра 
появились трещины в стенах, но оно было признано 
пригодным для жизни. Теперь москвичи добиваются 
прекращения стройки. Они боятся однажды 
оказаться под завалами.

Такие дыры в бетоне
обнаружили жильцы 
в своих квартирах
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В феврале в Северной сто-
лице начала работу «Трениро-
вочная квартира». Уникальный 
проект, цель которого дока-
зать, что воспитанники ПНИ 
могут жить вне стен интерната. 
Могут и очень хотят. И, глав-
ное, это возможно! Все, что 
нужно, - немного помочь, в чем 
лично убедился и корреспон-
дент «МН», побывав в Санкт-
Петербурге.

Хорошая квартира
На первый взгляд обычная 

квартира в новостройке. Про-
сторная, с хорошим ремонтом. 
Заметить отличия можно, толь-
ко если их поискать. Например, 
нож, которым девушка, сидя-
щая в инвалидном кресле, на 
кухне режет салат, какой-то 
странной формы - больше по-
хож на... квадратный серп!

- Никогда не видели такого? 
- улыбается куратор програм-
мы «Тренировочная квартира» 
Надежда Сота. - А это специ-
альный нож для ребят со спа-
стикой (это нарушение нервно-
мышечной деятельности, при 
котором конечности не слу-
шаются, становятся жесткими 
или, наоборот, слабыми, часто 
сопровождающееся болезнен-
ными ощущениями). Как толь-
ко мы поняли, что Дине неу-
добно резать обычным ножом, 
сразу же купили ей такой. Так 
же как когда поняли, что Юля 
боится плиты, приобрели муль-
тиварку. А когда увидели, что 
Дине и Юле неудобно готовить 
на обычном столе, принесли им 
более удобный. На нем можно 
готовить, сидя на инвалидной 
коляске. Собственно, для это-
го мы - кураторы, педагоги и 
психологи - и находимся рядом 
с ними. Не для того, чтобы де-
лать за них, и даже не для того, 
чтобы их страховать. А чтобы 
оптимизировать их простран-
ство, делать его комфортным, 
а значит, не враждебным для 
них. Так они смелее и быстрее 
осваивают его.

Объясняя это, Надежда ука-
зывает на низкий стол на кухне. 
Только теперь мне становится 
понятно, зачем он тут нужен, 
ведь в общей экспозиции ин-
терьера он выглядит как-то 
странно. Однако интерьер не 
главное для таких людей, 
как Дина и Юля, ведь 
обе они колясоч-
ницы. И пока мы 
- обычные люди 
- капризничаем 
в дизайнерских 
мебельных ма-
газинах, у Дины 
и Юли цель со-
вершенно другая: 
доказать, что они 
могут жить как все 
- самостоятельно, в соб-
ственной квартире, а не в ка-
зенных стенах.

Ради этого в феврале этого 
года в Петергофе и была орга-
низована эта «тренировочная 
квартира», а в нее заселились 
четыре «первопроходца» - 
Дина, Юля, Андрей и Володя - 
воспитанники психоневрологи-
ческого интерната №3 города 
Петергофа.

Мой рок-н-ролл
Идея «тренировочной квар-

тиры» вызревала уже дав-
но, как плод многолетнего 
сотрудничества ПНИ №3 
г. Петергофа и знаменитой в 
Санкт-Петербурге благотво-
рительной организации «Пер-
спективы». С 2008 года сам пси-

хоневрологический интернат 
№3 реализует программу «До-
бро пожаловать домой», в ходе 
которой получили квартиры 
и вышли в самостоятельную 
жизнь уже 23 воспитанника. 
Ну а в наступившем году смог-
ли пойти дальше - запустили 
совместный с общественной 
организацией 
проект «Тре-
нировочная 
квартира». Его 
идея сложна 
и лаконична 
одновременно: 
после 4-месяч-
ного курса «те-
ории обычной 
жизни» четыре 
о т о б р а н н ы х 
«пионера» под 
п р и с м о т р о м 
куратора, пси-
холога и трех 
с о ц и а л ь н ы х 
педагогов прой-
дут здесь «практический курс 
обычной жизни», для того что-
бы в итоге доказать комиссии 
в ПНИ, что они смогут жить 
и обслуживать себя самостоя-
тельно. Ну а после первой чет-
верки своей очереди ждут еще 
28 человек.

А нужно ли им это? А спра-
вятся ли они? Пока куратор 

Надежда объясняет мне 
смысл проекта, я не 

могу избавиться от 
этих мыслей.

Неожиданно 
«ответ» при-
ходит сам. И 
это Володя с 
гитарой.

- ...И то, что было, набело 
откроется потом. Мой рок-н-
ролл - это не цель и даже не 
средство...

Голос у Володи приятный, 
слух отличный. И как-то тро-

гает, что он запел именно эту 
песню, которую я люблю. 
Еще больше трогает то, что 
воспитанник десятой (она 
считается тяжелой) группы 
психоневрологического ин-
терната №3 г. Петергофа го-
ворит. И как.

- Играть на гитаре я учусь 
третий год, занимаюсь раз в 
неделю и все свободное вре-
мя. Очень люблю рок-н-ролл. 
И здесь это не как в интерна-
те, гораздо больше возмож-
ностей. Там играть особо не 
давали. И сердце разрывалось 
внутри. Здесь другое дело, и я 
думаю даже про организацию 
концерта. Но пока стараюсь 
зарабатывать, ведь за уроки ги-
тары надо платить. Поэтому я 
работаю в районной больнице 
санитаром. Там много работы, с 
которой люди не справляются, 
а я делаю. Я сам пробиваю себе 
дорогу и горжусь этим.

Правильные слова, правиль-
ный смысл. Нелогично в об-
разе Володи, пожалуй, лишь 
одно: новый черный пиджак, 
который, кстати, ему очень 

идет, в паре со спортив-
ными штанами.

- А это потому, - объ-
ясняет Володя, - что 
пока хватило только на 
пиджак. Брюки надеюсь 
купить со следующей 
зарплаты. Ведь бюджет 

надо рассчитывать.

Основной инстинкт
- На самом деле вот это 

понимание, что бюджет 
надо рассчитывать, самое 
ценное! - уверяет Надежда. 
- Потому что это огромное 
провисание в сознании каж-
дого из них. Последствия 
жизни в интернате, где они 
привыкли жить на всем гото-
вом. И даже если потратишь 
все деньги, еда и крыша над 
головой есть всегда. Но в сво-
бодной жизни все это совсем 
не так, поэтому главное, чему 
приходится им учиться здесь, 
- это ответственность за свои 
финансы, за свой желудок, за 
свои поступки. Вся наша ра-
бота сосредоточена как раз на 
этом. Остальное - даже их диа-
гнозы - нам не важно.

Те же знания упорно осваи-
вает и Андрей, стройный, бело-
курый парень с правильными 
чертами лица, с которым мы 
успели пообщаться до того, 
как он убежал на работу в пи-
щеблок, где служит грузчиком. 
Ведь именно из-за их отсут-
ствия Андрей чуть не попал в 
беду, купив в кредит дорогой 
мобильный телефон. На тот 
момент он еще не понимал и 
того, что в жизни многое мож-
но, и того, что за все это надо 
платить. Теперь и ответствен-
ности, и возможностей гораздо 
больше. За время, в течение 
которого Андрей живет «как 
обычные люди», он пробует са-
мостоятельно делать то, чему 
его учили в ПНИ, - стирать, 
убирать, готовить борщ, начал 

изучать компьютер и учиться 
принимать решения самосто-
ятельно. Пока Андрей пере-
числяет мне все свои новые 
возможности, я ловлю себя на 
мысли, что уже не задаюсь во-
просом: а смогут ли они, а нуж-
но ли им это? Конечно, смогут 
и, конечно, нужно. Ведь любое 
живое существо хочет жить, 
развиваться, радоваться. Ведь, 
по сути, это и есть смысл жиз-
ни. Так разве у нас есть право 
кого-то этого лишать?

- Почему в обществе счи-
тается, что раз эти люди не 
похожи на нас, особенные, то 
они должны жить в четырех 
стенах, в условиях строгого ре-

жима? - возмущается 
куратор Надежда. - 
Почему мы вообще 
считаем, что они не 
смогут жить так, как 
мы? Чему-то не смо-
гут научиться? Вы же 
видели, как готовит 
наша Дина? А еще она 
прекрасно умеет уби-
рать, складывать вещи, 
стирать. Все умеет, не-
смотря на то что у нее 
спастика рук. Ну и что! 
Просто она все это де-
лает по-другому, и ей 
нужны более удобные 
для нее предметы. А так 
она такой же полноцен-
ный человек. И сейчас, 
к примеру, она осваи-
вает компьютер. А еще 
учится читать и писать, 
чему ее не научили в 
интернате, считали, что 
не надо. Ребята все осва-
ивают очень быстро. И 
радуются всему - каждой 

новой возможности, каждому 
мгновению. Посмотрите на 
это, и вы убедитесь, что лишать 
их такой нормальной челове-
ческой жизни - преступление.

Вера Надежды
- Когда я только пришла на 

эту работу, меня сразу же опре-
делили в самую тяжелую пала-
ту, - рассказывает Надежда.  - Я 
тотчас же обратила внимание 
на мальчика, к которому все 
боялись подходить. Это был 
мальчик с зондом. И позже вы-
яснилось, что зонд стоял у него 
с рождения. Самому же маль-
чику ростом с трехлетнего 
ребенка было 18 лет. Именно с 
ним я начала работать: массаж, 
гимнастика, провокации. Эта 
технология называется ба-
зальной стимуляцией. Основа 
ее - осязание, прикосновения. 
То, что любая мать делает на 
инстинктивном уровне, погла-
живая, обнимая, потряхивая 
и просто нося на руках своего 
ребенка. Вот этот мальчик с 
зондом - лучший пример того, 
что может стать с человеком 
без этих материнских прикос-
новений. И что будет, если их 
вернуть. Занимались мы с ним 
очень много, и я знаю, что ему 
было очень больно, но прибли-
зительно через полгода благо-
даря стимуляции глотательно-
го рефлекса он научился есть 
из бутылочки и смеяться! Вы 
представляете, как это много 
значит?

Работая с ребятами, я точно 
знаю, что и их нельзя лишать 
возможностей. Они должны 
жить полноценной жизнью. 
Как и любой из нас. И только 
так и должно быть.

Хотите помочь проекту 
«Тренировочная квартира», 
звоните: +7 (812) 320-06-43.

Марина Алексеева,
фото автора

У детей-инвалидов по окончании дома-
интерната зачастую путь только один - в 
психоневрологический интернат (ПНИ). Разорвать 
этот порочный круг решили сотрудники Санкт-
Петербургской благотворительной организации 
«Перспективы» совместно с психоневрологическим 
интернатом №3.

ДОМ, ГДЕ ЖИВЕТ 
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Юля может готовить за таким столом, сидя в инвалидном кресле

Андрей пробует стирать,убирать, готовить борщ
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Заворотнюк уже телеведу-
щая со стажем. Она вела ледо-
вые проекты, потом доросла до 
именного шоу «Настя», где пе-
ревоплощалась в разные обра-
зы и брала интервью у звездных 
коллег. Однако эта программа 
провалилась - в эфир вышло 
лишь несколько выпусков, по-

казавших низ-
кие рейтинги. По 
той же причине из 
сетки изъяли и се-
мейное шоу «Брач-
ные игры», которое 
Анастасия вела вме-
сте с Дмитрием Ди-
бровым. А передачу о 

ремонте, которую «прекрас-
ная няня» должна была ве-
сти со своим супругом Пе-
тром Чернышевым, и вовсе 
решили не снимать.

И вот теперь Заворот-
нюк возвращается на теле-
видение. В рамках утрен-
него эфира на НТВ, где 
правит бал Юлия Вы-
соцкая, Анастасии вы-
делили отдельный блок 
- актриса будет общать-
ся со знаменитостями. 
Уже отснято несколько 
пилотных выпусков.

- В кризис и у меня, и 
у мужа много работы, 
появляются все новые 
предложения, что, со-
гласитесь, неплохо, 
- туманно говорит о 
занятости в новом про-
екте Заворотнюк.

М.Н.

Если посчитать все проекты, в которых на Первом 
канале участвовал Иван Ургант, то может показать-
ся, что он у нас практически как президент, то есть 
незаменимый. «Прожекторперисхилтон», «Большая 
разница», «Евровидение», «Цирк со звездами», «Ве-
черний Ургант», «Смак», страноведческие поездки 
с Познером - в какой-то момент стало казаться, что 
Урганта на экране слишком много. Однако в новом 
проекте Ваня будет не только шутить на экране, но и 
выступит в качестве продюсера.

В шоу «Подмосковные вечера» - знакомые все 
лица. На съемках первого выпуска, например, были 
Диана Арбенина, Михаил Галустян, Нюша, Елка, Ни-
колай Фоменко, Иван Охлобыстин, Максим Витор-
ган... Участвует в проекте и Алла Михеева, знакомая 
зрителям по «Вечернему Урганту». Так что зрители, 
которые не в курсе новинки, могут решить, что при-
вычная передача поменяла время выхода.

А суть нового шоу в следующем. Звезды раз-
делятся на команды, которые будут соревноваться 
между собой в разных веселых играх. Победители 
получают призовые в размере до 500 тысяч рублей. 
Сумма для топовых артистов пустячная, поэтому по 
правилам игры достается она капитану команды - че-
ловеку, что называется, из народа. Вести шоу будут 
резиденты Comedy Club Роман Юнусов и Алексей 
Лихницкий. На Первом канале решили, что в кризис 
юмор и смех - то, что нужно зрителям, поэтому до 
конца сезона запустят еще несколько развлекатель-
ных передач.

Ф.Г.

Похоже, что в ближайшее 
время в Крыму сразу два 
известнейших кинодеяте-
ля откроют свои киносту-
дии. Михалков собирается 
снимать кино в Ялте, а 
Пореченков - в Симферо-
поле.

Как говорят, Михаил Поре-
ченков стал частым гостем в 
Симферополе. И это не очень 

радует Никиту Михалкова, ко-
торый из-за занятости други-
ми проектами пока не может 
приступить к воссозданию и 
обустройству Ялтинской ки-
ностудии.

Из-за этого заочного про-
тивоборства - кто станет пер-
вым и главным в крымском 
кино - между двумя кинемато-
графистами, мол, и пробежа-
ла черная кошка. Михалков 
не раз вызывал Пореченкова 

на словесную дуэль в присут-
ствии местных чиновников и 
творческих деятелей. Михаил 
в полемику предпочитает не 
вступать. Зато в здании быв-
шего Дома кино в Симферо-
поле уже почти все готово к 
съемкам - выстраиваются па-
вильоны, завозится современ-
ное оборудование. Похоже, 
«агент национальной безопас-
ности» все же опередит своего 
куда более маститого коллегу.

Михалкову остается уте-
шаться разве что победой в ри-
торике - он куда красноречивее 
конкурента.

- Ялтинская киностудия - это 
какая-то московская история, 
там какая-то борьба идет. Вот 
мы и сделали первую крым-
скую киностудию «Крым 
кино», чтобы там работали 
крымчане, создавали собствен-
ное крымское кино, - говорит 
Михаил.

- Не знаю, для чего Поре-
ченков собрался делать кино-
студию из Дома кино в Симфе-
рополе, - недоумевает Никита 
Сергеевич. - Странная затея. 
Ялтинская киностудия должна 
обладать мощнейшей кинема-
тографической базой, что по-
зволит ей выделиться среди 
других. Ландшафт Крыма, при-
родные и культурные досто-
примечательности позволяют 
создавать картины на любой 
вкус, что станет возможным 
при должном функционале. 
Я взялся, как выразилась ми-
нистр культуры  Крыма, стать 
«крестным отцом» киностудии 
и от своей затеи не откажусь.

Андрей Князев

МИХАЛКОВ
и ПОРЕЧЕНКОВ 
осваивают Крым

УРГАНТА 
станет еще 

больше

ЗАВОРОТНЮК
потеснит
ВЫСОЦКУЮ
Утренний эфир НТВ порой проседает по 
сравнению с конкурентами. Поэтому на 
канале решили добавить новых красок - 
пригласили в качестве ведущей
Анастасию Заворотнюк.

На Первом канале стартует очередной 
развлекательный проект. Участвуют в 
нем известные артисты. А продюсирует 
новое шоу Иван Ургант, 
который на телевидении, 
как известно, и швец, 
и жнец, и на дуде 
игрец.
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ОЛЬГА БУРЛУЦКАЯ создает новую реальность
Участница шоу «Артист» на 
Первом канале, певица Ольга 
Бурлуцкая окончила с красным 
дипломом Гнесинское 
училище по специальности 
«сольное народное пение». В 
дипломе у нее стоит подпись 
самой Надежды Бабкиной!

Выбрав однажды путь певицы-
народницы, Ольга фанатично ув-
леклась фольклором, в том числе и 
его самыми необычными проявле-
ниями. Недавно она исполнила пес-
ню в сопровождении музыкального 
инструмента ханг-драм. Этот, похо-
жий на летающую тарелку, звучный 
металлический экзот изобретен в 
2000 году двумя швейцарцами, ко-
торые увлекались духовными прак-

тиками. В мире таких инструментов 
от силы сотни три, все они автор-
ской работы. А вокалистов, пою-
щих под ханг-драм, вообще днем с 
огнем не сыщешь.

Интересно, что режиссер филь-
ма о влиянии звуков ханг-драма на 
сознание людей Александр Трунов 
пригласил Ольгу в свою киноэк-
спедицию не как певицу, а просто 
по-дружески, за компанию. Спеть 
русскую народную песню Оля вы-
звалась сама. А подыграв ей, Алек-
сандр понял, что случилось чудо 
- музыка будущего и русский фоль-
клор в исполнении Бурлуцкой сли-
лись в единую гармонию.

Дойдя до полуфинала большого 
шоу на ТВ, Ольга в очередной раз 
убедилась, что дорогу осиливает 
идущий. Она не гонится за легким 

успехом, надеется на собственные 
силы и друзей, которые увере-
ны, что музыка - это универсаль-
ный язык, который понятен всем 
жителям планеты. Научившись 
создавать собственными руками 
ханг-драм, единомышленники Бур-
луцкой придумали для него имя - 
KeyRA («меняющий реальность» 
- лат.).

- Основной ценностью современ-
ного человека стало потребление 
вещей. Это скучно, - считает Оль-
га. - Какая у тебя машина, телефон, 
одежда - вот что считает важным 
большинство. И мало кто спрашива-
ет: а что ты создал? Я на этот вопрос 
могу ответить. Мы создаем новую 
реальность!

Ирина Иванова
ФОТО ИЗ АРХИВА О. БУРЛУЦКОЙ

FOTODOM.RU
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Популярную актрису 
Ирину Медведеву 
теперь не так просто 
узнать. В прошлом 
году она радикально 
сменила имидж: из яркой 
шатенки превратилась 
в ослепительную 
блондинку. К чему же 
весь этот маскарад?

- Ирина, так что вдруг 
случилось?

- Изменилась я по «прихо-
ти» режиссера Андрея Соко-
лова ради съемок в его филь-
ме «Память осени». Из-за 
этого проекта мне пришлось 
стать блондинкой и научить-
ся «ладить» с новым образом. 
Увы, при этом я потеряла не-
мало нервов и волос. Для себя 
решила: как только закончат-
ся съемки, сразу же перекра-
шусь назад. Но оказалось, что 
я так органично вписалась в 
образ блондинки, что решила 
побыть ею еще.

- Но ведь вас, вероятно, 
стали реже узнавать.

- Узнают, но не сразу. Долго 
вглядываются в лицо. Когда я 
была шатенкой, знакомые го-
ворили: «Боже, как тебе идет 
этот цвет, не меняй его!» По-
верьте, мне белокурой гово-
рят то же самое. Поэтому для 
себя я сделала вывод: подлецу 
все к лицу. Теперь буду менять 
не цвет волос, а характер.

- От коллег слышал, что 
он у вас не сахар.

- Просто последние два года 
у меня очень плотный рабо-
чий график. Было сразу два 
мощных проекта: «Леднико-
вый период» и мюзикл «Пола 
Негри», они требовали огром-
ных физических и моральных 
затрат. Сначала я каталась 
несколько часов на коньках, 
затем бежала на вокальную 
репетицию. До «Ледникового 
периода» я вообще не умела на 
коньках даже стоять, учили с 
нуля - до первой съемки было 
всего десять занятий. От пол-
ного провала меня спасло то, 

что я все быстро схватываю, 
на лету. Помогло и то, что в 
детстве занималась легкой ат-
летикой. А в мюзикле я долж-
на была не только петь, но и 
летать под куполом цирка. Ре-
петиции, прогоны, спектакли - 
нужно постоянно находиться в 
тонусе. Тогда и сбросила лиш-
ние килограммы, и накачала 
стальные мышцы без всяких 
тренажерных залов. На них 
у меня вообще нет времени. 
И, если честно, я не люблю 
перекачанных девиц и не по-
лучаю удовольствия от одно-
образных занятий со штангой. 
Рельефное тело, огромные 
плечи. А где женственность? 
Мы и так, как мужики, тя-
нем на себе семьи, много 
работаем, так еще и фи-
гурой в мужи-
ка превра-
титься?!

- Вашу фи-
гуру многие 
оценили по-
сле спектакля 
«Сублимация 
любви», где вы 
выходите на 
сцену в исподнем. 
Легко было ре-
шиться на такой 
стриптиз?

- Нет, что вы, 
совсем не легко! 
Мне надо было 
п е р е ш а г н у т ь 
через себя. Во-
обще я хан-
жа: отвергаю 
с ц е н а р и и , 
где есть от-
к р о в е н н а я 
о б н а ж е н к а , 
постельные 
сцены. И 
чтобы меня 
раздеть, надо 
еще поста-
раться! Пока 
ни одному 
м у ж с к о м у 
глянцевому 
журналу это 
не удалось, 
хотя предло-

жения поступают каждые 
полгода. Редакторы всегда 
очень удивляются моим от-
казам. «Как же так, - говорят, 
- вы актриса, на сцене разде-

ваетесь, в кино раздеваетесь. 
А мы все красиво сделаем, 
отфотошопим где надо...» Да, 
вероятно, я в «6 кадров» блон-
динок переиграла. Но хочу 
заниматься любимой профес-
сией и быть интересной свое-
му зрителю. Поэтому не раз-
деваюсь вне сцены и кино и 
не даю интервью про личную 
жизнь. Я так долго и трудно 
шла к своей известности - 
пусть уж у меня будут какие-
то тайны. Тем более я дочь и 
будущая мать и не хочу, что-
бы моим родителям и детям 
было за меня стыдно.

- Как раз хотел 
спросить про от-
ношения с быв-
шим мужем Рус-
ланом Алехно...

- Не провоци-
руйте и не пытай-

тесь меня разозлить, 
не получится. «Ниче-

го о личной жизни!» 
- вот мой девиз на се-
годняшний день. А 
дальше посмотрим.

- Скажите тогда, 
куда делась програм-

ма «6 кадров»? Сейчас 
только повторы пока-
зывают.

- Программу закры-
ли. Но это и хорошо, 
так как мы все вы-
росли из этого про-
екта. «6 кадров» - это 
настоящая школа 
и, безусловно, путь 
к популярности. И, 
слава богу, мы все 
сегодня востребо-
ваны. Нисколько не 
напрягает, что меня 
ассоциируют с мо-
ими многочислен-

ными героинями 
из «6 кадров». 
Ну сыграла бы 

я свою первую 
роль какой-ни-

будь Люсеньки или 
Мусеньки - зритель 
меня также бы с 
ними ассоциировал...

Андрей Князев

ИРИНА МЕДВЕДЕВА:

«Сове» Веденской, что-
бы подняться с кровати в 
интервале с шести до девя-
ти утра, нужен настоящий 
пинок. Телевидение с этим 
вполне справляется. Наши 
утренние шоу буквально 
ставят на ноги и вызывают 
желание бежать со всех ног. 
Шоу разные, а проблемы 
одни. Смотреть иные сюже-
ты из утренних шоу опасно 
для психики.

Сегодня «Доброе утро» 
на Первом пообещало мне, 
что меня непременно ждут 
«новая любовь и возмож-
ность в корне поменять то, 
что мне не нравилось долгие 
годы». Сижу, задумчивая, с 
чашкой кофе в руке и слу-
шаю это мракобесие и джаз. 
Новая любовь? Интересно, 
что об этом скажет муж? 
Вчера гороскоп на том же 
Первом попросил меня 
быть аккуратнее на улице: 
мол, мне, как Раку, сильно 
грозит поломать ногу. Вот 
ведь как! Гололед у нас для 
всех, но ногу может поло-
мать только писательница 
Веденская. Потому что ро-
дилась не в тот день!

Достаточно пары ми-
нут, чтобы понять, кто та-
кая типичная зрительница 
утреннего шоу на Первом. 
Это женщина,  она немоло-
да и сидит дома. Иначе как 
объяснить такое обилие 
рубрик о том, как что-то 
отгладить, вывести какое-
нибудь пятно и как эффек-
тивно мыть полы? Верит 
в судьбу, предсказания и 
чудо. Но верит с оглядкой, 
многого от этих «позитив-
ных» предсказаний не ждет. 
Опыт сказывается.

Болеет. Либо постоян-
но простужена, либо - что 
хуже - имеет повышенный 
холестерин, камни в почках, 
страдает ожирением, ги-
пертонией и еще черт зна-
ет чем. Советы о том, как 
бороться с болезнями, сы-
плются из утреннего эфира 
как пшено из элеватора.

На «России 1» картина 
иная. Ведущие - молодая 
пара, имитирующая перма-
нентное супружеское несо-
гласие друг с другом. Милые 
на «России» бранятся, а зри-
тели только тешатся. А еще 
похоже, что зрители второй 
кнопки в долгах, как в шел-
ках. Ежедневно там расска-
зывают, как выворачиваться 
из цепких лап коллекторов, 
как выплачивать кредиты 
после судов, как защитить 
свое имущество от злобных 
банков, как выплачивать за-
долженности по алиментам 
прямо на границах. Неужели 
все так плохо?..

Хотите мира и гармо-
нии? Тогда переключайтесь 
на НТВ. Понимаю, звучит 
странно. НТВ и гармония?! 
А где же кровь и трупы? Но 
в утренней программе с Вы-
соцкой женщины довольны, 
а уж мужчины тем более. 
Там вообще не важно, о чем 
говорить. Там Высоцкая 
готовит. Оказывается, че-
рез желудок лежит путь не 
только к сердцу мужчины, 
но и зрителя. И я, как за-
чарованная, смотрю на ру-
мяные пирожки в ее руках. 
Хотя мне-то они как раз и 
не светят. Мое утро закон-
чено. «Иди, Веденская, ра-
ботать. Никаких пирожков 
на тебя не напасешься».

СМОТРИМ ВМЕСТЕ   
C Татьяной 
Веденской

УТРО добрым не бывает
Бальзаковским дамам - на Первый, девушкам 
румяным - на НТВ, учиться готовить. А если 
вы мужчина, то извиняйте. Для вас - только 
«новости», зато одинаковые на любом канале.

Телеканал РЕН ТВ 
анонсировал новые 
сериалы, стартующие 
весной 2016 года. Это 
проекты «Готэм» - о 
зарождении мрачной 
Вселенной супергероев, 
«Страшные сказки» - в 
нем впервые встретятся 
знаменитые герои 
кошмаров.

Детективный сериал «Готэм» 
создан Бруно Хеллером по мо-
тивам серии комиксов о супер-
герое Бэтмене. Главный герой 
франшизы Брюс Уэйн появля-
ется на экране ребенком - его 
сыграл молодой актер Дэвид 
Мазоуз. Зритель увидит, как ро-
дился Бэтмен, появился Темный 
Рыцарь, как начинали свой путь 
Женщина-Кошка, детектив Гор-
дон, Джокер и Пингвин.

«Страшные сказки» - смесь 
триллера и хоррора с голли-
вудскими звездами в главных 
ролях - Евой Грин, Тимоти 
Далтоном и Джошем Хартнет-
том. Жизнь мирного виктори-
анского Лондона под угрозой. 
Франкенштейн, Оборотень, 
граф Дракула, Дориан Грей, 

Джек-потрошитель и другие 
герои кошмаров встретились 
в одно время и в одном месте. 
Еще один гость - кажется, сам 
Люцифер - тоже пытается по-
лучить британское граждан-
ство, заняв тело прекрасной 
девушки-медиума.

Ирина Иванова

На РЕН ТВ поселятся кошмары

«Чтобы меня раздеть, 
надо постараться»
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- Сергей, так с чего все 
началось?

- Началось еще в род-
ном Новосибирске. Мой 
старший брат Саша, ко-
торого, к сожалению, уже 
нет, окончил музыкаль-
ную школу, собрал свой 
ансамбль. Они зараба-
тывали тем, что играли в 
ресторанах. Я постоянно 
бегал к ним - сидел на 
репетициях, на выступле-
ниях. Интересно же - там 
старшие ребята, девчон-
ки. Да и музыка увлека-
ла. Брат показал мне не-
сколько аккордов - стал 
играть на гитаре. В итоге 
мне даже доверили спеть 
пару песен во время их 
выступлений. Но это еще 
что! Отлично помню тот 
вечер, когда впервые вы-
шел во двор с гитарой. Все 
засмеялись, увидев меня. 
А я начал петь и играть. 
«Воскресенье», Юрия Ан-
тонова, другие шлягеры 
того времени. И все меня 
слушали. Вот это был на-
стоящий успех!

- А в каком году при-
ехали в Москву?

- В 1991-м. Поступил 
на курс эстрадного во-
кала в училище имени 
Гнесиных. Жить было 
негде - не имел здесь ни 
родственников, ни дру-
зей, в общежитии с ме-
стами напряженка. Но 
мои приятели из Ново-
сибирска, которые рабо-
тали в местном обкоме 
комсомола, посоветовали 
одновременно поступить 
и в Высшую комсомоль-
скую школу. Приняли 
меня там с радостью - я 
же сын заслуженного 
писателя (Петра Дедова. 
- Ред.), сам литературой 
увлекался, писал в нашу 
местную газету «Моло-
дость Сибири». Опреде-
лили меня на факультет 
журналистики, а там 
было шикарное обще-
житие. И получалось, что 
жил я там, а учился сразу 
в двух вузах. В итоге по-
лучил два диплома - жур-
налиста и музыканта.

- Вам здорово повез-
ло. Некоторые ваши 
коллеги начинали, ночуя 
на вокзале. Либо снимая 
«однушку» на десяте-
рых...

- Ну что касается но-
чевки на вокзалах, тут я 
мало чем отличаюсь от 

других артистов. Раньше, 
в 90-е годы, некоторые 
администраторы, при-
глашавшие на концерт 
исполнителя, отдавали 
зарплату и тут же исче-
зали. Порой после высту-
пления оказывалось, что 
ночевать негде. Приходи-
лось спать и на вокзале, 
и в подсобке, и в клубе. 
Через все это я тоже про-
шел.

- Еще, знаю, был пе-
риод, когда из-за болезни 
вы чуть не попрощались 
со сценой...

- Да, лет 10 назад слу-
чился  сильнейший при-
ступ боли в спине. Ни с 
того ни с сего. Несколько 
месяцев просто не мог 
разогнуться, двигался с 
трудом. Я прошел всевоз-
можные исследования, 
побывал у светил меди-
цины, перепробовал все 
мази и таблетки - ничего 
не помогало. Я высту-
пал. Но как? Садился по-
среди сцены на барный 
стул. Чуть прохаживался 
- и снова садился. Боли в 
спине были нестерпимые. 
А однажды, когда наве-
щал родителей в Сибири, 
попал на пасеку. Пасеч-
ник, заметив, что я еле 
двигаюсь, спросил, в чем 
дело, я рассказал о сво-
их мучениях. И тогда он 
предложил мне попробо-
вать сеанс апитерапии. Я 
и слова такого не знал, но 
готов был на что угодно. 
Пасечник наловил пчел, 
принес их в полиэтиле-
новом мешке. Я лег на 
живот, а он брал каждую, 
ставил мне на поясницу, и 
они меня жалили. Боль 
просто адская! Спина рас-
пухла. Причем одного се-
анса было мало, неделю 
так мучился. Но помогло! 
Я излечился, проблема 
решилась на корню.

- Вот что значит 
сибирский характер. 
Кстати, что это та-
кое? Можете сказать?

- Сибирский характер 
- это умение выжить там, 
где не выживут другие. 
Допустим, моих пред-
ков, казаков, в 1929 году, 
в период раскулачивания, 
переселили из станиц, где 
у них была своя земля, 
дома, налаженная жизнь, 
в голую степь на границе 
с Казахстаном. Причем 
дело было зимой, то есть 

их обрекли на верную 
смерть. Но они выжили. 
Построили себе сперва 
саманные избушки, потом 
уже капитальные дома. 
Скот завели, обустроили 
хозяйства...

- А какие казаки у вас 
в роду?

- По маминой линии - 
донские, у бабушки была 
фамилия Куренная. А по 
отцовской - коренные си-
биряки. В Сибири их на-
зывали чалдонами, тоже 
казаки по происхожде-
нию. Ведь что такое «чал-
дон»? Тот, кто «причалил с 
Дона». Казаки для России 
открывали новые земли, 
завоевывали. Некоторые 
оседали на этих землях, 
обзаводились семьями. 
Это что касается предков 
по отцу. А родню по мами-
ной линии переселили в 
Сибирь как «самых злост-
ных кулаков» - ну тех, кто 
имел не одну корову, а две. 
У Троцкого была задача 
уничтожить казачий клан, 
единственное в России 
организованное сообще-
ство. Казаки были хлебо-
пашцами и земледельца-
ми, но при этом по зову 
вечевого колокола могли 
в пять минут собраться, 
вскочить на лошадь и ор-
ганизованным войском 
вступить в бой. Все было 
у них в порядке: и шашки, 
и ружья, и лошади стро-
евые. Советскую власть 
эта сила не устраивала, 
и все было сделано, что-
бы истребить казачество. 
Кого-то отправляли в 
Сибирь, кого-то - в тюрь-
му, чтобы и память о них 
стерлась из истории. Ка-
зачьи песни и праздники 
тоже были в то время под 
запретом...

- А что же вы не по-
ете казачьих песен? Уж 
вам-то сам бог велел.

- Вы просто мало зна-
комы с моим творче-
ством. У меня есть целый 
казачий альбом. И не-
сколько песен из него я 
буду исполнять в своем 
юбилейном концерте, ко-
торый состоится 10 апре-
ля в «Крокус Сити Холл». 
Там со мной выступят и 
Юрий Гальцев, и Таня Бу-
ланова. А с Варварой ду-
этом как раз споем каза-
чью народную песню. Так 
что приходите...

Максим Неверов

Впервые Примадон-
на попробовала себя в 
роли педагога больше 
40 лет назад: 4 месяца 
она проработала в од-
ной из столичных школ 
учительницей пения. 
Сегодня в мастерской 
под ее началом учат-
ся 34 ребенка, в том 
числе дочь сотрудника 
Департамента образо-
вания г. Москвы Алиса 
Голомысова, ставшая 
звездой новогодней 
ночи на Первом кана-
ле, и дочь покойного 
Бориса Немцова Соня. 
Алла Борисовна спра-
ведливо решила, что 
для таких учеников 
и педагоги долж-
ны быть лучшие. 
Объявила кастинг. 
Побывала на 
нем и бывшая 
участница груп-
пы «Стрелки» 
Аида Слезов-
ская.

- На собеседование с 
каждым претендентом 
Алла Борисовна от-
вела по десять ми-
нут, - рассказывает 
Аида. - Меня она 
усадила напротив и 
сказала: «Аидочка, пред-
ставьте, что мне пять 
лет, поговорите со мной, 
убедите меня, что мне 
надо серьезно занимать-
ся вокалом». Она спра-
шивала, как я общаюсь 
с детьми, как могу их мо-
тивировать, а я работала 
в музыкальной школе 

и привыкла не сюсю-
кать, общаюсь с ними 
как со взрослыми. Ей 
было важно понимать 

методику моей работы - 
подхожу я или нет. Сама 
Пугачева часто лично 
приходит на занятия по 
каждой из одиннадцати 
дисциплин, подсказыва-
ет ученикам, как лучше 
взять ту или иную ноту. 
А на хореографии, по-
наблюдав за одним уче-
ником, подошла и пока-
зала, как, по ее мнению, 

лучше держать руку во 
время танца и повора-
чиваться.

Столь тщатель-
ный подход объяс-
няется и тем, что 
педагоги, которых 
сейчас ищет Пу-
гачева, вскоре 
будут заниматься 

и с ее собственны-
ми детьми. Лиза и 
Гарри уже ходят в 

детский сад, а осе-
нью начнут раз-

вивать таланты 
и в школе у зна-

менитой мамы. 
Интересно, будет 

ли у них столь сильная 
энергетика, как у Пуга-
чевой? Аида Слезовская 
поведала удивительную 
историю:

- Алла Борисовна 
пришла в студию на 
Вернадского, где я за-
писывала песню, и тут 
же сгорели два компью-
тера у звукорежиссера. 
Я слышала, что у нее 
очень мощное биополе, 
убедилась в этом теперь 
и воочию.

Ф.Г.

Пугачева ищет учителя 
по вокалу

Когда Алла Пугачева открывала мастерскую эстрадного 
искусства имени себя, то даже не предполагала, что желающих 
отдать полторы тысячи евро за месяц обучения чада окажется 
столь много. В итоге пришлось расширять штат.

Сергей Любавин: 
«Мои предки были чалдонами»

На сцене он мистер Позитив. Красивый голос, приятная внешность, 
проникновенные, чувственные песни о любви - женщины в восторге. 

А что происходит за сценой? Повод узнать железный. Ведь звезда 
шансона Сергей Любавин готовится отметить весьма круглую дату.
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Новая книга известного 
писателя Олега Якубова 

заинтересует многих. 
В своей остросюжетной 

повести «Кабак» он 
исследует закулисную 

жизнь ресторана.

- Вообще, эта книга 
о людях. Но всегда же 
интересно, что скрыва-
ется за кулисами того 
или иного публичного 
места, внутренняя кухня. 
В данном случае можно 
сказать, что эта книга о 
кухне кухни. Когда пи-

сал, боялся только одно-
го - как бы после выхода 
повести «Кабак» люди 
не прекратили ходить в 
ресторан, - признается 
автор.

Тут стоит заметить, что 
начинал свою деятель-
ность Якубов как журна-
лист-международник. Из-
рядно помотался по миру, 
обзаводиться семьей не 
спешил. И ресторан был 
тем самым местом, где 
он элементарно питался. 
То есть тема для писателя 
более чем знакомая.

- Ресторан - такой же 
объект, как аэропорт, 
универмаг, отель. Туда 
приходят люди совер-
шенно разных социаль-
ных слоев, разных взгля-
дов на жизнь, типажей, 
характеров. С той лишь 
разницей, что если в 
аэропортах и даже в 
крупных универмагах 
мы как-то смирнеем, то 
в ресторанах порой на-
ружу вылезают наши 
низменные качества. Че-
ловек считает, что если 
он платит деньги, то мо-
жет оскорбить, обидеть. 
И уж во всяком случае 
не даст обижать себя.

В книге Якубова 
жизнь ресторана - не та 
нарядная, праздничная и 
шумная, какой мы при-
выкли видеть ее со сто-
роны. Внутри «кабака» 
кипят настоящие стра-
сти. По сути, это рассказ 
даже не о заведении об-
щепита - о стране, в кото-
рой мы живем. И тем не 
менее...

- Первые читатели 
моей повести, не сгова-
риваясь, сказали мне: во-
обще, мы бы твой «Ка-
бак» предложили сделать 
настольной книгой для 
любого ресторатора, - го-
ворит Якубов.

- Олег Александрович, 
у вас самого в процессе 
написания этой книги не 
появилось отвращение к 
ресторанам?

- Да нет, отношусь точ-
но так же. Дело в том, 
что, являясь, не побоюсь 
этого слова, знатоком 
ресторана, я могу себе 
позволить вести себя так, 
чтобы меня там не оби-
жали. Не обижали в пер-
вую очередь качеством 
пищи. Все остальное 
можно пережить...

М.Н.

Дело «Кабак»

Ф
О

ТО
 Т

. П
АВ

Л
О

В
О

Й

Ф
О

ТО
 И

З
 Л

И
Ч

Н
О

ГО
 А

Р
ХИ

В
А 

С
. Л

Ю
Б

АВ
И

Н
А



25СВЕТСКАЯ ХРОНИКА9(1157) 
20 февраля 2016 года
www.mirnov.ru

 
КУДА СХОДИТЬ

Три события уикенда, 
которые нельзя пропустить

«Only Моцарт»
(Большой зал 

Консерватории, 
7 марта)

Лучший подарок в 
преддверии 8 марта это, 
безусловно, музыка Мо-
царта в исполнении при-
мадонны мировой оперы 
Альбины Шагимурато-
вой и одного из ведущих 
мировых симфонических 
оркестров - Националь-
ного филармонического 
оркестра России. В про-
грамме концерта прозву-
чат самые виртуозные 
женские арии из самых 
известных опер Моцар-
та. Исполнение каждой 
из них - словно цирковой 
трюк, сродни «музыкаль-
ному сальто». Но Аль-
бине Шагимуратовой не 

привыкать. Она одна из 
лучших колоратурных со-
прано мира, прима таких 
театров, как Метрополи-
тен-опера, Ковент-Гарден 
и Венская опера. Кроме 
того, сотрудничает с ве-
личайшими дирижерами 
современности Риккардо 
Мути, Валерием Гергие-
вым, Владимиром Спи-
ваковым. Ну а дирижи-
ровать Национальным 
филармоническим орке-
стром будет Александр 
Соловьев - один из луч-
ших и признанных дири-
жеров мира.

Больше тридцати лет 
режиссер Андрей Конча-
ловский работал над рок-
оперой «Преступление и 
наказание». И теперь, в год 
150-летия выхода романа 
Достоевского, намечена 
премьера. Для работы над 
постановкой Кончаловский 
собрал одну из лучших ко-
манд в мире. Художник-
постановщик - из Англии, 
хореографы - из США и 
России. Все декорации для 
спектакля изготавливались 
в Лондоне. Музыку написал 
гениальный Эдуард Арте-
мьев, а кастинг на главные 
роли проводился буквально 

по всей России. К примеру, 
на роль Сони Мармеладо-
вой претендовали порядка 
полутора тысяч актрис! 
А всего в спектакле за-
действованы 60 человек. В 
общем, ожидается феерия, 
так что не пропустите. Би-
леты в продаже на сайте 
dombileta.ru.

«Федор Рокотов»
(Третьяковская галерея, 
до 24 апреля)

Его называют одним 
из самых загадочных пор-
третистов XVIII века. И 

самых престижных. Зака-
зать портрет Рокотову оз-
начало встать в один ряд с 
великими. Ведь он писал 
Меншикова, Голицына, 
Петра III... В Третьяков-
ской галерее представят 
40 работ автора. Также на 
выставке можно будет уз-
нать секрет необычайной 
сохранности картин вели-
кого портретиста. Ока-
зывается, на протяжении 
нескольких десятилетий 
художник работал над 
улучшением состава кра-
сок. В галерее представят 
и книги Рокотова, журна-
лы, которые он выписы-
вал, и много интересных 
документов, связанных 
с жизнью и творчеством 
знаменитого живописца.

В прошлом году Слава 
Полунин отметил 65-летие. 

Большую часть жизни он 
занимается тем, что веселит 

людей. «Снежное шоу» 
Полунина идет с аншлагами 

по всему миру, западная 
пресса давно уже окрестила 

его «лучшим клоуном эпохи». 
Кажется, что он знает секрет 

счастья.

- Вячеслав, уже почти 
четверть века вы по всему 
миру играете «Снежное шоу». 
Не надоело?

- Что вы! Каждый раз бегу 
на этот спектакль как на свида-
ние с любимой. Ведь оказаться 
в красивом пространстве с лю-
бимыми друзьями и делать то, 
что тебе нравится, - это ли не 
праздник?! Хотя за этой кло-
унадой души стоит огромная 
работа. Например, шары мы 
привозим из Японии, снег - из 
Америки. А только что у меня 
вышла книга «Алхимия снеж-
ности», которая рассказывает 
о законах «Снежного шоу»: о 
механизмах снеговых машин, 
волшебных трюках, об исто-
рии Человека с чемоданом и о 
других секретах.

- Те, кто видел спектакль, 
считают, что вы откры-
ли секрет того, как стать 
счастливым. Так как же?

- Меня уже шесть раз 
приглашали читать лекции 
о счастье. Я знаю, что, во-
первых, важно окружить 
себя счастливыми друзьями и 
быть счастливым в семье. Во-
вторых, для того чтобы стать 
счастливым, нужно сделать 
то, что счастье вызывает, - 
чаще всего это творчество. 
А для творчества важно пра-
вильно подобрать рабочее 
место, людей, с кем работать. 
Люди отбираются легко: если 
человека хочешь обнять - с 
ним точно все получится. Я 
недавно вернулся из Черного-
рии и привез оттуда еще пару 
правил счастливой жизни. 
Например, если видишь, что 
человек работает, - отойди, 
не мешай. Если видишь, что 
человек отдыхает, - подойди, 
помоги.

- Вам, видимо, никто не ме-
шает, поэтому реконструк-
ция Петербургского цирка 
на Фонтанке, которым вы 
руководите уже третий год, 
прошла успешно, и вы уже 
принимаете зрителей. Какие 
дальнейшие планы?

- Я потратил два года в 
Cirque Du Soleil на то, чтобы 
изучить искусство бизнеса, 
девять месяцев просидел на 
Бродвее с лучшими юристами. 
Поэтому знаю, как добывать 
деньги путем творчества. Моя 
мечта - открыть цирковую 
школу с приглашенными ино-
странными специалистами.

- Но пока вы привлекаете 
к работе родню - жену, де-
тей...

- А еще у меня есть внучки, 
которые тоже играют в наших 
спектаклях! Они только нача-
ли ползать - сразу появились на 
сцене. Так же было и с детьми. 
А если на сцену выходить стес-

няются, то непременно делают 
что-то за кулисами. Но при 
этом я поддерживаю не толь-
ко их цирковые занятия. На-
пример, сын Иван, по нашему 
уговору, имеет право работать 
со мной не больше чем полго-
да, потом он должен занимать-
ся своими делами. Поэтому он 
трудится дизайнером одежды 
и интерьеров, ходит по поди-
уму.

- А в свое время снялись у 
Рязанова в фильме «Привет, 
дуралеи!». Каким вспомина-
ется тот опыт?

- Скажу честно, я картины 
не видел - просто боюсь ее 
смотреть. Я пришел к Рязано-
ву и сделал все, что он приду-
мал, очень старался, хотя было 
непросто и это не мой стиль - я 
ведь работаю в жанре радост-
ной фантасмагории. Главная 
сложность - язык. Мне надо 

было учить какое-то ко-
личество слов в день, 

что для меня совер-
шенно нереально. 

Я везде вешал 
таблички с 
ними, чтобы 

хоть как-то их 
запомнить. Наде-

юсь, справился. И все-
таки мой дом - это цирк.

- А в житейском плане - 
Париж?

- До 50 лет у меня не было 
дома. А потом смотрю, жена 
стала что-то грустить. Понял: 
нужен дом! Выбрал десять 
городов мира, где, по моему 
мнению, можно жить счастли-
во. В каждом пожил немного 
и понял, что лучший вариант 
- Париж. Поэтому отмерил 
радиус в получасе езды от го-
рода - подальше от толкотни 
- и нашел там в лесу на реке 
удивительное место. Я хотел 
превратить ежедневность в 
праздничность, устроить эда-
кую театрализацию жизни. 
Например, решил, что дом не-
пременно должен быть с мель-
ницей. И нашел такой! А еще 
есть сад и большой сказочный 
луг, который каждые две не-
дели меняет цвет. Теперь эту 
идею я хочу рассыпать по всей 
России и создать повсюду по-
добный «Чудесад».

Ф.Г.

Слава Полунин: «Я знаю, 
как стать счастливым!»
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С Сочи у Прокловой свя-
заны исключительно при-
ятные воспоминания - там 
снимался фильм «Будьте 
моим мужем», ставший зна-
ковым в ее кинокарьере. 
Поэтому, как только появи-
лась возможность, Елена 
Игоревна решила обзаве-
стись недвижимостью на 
курорте, благо цены сейчас 
на недвижимость упали. 
Выбрала актриса живопис-
ный район города - Хосту. 
Купила жилье не в элитном 
комплексе, а в самом обыч-
ном доме. Зато сразу три 
квартиры общей площа-
дью более ста квадратных 
метров: Проклова решила 
объединить их в одну боль-
шую. Решающим фактором 
в выборе стало то, что из 
всех окон и со всех балко-
нов открывается потряса-
ющий вид на море. Кстати, 
дизайном нового жилья 

актриса занималась лично, 
так как обучалась в Мо-
сковском архитектурном 
институте.

Одну из трех квартир 
Проклова полностью пре-
вратила в террасу. Остав-
шиеся две - это теперь го-
стиная, две спальни, сауна, 
просторная душевая и джа-
кузи. Отдельная комната 
выделена для младшей до-
чери - 22-летней Полины. 
Окна в девичьей смотрят на 
восход, а окна в спальне ее 
матери - на закат. Актриса 
считает это символичным 
и соответствующим поряд-
ку вещей. Пока Проклова 
собирается жить в сочин-
ской квартире по четыре 
месяца в году: в апреле, мае, 
сентябре и октябре. Но не 
исключает, что через пару 
лет обоснуется в Хосте на-
всегда.

Феликс Грозданов

Проклова переезжает в Сочи

Винокур, Лещенко, 
Мартиросян - год от года 

все больше звезд покупают 
квартиры на черноморском 

побережье. Теперь «темные 
ночи в городе Сочи» будут и у 

Елены Прокловой.

«Преступление и наказание»
(Московский театр мюзикла, 17 марта)
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«За капремонт 

платить не буду!»
- Лолита, как вам живет-

ся в эпоху экономического 
кризиса?

- Артисты - последнее, что 
нужно во время кризиса. Мы 
же не производим колбасу, мы 
создаем хорошее настроение. 
А сегодня люди думают о том, 
как элементарно выжить, как 
заплатить за квартиру, и сфе-
ра развлечений серьезно про-
села. Я не оторвана от про-
стого народа, прекрасно знаю, 
как живется в нашей стране. 
Сама прошла через нищету, 
собирала бутылки, жила на 
пять копеек в день...

- Но вы сказали про 
квартплату. А сами, на-
сколько слышал, взносы на 
капремонт не платите и во-
обще стали головной болью 
для своего ТСЖ...

- Три с половиной года я 
борюсь с поборами в области 
ЖКХ. А что касается кап-
ремонта, то этим вопросом 
занимались разные юристы 
и выяснилось, что взносы 
на капремонт собирает не-
коммерческий фонд, то есть 
вступление в эту организа-
цию добровольное. И мое 
личное дело - платить или не 
платить этому фонду. Я ре-
шила не платить по несколь-
ким причинам. Во-первых, 
эти взносы не застрахованы 
и государство их сохранность 
не гарантирует. А мы уже 
столько раз теряли нако-
пления. Во-вторых, воз-
можно, если бы среди 
чиновников не было 
воровства, мое от-
ношение было бы 
иным. А так мне 
присылают фото-
графии платежек 
со всей страны, и 
я вижу, как управ-
ляющие компании 
собирают - только 
вдумайтесь! - на-
пример, 100 тысяч 
рублей на покраску 
бака для мусора! Или 
250 тысяч на уборку снега 
с мая по август! К счастью, 
в кризис люди считают каж-
дую копейку и внимательно 
следят за тем, на что тратят их 
деньги управляющие компа-
нии. Ну и в-третьих, я не пони-
маю, зачем сейчас платить за 
ремонт труб, которого ждать 
25 лет, если к тому времени в 
Сколкове придумают какие-
то новые технологии и ниче-
го ремонтировать не придется 
(смеется).

«Я не сторонник 
революционных 
перемен»
- Вы верите, что в нашей 

стране все наладится?
- Глядя на то, что происхо-

дит в стране сегодня, мне хо-
чется спросить у власти: «А 
что вы делали 20 лет? Почему 
не развивали производство, а 
надеялись на нефтяные и га-
зовые деньги?» Хотя многие 
экономисты об этом преду-
преждали. В итоге, например 
в Москве, почти все заводы 
превратились в съемочные 
павильоны для телешоу и 
ночные клубы. Вы знаете, я 
готова терпеть то, что проис-
ходит сейчас, но при этом по-
нимать, что через три, через 
пять лет мы будем жить хоро-
шо, что у нас будут свое сель-
ское хозяйство, своя промыш-

ленность. Пока же 
выясняется, что 
привозные мясо, 
сыр или яблоки 
имеют низкое ка-
чество, только ког-
да мы рассоримся 
с какой-то страной. 
Хотя, должна сказать, 
я не сторонник рево-
люционных перемен 
в стране, не люблю ни 
Ленина, ни Сталина, 
которые уничтожили 
интеллигенцию, чьи 
потомки могли бы 
стать ориентиром 
для всех последу-
ющих поколений.

- Не поэтому 
ли для своей 
дочери Евы 
вы предпоч-
ли школу не 
в Москве, а 
в Киеве?

- Мно-
гие мои 
к о л л е г и 
п ы т а л и с ь 
о т д а в а т ь 
детей в загра-
ничные школы. 
Но потом забира-
ли их оттуда. Кто-то 
польстился на дорогие 
частные московские учебные 
заведения. И я попробовала. 

Но быстро поняла, что могу 
сразу заплатить за аттестат, 
а знаний не будет. А в Киеве 
Ева учится в старорежимной 
школе, где и двойку могут по-
ставить и отругать, и требу-
ют так, что она дома падает 
от усталости. И учителям не 
важно, ее фамилия Миляв-
ская или Иванова, известная у 
Евы мама или обыкновенная. 
Там имеют значение толь-
ко знания. К тому же школа 
находится в пяти минутах 

ходьбы от дома - 
не надо тратить 
часы на дорогу, 
как в Москве.

- Но ведь 
было время, 
когда вы и 
маму, и дочь 

планировали пере-
везти из Киева к себе. По-

чему они вернулись в неспо-
койную Украину?

- Перево зила я их два года 
назад, когда в Киеве были 
волнения. Но вскоре мама и 
Ева вернулись, когда там все 
улеглось. Я сама к ним сегод-
ня езжу. И знаете, не вижу ни 
косых взглядов, ни упреков, 
как можно было бы поду-
мать. Кстати, одно время я 
попадала в списки нежела-
тельных на Украине росси-
ян. Узнала об этом от кана-
ла НТВ. Потом неведомым 
для меня образом я исчезла 
из этих списков.

«Знаю все проблемы
Крыма»

- Многие попали в эти 
списки за позицию по Кры-
му. А вы как отнеслись к 
воссоединению?

- Я лишь была рада, что 
там не началась вой на, как 

в Донбассе, что там не стре-
ляли. Каждую пядь земли в 
Крыму знаю с детства. Для 
меня он всегда с Чеховым ас-
социировался. Родители даже 
стояли в очереди на трех-
комнатную кооперативную 
квартиру в Ялте. Слава богу, 
что так и не получили ее, ибо 
перспектива жить в Крыму 
меня никогда не прельщала. 
Я постоянно бывала и бываю 
с концертами в Керчи, Сева-
стополе, Ялте и знаю все ми-
нусы полуострова. Как была 

слабая канализация, 
над которой и раньше 
потешались плаваю-
щие туристы, так пока 
и остается. При этом 
цены запредельные на 
все. Поэтому мне куда 
ближе Болгария, где у 
меня есть квартира. Там 
тоже проблем хватает, 
но хотя бы чисто и про-
дукты качественные и 
недорогие.

- Ваши коллеги гово-
рят, что Украина была 
большим и сладким ку-
ском для гастрольных 
туров, теперь же туда с 
концертом не поедешь...

- Перед тем как на-
чалась вся эта заваруха, 
я проехала с концертами 
всю Украину и видела, в 
какой нищете, среди како-
го бездорожья живут там 
люди. И, честно говоря, се-
годня ехать туда не считаю 
честным - люди не знают, 
где взять денег на еду, ле-
карства и оплату комму-
нальных услуг, какие уж там 
концерты. Моя мама гово-
рит: «Что бы я делала, если 
бы тебя у меня не было?!» 
Ее пенсии 1200 гривен (3380 
рублей. - Ред.) хватает толь-

ко заплатить за квартиру. 
Да и российских артистов не 
снимают сегодня на украин-
ских каналах. Но дружба не 
утрачена, рабочие контакты 
тоже. Я вот недавно в Киеве 
клип снимала. А украинским 
артистам сейчас, кстати, по-
легче живется, если раньше 
их задвигали из-за москви-

чей, то теперь дают дорогу. 
И я не вижу в этом ничего 
плохого.

- А вот наших артистов 
хотят прижать - я про за-
конопроект «Об основах 
деятельности по организа-
ции и проведению зрелищ-
но-развлекательных меро-
приятий в РФ», который 
недавно разгромили Алла 
Пугачева и другие деятели 
шоу-биза. А что вы думае-
те об инициативе слуг на-
рода, которые хотят объ-
единять артистов в некие 
структуры и собирать с 
них членские взносы?

- Это такие же рэкет и вы-
могательство, как и афера с 
ТСЖ. Свои зарабатывают 
на своих же! Поэтому я рада, 
что справедливо раскритико-
ванный глубоко уважаемы-
ми коллегами закон решили 
не принимать.

Феликс Грозданов
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Лолиту Милявскую считают самой 
откровенной певицей на нашей эстраде. 
На некоторые мероприятия ее даже боятся 
приглашать -  как бы чего не брякнула 
со сцены.  Но именно за честность народ 
певицу  и любит. А она вместе с ним 
 борется с чиновниками, 
 с коммунальщиками,  
с несправедливостью...

Дмитрий - пятый 
муж певицы
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Я готова терпеть то, что происходит 
сейчас, но при этом понимать, что 
через три, через пять лет мы будем 
жить хорошо...
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Почему дети так 
любят всякие 
вредности и ненавидят 
полезности? Почему 
они отказываются 
от овощей, без 
которых здоровое 
питание немыслимо, 
и поглощают в 
огромных количествах 
сладости и фастфуд, 
которые со здоровым 
питанием, наоборот, 
несовместимы? Как 
подкорректировать 
пищевое поведение 
детей, чтобы оно 
не было столь 
разрушительным для 
организма? Возможно 
ли такое вообще? 
Вопросы эти совсем не 
праздные. Попробуем 
на них ответить и дать 
несколько реально 
работающих советов 
родителям.

Дети - объекты 
манипуляций

Скажем сразу, воспитать 
хороший вкус к еде у ребенка 
очень непросто. Ведь дети по-
стоянно находятся под мощ-
ным рекламным прессом. Даже 
более того, весь маркетинг не 
только детских продуктов, но 
и товаров для них вообще и 
всех детских развлечений - игр, 
мультиков - завязан в такой 
иезуитский клубок, в котором 
детей подталкивают к потре-
блению всего самого неполез-
ного и низкопробного. Главные 
герои анимационных фильмов 
практически всегда продвига-
ют какие-нибудь товары, и это 
действо продолжается, когда 
вы выключаете телевизор 
или выходите из кинотеатра. 
В магазинах детей встречают 
игрушки, книжки, сладости, 
фастфуд и прочие малосъе-
добные гадости, которые так 
или иначе связаны с теми ге-
роями, которых показывали в 
мультфильмах. Ну вспомните 
знаменитые фастфудовские 
наборы с игрушками 
из мультиков. Дети 
просто западают 
на них.

Помните, как 
все это начина-
лось? Навер-
ное, первым 
таким съедоб-

но-игрушечным набором у нас 
были широко рекламируемые 
шоколадные яйца с сюрпри-
зом. А сейчас таких «химер» 
из малополезной жрачки и 
дешевой игрушки пруд пруди. 
Их, наверное, больше, чем про-
сто хороших продуктов для 
детей. Игрушки запихивают 
в леденцы, в другие конфеты, 
шоколадки, в сладкие молоч-
ные десерты, в коробки с су-
хими завтраками, печеньем и 
т.д. и т.п. И все это выпускается 
сериалами - каждая новая се-
рия мультика сопровождается 
новой маркетинговой атакой 
на детей. Грань между муль-
тиками, игрушками и детской 
едой стирается. В отличие от 
родителей дети еще не могут 
сопротивляться таким манипу-
ляциям над их сознанием (да, 
скажем прямо, и не все взрос-
лые способны на это) и с удо-
вольствием и даже страстью 
поглощают этот съедобный 
«мусор». Это определение для 
обозначения сладких, соленых, 
высококалорийных, богатых 

красителями и прочи-
ми пищевыми до-

бавками продук-
тов придумали 
на Западе - там 
их называ-
ют джанком 
(английское 
слово junk 

переводится как «мусор»). И 
как ни прискорбно, это самая 
любимая детская еда и в нашей 
стране.

Начинать нужно 
с колыбели

«Масса продуктов для де-
тей и подростков очень богата 
такими неполезными компо-
нентами, как сахар, соль, насы-
щенные жиры. И реклама та-
ких продуктов очень активна 
и действенна, - рассказывает 
Марина Чернова, член правле-
ния Международной конфеде-
рации обществ потребителей 
(КонфОП), которая курирует 
программы по общественно-
му здоровью. - Мы проводили 
исследование и выяснили, что 
дети быстро реагируют на 
подобную рекламу и просят 
родителей купить подобный 
«мусор», а родители, в свою 
очередь, детям в этом не отка-
зывают. Если бы они догадыва-
лись и понимали, сколь много 
вредных компонентов может 
содержаться всего в одной пор-
ции продукта! Иногда в ней 
может быть чуть ли не суточ-
ная норма сахара или соли. Мы 
пытались добиться того, чтобы 
предупреждения об этом ука-
зывали на упаковках, так де-
лают в развитых странах. Но, 

к сожалению, наши попытки 
не были поддержаны. Мировой 
опыт показывает, что подоб-
ные предупреждения работа-
ют. А ожирение и другие про-
блемы со здоровьем обычно 
бывают у детей, чьи родители 
не обращают внимания на эту 
информацию.

Известно, что вкус форми-
руется с первых дней жизни, и 
как показывают наши наблю-
дения, неправильные вкусовые 
пристрастия у детей начинают 
закладываться с самого ранне-
го возраста. Оптимально, если 
до 6 месяцев ребенок питается 
только материнским молоком. 
Это соответствует официаль-
ной рекомендации Всемирной 

организации здравоохране-
ния. Прикорм можно вводить 
в возрасте около 6 месяцев и 
под контролем педиатра. К со-
жалению, у нас уже с 4 месяцев 
детям официально разрешено 
давать соки. Получается, что 
соком замещается грудное мо-
локо, и в результате ребенок 
недополучает важнейшие для 
здоровья и развития компонен-
ты. Кроме того, сок содержит 
большое количество сахаров, 
и это способствует развитию 
у ребенка любви к сладкому 
с самого раннего возраста. И 
вы понимаете, что по мере его 
взросления ему будет чем удов-
летворить эту любовь».

Олег Днепров

ВКУСЫ ЗДОРОВЬЯ
КАК ПРИУЧИТЬ РЕБЕНКА ПИТАТЬСЯ ПРАВИЛЬНО

Замените конфеты и прочие сладости по-
лезными сухофруктами, орехами (они мо-
гут быть и в виде конфет в шоколаде, сей-
час они выпускаются). А обычные конфеты 
и сладости старайтесь не держать дома.
Вместо приторно-сладких молочных шоко-
ладок покупайте только горькие с большим 
количеством какао. Они реально полезны. 
Дети к ним привыкнут и станут их предпо-
читать приторным шоколадкам.
Приучите ребенка пить обычную воду, а 
не газировки, соки, компоты и прочие на-
питки с большим количеством сахара. Это 
очень полезная привычка.

ПРИЕМЫ, КОТОРЫЕ ПОМОГУТ ВАМ И РЕБЕНКУ ЛУЧШЕ ПИТАТЬСЯПРИЕМЫ, КОТОРЫЕ ПОМОГУТ ВАМ И РЕБЕНКУ ЛУЧШЕ ПИТАТЬСЯ

1.1.

2.2.

3.3.

4.4. Газировки - только для праздника и толь-
ко в маленьких бутылках. Торты и пирож-
ные тоже только в праздники и только не 
огромные, а поменьше. Лучше, если они 
будут не с большим количеством жирного 
крема, а с фруктами, орехами, шокола-
дом.
Пусть дома всегда стоит блюдо со свежи-
ми сезонными фруктами, а летом - и с яго-
дами.
На столе держите натуральные приправы из 
трав и специй, а для десерта семена кунжута 
и мака, корицу. А вот сахар и соль уберите 
подальше.

5.5.
6.6.

Интересную методику предло-
жили психологи из Университе-
та  Лафборо в Великобритании. 
Они проводили эксперимент с 
детьми в возрасте от 2 до 4,5 
года, приучая их есть ненавист-
ные им овощи. Приемы, кото-
рые использовали психологи, 
могут успешно применять и 
родители. Правда, им придется 
потрудиться.

Согласно статистике, дети 
съедают всего лишь около 20% 
того, что им рекомендуется. А 
ведь овощи являются важней-
шими компонентами пищи. Они 
защищают нас от многих видов 
рака, от поражения сосудов 
атеросклерозом, нормализуют 
пищеварение, не способствуют 
развитию ожирения, помогают 
от многих других болезней, воз-
никновению которых помогают 
так любимые детьми сладости. 
Но, к сожалению, вкус многих 
овощей обычно не столь яркий, 
как у сладостей, и дети нередко 
их отвергают после того, как по-
пробовали в первый раз. 

Что же такого необычного при-
думали психологи, чтобы даже 
маленькие детишки начина-
ли кушать ранее несъедобные 
огурцы, помидоры черри, бол-
гарский перец, сельдерей, го-
рох и ростки молодой кукурузы? 

Во-первых, родители тоже 
должны были есть эти овощи, 
расхваливая их изо всех сил. 
Во-вторых, предлагая овощ 
ребенку, они должны были обе-
щать малышу сюрприз. В экс-
перименте для этого использо-
валась наклейка с картинкой, 
которая была интересна ре-
бенку. Сюрприз вручали лишь 
в том случае, если ребенок со-
глашался съесть тот или иной 
овощ. В-третьих, было жела-
тельно, чтобы малыш тоже, как 
и родители, похвалил его вку-

совые достоинства. Бывало и 
так, что ребенок отказывался 
есть овощи с первого раза. В 
таких случаях родителям надо 
было проявлять настойчивость 
и снова предлагать их во время 
других приемов пищи во вто-
рой раз, в третий и так далее. 
Эксперимент продолжался две 
недели. В итоге подавляющее 
большинство детей начинало 
есть овощи. Интересно, что ког-
да родители их не нахваливали, 
а просто предлагали сюрприз, 
эффект тоже был, но хуже. А вот 
когда родители искренне игра-
ли во вкуснятину, нахваливая 
овощи, но ничего не предлагая 
в качестве подарка, это прак-
тически не работало. Похоже, 
главную роль оказывал все-таки 
киндер-сюрприз.

Конечно, методику психологов 
из Великобритании можно со-
вершенствовать и адаптировать 
к семейным условиям, интере-
сам и вкусам ребенка. Напри-
мер, так можно формировать 
вкус и к другим полезностям, 
которые ваше чадо почему-то 
не любит (кисломолочные про-
дукты без сахара и ароматиза-
торов, натуральные каши, бел-
ковые продукты - рыба, яйца, 
мясо, и т.д. и т.п.). Можно экс-
периментировать и с сюрпри-
зами. Наверняка многим детям 
больше понравятся не наклей-
ки, а какие-нибудь маленькие 
игрушки. Например, для маль-
чиков это могут быть солдатики, 
военная техника, оружие и т.п., 
для девочек - куколки, предме-
ты посуды, зверюшки. Не стес-
няйтесь проявлять фантазию. 
И помните, что все ваши труды 
окупятся сторицей: нет ничего 
важнее здоровья ребенка, а по-
том и взрослого - вкусовые при-
вычки закладываются на всю 
жизнь.

ЕДИМ ВМЕСТЕ С ДЕТЬМИ
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Сейчас в некоторых реги-
онах страны можно полюбо-
ваться на восстановленных 
крылатых ветеранов, кото-
рые летали еще 50-60-70 лет 
назад и теперь являются экс-
понатами частных коллекций, 
музеев, а то и вовсе реально 
действующими воздушными 
средствами передвижения.

Бесхозные ИЛы 
обрели хозяев

Говоря об этих по-
следних, следует упомя-
нуть пару гражданских 
Ил-14, восстановленных 
энтузиастами во главе 
с авиационным инжене-
ром, директором россий-
ского отделения Всемир-
ной пилотской организации 
Андреем Ивановым и бази-
рующихся на подмосковном 
аэродроме Большое Грызлово.

Такие «воздушные извоз-
чики», построенные по про-
екту, разработанному в КБ 
Ильюшина вскоре после вой-
ны, пользовались большой 
популярностью в СССР и не-
которых других странах. Эти 
небольшие машины обслужи-
вали местные авиалинии, были 
незаменимыми перевозчиками 
людей и грузов в полярной ави-
ации... Век «четырнадцатых» 
оказался долгим: последние 
из них в России были сняты с 
эксплуатации только в 1991 
году. Но, увы, многочисленные 
когда-то Ил-14 практически 
не оставили после себя веще-
ственного следа: списанные 
старые машины уничтожали, 
отправляя на утилизацию.

Сейчас во всем мире сохра-
нилось от силы 20 таких крыла-
тых раритетов. Причем лишь 
единицы могут летать, и в этом 
списке - два «ивановских» само-
лета. Один из них долгие годы 
простоял на московском аэро-
дроме в Тушине. Как рассказа-
ли авиареставраторы, судя по 
серийным номерам, данный 
экземпляр Ил-14 собран в 1957 
году на заводе №30 «Знамя 
труда». Известно, что это был 
военный самолет - санитар-
ный вариант ильюшинской 
машины (в грузовом отсеке со-
хранились даже специальные 
лямки для фиксации носилок). 
Впоследствии «крылатую са-
нитарку» «демобилизовали», и 
она встала на прикол в дальнем 
углу летного поля, регулярно 
подвергаясь набегам сборщи-
ков цветных металлов. Энту-
зиасты-любители авиационной 
старины смогли «усыновить» 
- переоформить на себя фак-
тически бесхозный Ил. Потом 
на протяжении нескольких лет 
группа умельцев занималась 
реставрацией старой машины. 
К началу лета позапрошлого 
года «четырнадцатый» был 
восстановлен. Удалось полу-
чить разрешение на его взлет 
с тушинского поля. С северо-
запада столицы крылатый ве-
теран взял курс на юг Подмо-

сковья, где на аэродроме под 
Ступином уже дожидался его 
собрат - пассажирский Ил-14 
под названием «Пингвин», ко-
торый Андрей Иванов со то-
варищи смогли «поднять на 
крыло» несколькими годами 
раньше. Теперь оба «старичка»-
Ила - участники различных 
авиашоу и ретропарадов.

Истребители ВОВ 
снова в воздухе

Настоящей авиационной со-
кровищницей является Музей 
техники Вадима Задорожного, 
расположенный в Подмоско-
вье. В музейной коллекции 
сразу несколько боевых само-
летов времен Великой Оте-
чественной, причем часть из 
них, что называется, на ходу 
- восстановлена до летного со-
стояния. В числе таких «ста-
ричков-летунов» истребитель 
И-153 «Чайка», находившийся 
на вооружении советских ВВС 
накануне и в первый период во-
йны, его более совершенный 
собрат - «ишачок» И-16, на ко-
тором наши летчики в основ-
ном и сражались с асами люфт-
ваффе в суровом 1941-м, 
скоростной высотный ис-
требитель МиГ-3...

Кроме этого в коллек-
ции есть еще несколько 
очень интересных машин. 
Например, советский ис-
требитель Як-9, на кото-

ром сражался с фашиста-
ми командир эскадрильи 
521-го авиационного 
истребительного полка 
Герой Советского Со-

юза майор Иван Клещев. 
Или другой истребитель 

яковлевского КБ - Як-1. 
Поисковикам удалось вы-

яснить, что за штурвалом этой 
боевой машины воевал в соста-
ве 20-го истребительного авиа-
полка ВВС Северного флота 
младший лейтенант Демидов. 

В конце лета 1943-го во время 
очередного воздушного боя 
Як был поврежден и пилоту 
пришлось посадить его прямо 
на воду озера Кривое под Мур-
манском. Летчик в итоге сумел 
спастись, а его самолет ушел на 

дно и пролежал там без малого 
семь десятилетий, пока в 2012-м 
в результате долгих трудных 
поисков его не обнаружили и 
не подняли участники поиско-
вого отряда. После этого нача-
лась долгая и сложная эпопея 
восстановления реликвии. В 
коллекции музея есть даже ан-
глийский истребитель «Харри-
кейн» («ураган» по-английски) 
- из числа тех, что союзники по-
ставляли в СССР по ленд-лизу. 
«Ураганы» выпускали с 1937 

по 1944 год не только в Велико-
британии, но и в Канаде. Из 14 
тысяч изготовленных самоле-
тов этого типа в музеях и част-
ных коллекциях мира сейчас 
сохранилось не более четырех 
десятков.

Безопасность 
прежде всего

Как расска-
зал директор 

А в и а ц и о н н о -
реставрационной 

группы и вице-пре-
зидент Федерации 
авиареставраторов 
России Олег Лейко, 
отечественный парк 
«летающих легенд» 

уже насчитывает бо-
лее полутора десятка 

ретросамолетов.
- Самая многочисленная 

группа таких ветеранов - знаме-
нитые бипланы По-2, которые 
использовались в годы войны 
в качестве самолетов связи и 
ночных бомбардировщиков. 
Вот лишь один из примеров. 
Несколько лет назад пятеро 
«энтузиастов со средствами» 
объединились и заказали от-
реставрировать для них боевой 
кукурузник По-2: «Интересный 
самолет. На таком еще дед мой 

в войну летал!» На восстанов-
ленную ретромашину был 
затем оформлен сертификат 
летной годности, и она полу-
чила официальное право под-
ниматься в воздух. Этот По-2 
даже принял участие в авиашоу, 
проводившемся в Объединен-
ных Арабских Эмиратах. Кро-

ме того, удалось полностью 
восстановить еще пару 
истребителей И-15бис 
довоенного выпуска. А 
недавно умельцы из ново-

сибирского объединения 
«Авиареставрация» смогли 

завершить долгую работу над 
реставрацией легендарного 
штурмовика Ил-2 (до той 
поры в мире не было ни одно-
го такого летающего Ила.)

Исходным материалом для 
реставраторов служат сбитые 
и упавшие самолеты, их об-
ломки, которые обнаружены 
поисковиками в самых раз-
ных уголках страны. Из фраг-
ментов нескольких однотип-
ных машин можно собрать 
комплект «железок», необхо-

димых как оригиналы при вос-
создании ретросамолета. Если 
речь идет об образце, которому 
предстоит вновь подниматься в 
воздух, то значительную часть 
узлов и агрегатов, наиболее 
ответственные несущие кон-
струкции нужно изготавливать 
заново: безопасность полетов 
прежде всего! Работа у авиаре-
ставраторов непростая. При-
ходится и с изуродованным 
ржавым железом возиться, и 
чертежи для создания дета-
лей-новоделов готовить, и на 
станках работать, и слесарем 
отличным быть...

Среди восстановленных ре-
тросамолетов есть даже немец-
кий «мессершмит» - он нахо-
дится сейчас в уже упомянутом 
подмосковном Музее техники. 
Энтузиасты поиска старых са-
молетов уже давно «вели» этот 
немецкий истребитель, изучая 
архивы военного времени, но 
помог, как часто бывает, случай.

- В 1999 году пришло со-
общение, что в окрестностях 
заполярной Печенги местные 
жители наткнулись на облом-
ки сбитого во время войны 
немецкого самолета. Причем 
было похоже, что машину 
первыми отыскали сборщики 
металлолома. Крылья, фюзе-
ляж лежали на земле, аккурат-
но сложенные друг на друга: 
видимо, «черные копатели» 
притащили останки откуда-
то и приготовили к вывозу на 
пункт приема металла. При-
быв на место, мы определи-
ли, что это «Мессершмит-109 
G6». В кабине обнаружился 
личный жетон летчика, по 
нему удалось определить, что 
найден истребитель Вилли 
Шламмера из 5-й воздушной 
эскадры, который был сбит 
в 1944-м. «Немец» пока отре-
ставрирован «в статическом 
варианте»: у крылатой маши-
ны есть все узлы, детали, но 
летать она не может. Чтобы 
этот «мессершмит» «поднять 
на крыло», нужно привести в 
рабочее состояние его мотор 
«Даймлер-Бенц», а это очень 
сложная и дорогостоящая за-
тея. В частности, для корпуса 
немцы использовали - ради 
уменьшения веса - магниевое 
литье, а при длительном воз-
действии воздуха и воды маг-
ний начинает разрушаться, 
так что нужно все эти фраг-
менты конструкции отливать 
заново.

Прокофий Скрижалин,
фото автора

На сегодня одно из 
самых престижных 
увлечений в мире - 

коллекционирование 
старых самолетов 

и полеты на 
восстановленной 

ретротехнике. Российские 
любители авиационной 
старины тоже достигли 

заметных успехов в этой 
области.

Во всем мире насчитывается лишь10-15 человек, которым 
удалось собрать настоящие коллекции авиастарины. В их числе 
американец Джерри Яген, он отремонтировал в штате Вирджи-
ния заброшенный полевой аэродром, построил ангары и сумел 
собрать там десятки самолетов старых образцов (среди них есть 
и советские боевые машины), большая часть из которых восста-
новлена до летного состояния.
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Такие машины были незаме-

нимыми перевозчиками людей 
и грузов в полярной авиации... 

Истребитель И-153 «Чайка» 
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советских ВВС 
накануне ВОВ

M
IL

IT
A

R
Y

 A
V

IA
T

IO
N

 M
U

S
E

U
M

Р
И

А 
«Н

О
В

О
С

ТИ
»

Р
И

А 
«Н

О
В

О
С

ТИ
»

Р
И

А 
«Н

О
В

О
С

ТИ
»



9(1157) 
20 февраля 2016 года
www.mirnov.ru 29МИР САДОВОДА

Парадоксальный подход
Дачники всегда стараются выбрать 

самый урожайный сорт. И многим не-
вдомек, что он будет таким, если соз-
дать растениям благоприятные усло-
вия. Но это не всегда в наших силах. 
Поэтому надо покупать не слишком 
урожайные сорта. Парадокс, но имен-
но они могут оказаться продуктивнее, 
так как не очень прихотливы.

Лучший выбор - сорта с комплексной 
устойчивостью к болезням, неблагопри-
ятным факторам и вредителям. В ны-
нешнее время с нестабильной погодой 
они дадут гарантированный урожай.

Четкий расчет
Сегодня семена весьма дороги. 

Чтобы избежать ненужных трат и не 
покупать лишние упаковки, составь-
те точный план посева.

Если хотите сэкономить, поку-
пайте не гибриды (маркировка F1), 

а сорта, чтобы получить 
не только урожай, но 
и свои семена. Тогда в 
следующем сезоне вам 
не придется на них тра-
титься.

Специальная 
обработка

Чтобы не тратить времени и денег 
на предпосевную подготовку семян, 
стоит приобретать специально обра-
ботанные. Какие именно?

Гранулированные и дражирован-
ные. Они покрыты толстой оболоч-
кой из смеси торфа и специального 
клея, удобрений, микроэлементов, 
пестицидов, стимуляторов роста, 
поэтому похожи на конфетки-дра-
же. В почве «одежка» размягчается 
и отваливается, питая росток. Прав-
да, такие семена нельзя приобре-
тать впрок.

Инкрустированные. Внешне они 
похожи на предыдущие, но покрыты 
тонкой пленкой из поливинилового 
спирта с добавлением пестицидов, 
микроэлементов и регуляторов ро-
ста. Семена окрашены в разные цве-
та, чтобы не потерялись в почве, если 
случайно их уронишь. Всходы дают 
дружные, проростки не болеют, уро-
жай бывает гораздо выше.

Плазменные. Лучше всходят. Рас-
тения более устойчивы к болезням, 

их урожайность выше до 50%. Плоды 
крупнее, и полезных веществ в них 
больше. Но все эти свойства семена 
сохраняют лишь год.

Гелевые. Оболочка таких семян со-
стоит из геля. В почве при поливе он 
набухает и долго удерживает влагу. 
Даже если поливать раз в неделю, все 
равно появятся всходы.

Все обработанные семена дороже, 
но в определенных ситуациях именно 
их стоит купить, чтобы вовсе не ли-
шиться всходов. 

Секрет успеха
Как бы надписи на пакетиках ни 

расхваливали свойства импортных 
семян, все же нам стоит покупать 
отечественные. Агрономы уверяют: 
семена многих российских семено-
водческих фирм максимально при-
способлены к нашим условиям, более 
адаптированы к климату, а растения 
устойчивы к перепадам температур, 
жаре на юге и непредвиденным ве-
сенним заморозкам. И потому рос-
сийские сорта нередко более урожай-
ны, чем импортные аналоги. 

Сложно выбрать производителя 
семян. Изучите отзывы покупателей, 
пообщайтесь с другими огородника-
ми, составьте список фирм, которым 
стоит доверять.

ННе ошибись, выбирая семенае ошибись, выбирая семена
Весна не за горами, и каждый огородник уже думает 
о будущем урожае. А как же не думать о нем в кризис: 
ведь надо и семью прокормить, и о заготовках не 
забыть. Но для этого надо купить хорошие семена и не 
потеряться  в обилии предложений.

Аномально теплый 
декабрь сменился 
морозным 
январем, который 
закончился резким 
потеплением. A 
февраль вообще 
всех удивил 
температурой 
выше 0°С. Не 
потому ли утренние 
прогнозы погоды 
наши дачники 
встречают с 
тревогой: что будет 
с растениями?

Декабрь
не дал уснуть

Во многих регионах 
этот месяц был прак-
тически без снега с 
теплой пасмурной по-
годой. Набухли поч-
ки на некоторых деревьях и 
кустарниках. Казалось, еще 
чуть-чуть и они лопнут. Сча-
стье, что в ноябре не было се-
рьезных морозов, да и в дека-
бре держалась относительно 
ровная температура, поэтому 
на аномальное тепло отклик-
нулись только растения, заве-
зенные из южных широт.

Январь заморозил
А вот сильные морозы ян-

варя при малоснежье на де-
ревьях, возможно, отразятся. 
Но благодаря теплой, влаж-
ной осени их корневая систе-
ма не была иссушена и смог-
ла выдержать удар морозом. 
А это означает, что при по-
вреждении надземной части 
есть шанс появления весной 
побегов из спящих почек.

Лучше всего перенесут та-
кие капризы растения мест-
ного климата и правильно 
подготовленные к зиме, у 
которых корневая система 
была надежно замульчиро-
вана.

Если в вашем регионе в 
январе более недели темпе-
ратура воздуха держалась 
ниже минус 20

о
С, то могли 

сильно пострадать плодовые 
деревья: яблони, груши, виш-
ни и сливы. Тут уже не стоит 
ждать урожая, не пропали бы 
сами деревья. К сожалению, 
могут быть потери и среди 
растений, посаженных осе-
нью.

Опасен ли февраль
Если морозный январь 

отправил растения в спячку 

вместе с возбудите-
лями болезней, то те-
плый февраль может 
все изменить. Если 
температура будет 
стойко держаться на 
нулевой отметке, гри-
бы и болезни вновь 
пробудятся и начнут 
активно развиваться, 
закупоривая сосуды. 
И когда корни рас-
тений станут качать 
питательную влагу из 
почвы, она не сможет 
достичь кроны. Это 
приведет к иссушению 
побегов, частичной 
или полной гибели де-
ревьев и кустарников.

Как защитить расте-
ния от болезней сейчас? 
В период оттепелей об-
новить побелку стволов 
и скелетных веток пло-
довых деревьев и расте-
ний ценных декоратив-
ных пород. В побелку 
обязательно добавить 
медный или железный 

купорос (соответственно 300 
или 500 г на 10 л побелки). Са-
мым тщательным образом со-
брать все мумифицированные 
(если остались) плоды, сре-
зать явно больные веточки.

Молодые саженцы лучше 
не белить, а закутать в пе-
ленку из нетканого белого 
полотна. Это нужно сделать 
и с теплолюбивыми кустар-
никами, чтобы кора не стра-
дала от солнечных ожогов. 
И не забудьте притенить от 
солнечных ожогов хвойные и 
вечнозеленые растения.

Еще можно уменьшить 
риск преждевременного 
пробуждения плодовых, за-
держав сокодвижение. Надо 
только уплотнить снег в при-
ствольных кругах и полить 
его, чтобы намерз лед, а за-
тем насыпать слой опилок.

КАПРИЗЫ ПОГОДЫ -
дачнику невзгоды

Материалы подготовил Александр Куленкамп, кандидат с.-х. наук
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«А я смогу!»
- Идиотская мода 

держать волков 
дома в России заве-
лась давно, но сейчас 
это просто какое-то 
обострение, - возму-
щается ученый. - Нам 
звонят по десять раз в 
год - заберите волка. Уже 
много лет ученые просто 
кричат о том, что этого 
делать нельзя: волк не 
собака! Но раз за разом 
повторяется одно и то 
же. И каждый, кто берет 
волка домой, уверен: это у 
других не получилось его 
приручить, но у меня-то 
точно получится. И ку-
пить волка не проблема: 
предложений море.

Что из этого выходит, 
ученый готов иллюстри-
ровать сюжетами до бес-
конечности.

- Как-то раз к нам 
приехал один бизнесмен. 
Объяснил: консультиро-
ваться, потому что хочет 
завести волчицу, - расска-
зывает он. - Мы его упор-
но отговаривали. Ну а в 
результате еще и обидел-
ся, потому что, когда вы-
яснилось, что волчицу он 
уже завел, я не сдержался 
и так и сказал: «Вот и сбы-
лась мечта идиота!» Ну а 
то, что случилось дальше, 
просто подтвердило мои 
слова. Несмотря на то что 
держал он свою волчицу 
у себя в замке за высоким 
забором, сначала она чуть 
не загрызла его болонку, 
потом - вторую собаку 
- боксера, потом разогна-
ла всех работников, ну а 
в итоге сильно испугала 
жену. Закончилась же 
эта история бесславно: 
повез свою волчицу к ро-
дителям, и она, увидев их, 
сбежала. Причина проста: 
волки до ужаса боятся 
людей. И никто с этим не 
сможет ничего сделать.

- Невежество людей 
просто поражает, - вклю-
чается в разговор жена 
Алексея Михайловича, 
охотовед Яна. - Люди 
уверены, что волк может 
сторожить, выполнять 
команды и даже быть 
ездовой собакой. Одни 
люди объяснили, что не 

просто завели волка, а за-
прягли и стали погонять. 
И сломали ему позвоноч-
ник. Спрашивают: «А вы 
не хотите его забрать, а то 
у него ноги отнялись?» И 
тут выясняется, что речь-
то о 8-месячном волчон-
ке. Господи! Костяк у вол-
ка формируется только к 
двум годам, а до этого 
он ребенок! Знаете, у 
меня просто было же-
лание этого человека 
увидеть, запрячь его и 
погонять...

Мой ласковый
и нежный волк

Кто-то, однако, по-
спорил бы с Мурашо-
выми: «Но у вас-то 
волки живут!» Только 
градус спора резко 
снижается, если уз-
нать, как устроен во-
льер волчицы Груни.

- Сначала мы по-
ложили сетку, на нее 
- ПГС с камнями, 
а сверху насыпали 
песок и листву, вет-
ки. У волков может 
быть настил только 
такой - с дренажем, 
иначе от их посто-
янного движения и 
копания все превра-
тится в месиво.

Ну а во что волк мо-
жет превратить кварти-
ру, Алексей и Яна знают 
не понаслышке.

- Очень многому нас 
научил первый волк, - 
рассказывает Яна. - Он 
появился у нас в 1976 году, 
когда мы с Алексеем 
только начали встречать-
ся. Мне тогда было 17 лет, 
я работала в Московском 
зоопарке. И вот однаж-
ды моя подруга и кол-

лега принесла 
туда волчонка. 
История все та 
же: кто-то взял 
его жить до-
мой, но не вы-
держал и при-

нес в зоопарк. 
А мы вместе с 

этой подругой ра-
ботали в секции ор-

нитологии. И что? Не 
бросим же мы малыша в 

беде! Нашли свободный 
вольер, поселили его там. 
Назвали КЮБЗ - в честь 
Клуба юных биологов 
зоопарка. Мяса много, 
кормим. Но нас обнару-
жил дворник и пригро-
зил, что расскажет все на-
чальству. Зоопарку волки 
не нужны, понятно, что 
малыша усыпят. Вот тог-

да я и решила взять его 
домой. Перепрыгнули 
мы вечером с этим вол-
ком забор прямо на Ма-
лую Грузинскую (забор 
в том месте маленький 
был), и на поводке я при-
везла его на электричке 
домой, в Кунцево. И сра-
зу так и сказала бабушке 
и родителям: «Это волк, 
и он будет жить у нас». 
Бабушка сразу съехала, 
а волк облюбовал роди-

тельский диван и стал ры-
чать на папу. Но родители 
мои, хоть и не были био-
логами, всегда любили 
животных, смирились. И... 
если коротко, хватило нас 
на две недели. Сначала 
пошли в расход комнат-
ные цветы, потом шторы, 
мебель, ну а последними 
стали половицы паркета, 
которые он разгрызал 
в труху. И, может, роди-
тели бы еще потерпели, 
но взбунтовались соседи. 
Дело в том, что, несмо-
тря на то что 
мы с Алексеем 
регулярно вы-
гуливали волка 
часами, все свое 
он приносил до-
мой. И когда все 
ложились спать, 

начинал класть кучи. А 
это запах еще тот, не то 
что у собаки. Я с ведром 
- убирать, он радостно на 
меня бросается, я ведро 
роняю. В общем, соседи 
от этого ночного грохо-
та взбунтовались так, что 
родители поставили мне 
ультиматум. Слава богу, 
эта история закончилась 
хорошо. Были у нас зна-
комые, которые работа-
ли в питомнике военных 

собак. Они КЮБЗа и 
взяли к себе. Но эта исто-
рия многому научила. 
Так что позже, когда нам 
пришлось забрать из Мо-
сковского зоопарка двух 
волчат - Кая и Герду - в 
2002 году, а потом воспи-
тывать дочку Герды Гру-
ню, мы уже были готовы, 
да и жили тут, в лесу. Но 
люди-то о подобном даже 
не думают...

Настоящая 
опасность

Мы уже прощаемся с 
учеными во дворе, ког-
да вдруг нас оглушило 
страшным грохотом и об-
дало волной взметнувше-
гося из-под колес снега. 

- А это еще одна беда, - 
вздыхает Яна. - Охотники. 
Сейчас весной у живот-
ных гон начнется. Кого 
распугают, кого пере-
стреляют. И все под фла-
гом охоты на «вредных» 
волков - ведь по охотни-
чьему законодательству 
она у нас не запрещена. 
А что делается под этим 
прикрытием, это просто 
страшно. На самом деле 
волк охотнику куда менее 
интересен, чем кабан или 
лось. А уж чтобы скрыть 
истинную добычу, волков 

бьют просто пачками 
- и щенков, и матерых, 
что особенно страшно.

Почему страшно, 
объясняет Алексей Ми-
хайлович. Впрочем, да-
леко не первый. В книге 
о волках, которую Му-
рашовы сейчас готовят 
к изданию, процитиро-
ваны практически все 
ученые-биологи, зани-
мавшиеся волками.

- Структура стаи - это 
семья, - объясняет Алек-
сей Михайлович, - У них 
в стае очень интересные 
отношения. Волк живет 
лишь с одной волчицей, а 
старые волки и переярки 
ухаживают за волчата-
ми. Все делятся пищей. 
Каждый хорошо знает 
свою роль, и все слуша-
ются вожака. И глав-
ное в стае то, что волки 
очень боятся людей. Это 
заложено генетически, 
и этому старшие учат 
младших. Поэтому такие 
стаи для людей и для ско-
та не опасны. Безопас-
ное расстояние волка от 
человека - 150 м, волки 
этого придерживаются и 
обучают свой молодняк, 
чтобы не встречаться с 
людьми. Однако, если 

убить матерого, нару-
шится вся структура 
стаи. Переярки не смо-
гут полноценно обу-
чить щенков, и те начнут 
скрещиваться с собака-
ми. А так они перестают 
бояться людей, ведь в от-
личие от волков собаки 
людей не боятся. Второе 
- матерые держат терри-
торию, а, оставшись без 
вожака, стая разбреда-
ется, идет объединение 
разных стай. Целостность 
нарушена, и каждый те-
перь сам за себя. В связи с 
этим они нападают на до-
машний скот, начинаются 
внутренние склоки. От-
сюда и название этих стай 
- волки-скотники. Такие 
стаи действительно опас-
ны. И именно поэтому и 
мы, и зоопарки не можем 
брать всех волков подряд, 
создавая тем самым стаю 
скотников. Но самое глав-
ное: в такой ситуации уже 
ничего нельзя исправить. 
Так человек необратимо 
вредит и себе, и природе.

Восстановлению 
не подлежит

Волки могут жить 
лишь в пригодном для 
них месте. А если их там 
всех убили, они могут не 
вернуться. Россия пока 
остро не чувствует этой 
беды. Но только потому, 
что она очень большая и 
всех волков тут не пере-
били. Однако, если будет 
продолжаться с той же 
интенсивностью то, что 
происходит сейчас, - и 
отстрел, и вот эта мода 
на заведение волка дома, 
из-за которой не только 
нарушаются стаи, но и 
плодятся волко-собачьи 
гибриды, - мы и беду по-
знаем в гораздо большем 
масштабе. Так что имен-
но сейчас необходимо 
сделать как можно боль-
ше, чтобы всего этого не 
случилось. Раньше была 
практика изъятия части 
щенков специальными 
охотниками-волчатника-
ми и егерями из логова. 
Это не нарушало целост-
ности стаи и террито-
рии, контролируемой 
матерыми волками, а от-
сутствие части выводка 
вписывалось в естествен-
ную гибель молодняка. В 
естественных условиях до 
года доживает лишь 20% 
молодняка, а матерая 
пара в конце своей жизни 
дает лишь одну матерую 
пару взамен себе. Подоб-
ная практика охоты сни-
жает численность волков, 
но не нарушает структу-
ру природной популяции 
этих зверей. Жаль, что 
эта практика уже давно 
забыта. А неграмотность 
человека в этом вопросе 
все глубже и глубже обо-
стряет проблему волк - 
человек.

Марина Алексеева, 
фото из семейного 

архива Алексея и Яны 
Мурашовых

Сегодня в России 
снова возникла «мода 
на волков». С одной 
стороны, люди опять 
начали на них активно 
охотиться. С другой -
массово пытаться 
держать волков дома. 
И то и другое -
серьезная угроза 
для российской 
экосистемы. Так 
считает ученый 
Алексей Мурашов, 
который спасает 
животных в тверских 
лесах вдвоем с женой. 
Туда и отправился 
наш корреспондент.

«Волк облюбовал родитель-
ский диван и стал рычать на 
папу. Пошли в расход комнат-
ные цветы, шторы, мебель, ну 
а последними стали половицы 
паркета, которые он разгры-
зал в труху. А когда все ло-
жились спать, начинал класть 
кучи - запах еще тот, не то что 
у собаки».

ИДЕТ ОХОТА НА ВОЛКОВ
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Приготовьтесь к тому, что 
ваши недруги могут про-
явить себя во всей красе. 
Постарайтесь не поддавать-
ся на их уловки и держать 
свои эмоции под контролем. 
Ваше к ним безразличие бы-
стро их усмирит. В пятницу 
займитесь спортом. Во втор-
ник не стоит принимать все 
близко к сердцу.
Благоприятные дни - 24 и 25.
Неблагоприятные дни - 27 и 29.

В течение этой недели у 
Стрельцов будет отличный 
шанс реорганизовать свою 
повседневную деятельность. 
Применение гаджета или 
установка новой программы 
может сделать работу прият-
ной и менее сложной. В чет-
верг залог успеха в настой-
чивости. В воскресенье отдо-
хните с друзьями на природе.
Благоприятные дни - 24 и 28.
Неблагоприятные дни - 27 и 1.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Эта неделя идеальна для 
смелых экспериментов. Мо-
жете отбросить робость и 
сомнения, в любой риско-
ванной затее вас будет 
сопровождать верный со-
юзник. В четверг возможны 
напряженные взаимоотно-
шения с руководством. В вы-
ходные уделите время похо-
ду по магазинам.
Благоприятные дни - 24 и 27.
Неблагоприятные дни - 26 и 1.

Будьте особо внимательны 
при работе с деловой до-
кументацией, со счетами и с 
договорами. Проверяйте все 
дважды, велик риск ошибок 
и просчетов. Нестандарт-
ные решения хорошо могут 
сработать в четверг. В поне-
дельник окружающие будут 
относиться к вам  так же, как 
и вы к ним.
Благоприятные дни - 24 и 28.
Неблагоприятные дни - 26 и 1.

Раки должны трезво оценивать 
свои возможности и не давать 
пустых обещаний. Главное для 
вас - это работа в команде, 
так что не стоит отказываться 
от предложения помощи со 
стороны. Избегайте суеты и 
излишней эмоциональности 
в среду. В субботу доделайте 
домашние дела.
Благоприятные дни - 25 и 27.
Неблагоприятные дни - 26 и 
29.

Постарайтесь отстранить-
ся от многочисленных со-
циальных событий и плохих 
новостей, у вас достаточно 
собственных насущных про-
блем, которые требуют вло-
жения сил и энергии. В среду 
оформляйте и подписывайте 
важные документы. В поне-
дельник будьте аккуратны, 
велик риск обмана.
Благоприятные дни - 24 и 28.
Неблагоприятные дни - 27 и 1.

Неделя для Дев будет пол-
на сюрпризов. Ваши на-
строение и желания будут 
меняться довольно часто, 
попытайтесь просто с этим 
смириться. В пятницу лучше 
не проявлять инициативу 
открыто, действуйте через 
посредников. Воскресенье 
идеально для выгодного вло-
жения денег.
Благоприятные дни - 24 и 29.
Неблагоприятные дни - 26 и 27.

Сейчас Весы будут склонны 
больше прислушиваться к 
своей интуиции. Это полез-
ное время, чтобы побыть 
наедине, обдумать произо-
шедшие события и гармони-
зировать свой внутренний 
мир. В четверг лучше не до-
верять свои секреты окружа-
ющим. Во вторник возможны 
финансовые потери.
Благоприятные дни - 25 и 28.
Неблагоприятные дни - 26 и 27.

Избегайте ситуаций, когда 
интенсивно спорят, кон-
фликтуют и отстаивают свое 
мнение. Вы легко добьетесь 
успеха не с помощью эмоци-
ональных взрывов, а будучи 
искренними и доброжела-
тельными. В четверг ваших 
обаяния и энергии хватит 
на двоих. Не перегружайте 
себя работой в понедельник.
Благоприятные дни - 24 и 29.
Неблагоприятные дни - 27 и 1.

Козерогам придется решать 
финансовые вопросы. Ско-
рее всего, партнеры будут 
пытаться тянуть одеяло на 
себя, будьте понастойчивее, 
не давайте им повода со-
мневаться в вас. В четверг 
благодаря Плутону не из-
бежать скрытой агрессии. В 
понедельник все будет зави-
сеть только от вас.
Благоприятные дни - 25 и 29.
Неблагоприятные дни - 26 и 27.

Водолеям в эти дни будет 
легко поддаться заблужде-
ниям и стать жертвой обма-
на. Особо впечатлительным 
представителям знака звез-
ды советуют отстраниться от 
сомнительных собеседников 
и не поддаться их влиянию. 
Суббота время творчества и 
умиротворения. Во вторник 
избегайте лишних трат.
Благоприятные дни - 24 и 25.
Неблагоприятные дни - 27 и 29.

Рыбы на этой неделе будут 
отличаться энергичностью 
и везде успевать. Однако 
возможны неожиданные по-
вороты событий, споры и 
противостояния. Вам будет 
тяжело придерживаться на-
меченного плана. В среду 
подписывайте важные доку-
менты. В субботу займитесь 
спортом.
Благоприятные дни - 24 и 29.
Неблагоприятные дни - 25 и 27.

Сегодня я снова пытался вернуть 
свою девушку. Но с тех пор как она 
переехала ко мне, ее родители пере-
стали отвечать на звонки.

- Мужчина, можете не материться 
при ребенке?

- Вообще-то я слова перечисляю, ко-
торые он на моей машине нацарапал!

Российские бульдозеристы-неудач-
ники сносят киоски, а счастливчики 
давят пармезан.

- Ты знаешь, Сема, я понял, что 
презерватив - он как зонт. Если взял 
с собой, то ничего не будет.

- Да, но если надеть дырявые но-
ски, то шансы уравниваются.

В украинских школах пишут сочи-
нение на тему «Почему я не люблю 
москалей».

Лучшие работы станут законами 
Украины...

Супружеская пара гуляет по парку. 
Он:
- Да, дорогая.
Она:
- Если ты еще раз на карканье во-

роны скажешь: «Да, дорогая», я уйду.

Теща сердито зятю:
- Хватит читать газету, пошел бы 

лучше грядки полил!
- Так ведь дождь идет, мама...
- Ну и что, надень плащ!

Придя домой после ночи игры в 
карты, муж радостно сообщает жене:

- Знаешь, как мне сегодня повезло 
в карты? Мой синий костюм, что ты 
мне сшила за сто баксов, я проиграл 
как за шестьсот.

Если выбирать между Паркинсо-
ном и Альцгеймером, я бы выбрал 
Паркинсона. Лучше пролить немного 
виски на брюки, чем забыть, куда по-
ставил целую бутылку.

ПРОГНОЗ
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25 февраля секстиль Меркурия и Сатурна наделит 
точностью и дисциплиной во всем. День сложит-
ся особенно удачно у студентов, учителей 
и ораторов. 26 февраля секстиль Мерку-
рия и Урана - хорошая память и быстрая 
интуиция помогут в работе. 29 февраля 
секстиль Венеры и Сатурна даст хоро-
шие решения в бизнесе.

24 ФЕВРАЛЯ -24 ФЕВРАЛЯ -
1 МАРТА1 МАРТА



ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Жалобщик. 5. Сабантуй. 8. Аромат. 9. 
Извозчик. 11. Алебастр. 13. Арарат. 14. Ангар. 15. Навык. 16. 
Одноклассник. 21. «Огниво». 23. Жаклин. 26. Метр. 27. Ско-
тина. 28. Дайвинг. 30. Гул. 31. Нани. 32. Рэп. 33. Андроид. 36. 
Никколо. 39. Каскад. 41. Шляпница. 42. Изгородь. 43. Рококо. 
45. Яго. 46. Тип. 48. Феликс. 50. Альтов. 52. Муму. 54. Ба-
лаган. 57. Валидол. 60. Вареники. 62. Адриано. 63. Дар. 64. 
Радистка. 66. Острие. 69. Ява. 70. Ботва. 72. Труд. 73. Бюро. 
75. Затор. 76. Антонио. 78. Ной. 80. Оригами. 82. Оникс. 
83. Амальгама. 84. Еврозона. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Жрица. 2. 
Базаров. 3. Какапо. 4. Амур. 5. Статус. 6. Албанка. 7. Йорик. 
10. Вагон. 12. Ствол. 17. Доктор. 18. Команда. 19. Сардина. 
20. Ижевск. 21. Отыгрыш. 22. Иск. 24. КВН. 25. Неаполь. 27. 
Славянофил. 29. Громоотвод. 34. Даниил. 35. «Икарус». 37. 
Идиома. 38. Оборот. 40. Кио. 44. Кроу. 45. Якоб. 47. Пазл. 49. 
Конвоир. 51. Лавина. 52. Мародер. 53. Уши. 55. Айдахо. 56. 
Авилов. 58. Ибис. 59. Омск. 61. Наряд. 64. Равновесие. 65. 
Автострада. 67. Сабрина. 68. Итон. 71. Татами. 74. Разница. 
75. Забота. 77. Нагиев. 79. Йога. 81. Гол. 

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №8 (1156)ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №8 (1156)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Грузовой отсек автомо-
биля. 5. Олег с мыслями-скакунами. 8. София - эстрадная «хуторян-
ка». 9. Ежемесячное жалованье. 11. Ликвидация с запахом гари. 13. 
Нескончаемый мексиканский фильм. 14. Писатель … Погодин. 15. 
Оружие с кривым клинком. 16. Комик среди художников. 21. Цере-
мония со своим порядком. 23. Вояка на лошади. 26. Вещая колода 
гадалки. 27. Дорога из пункта А в пункт Б. 28. Жанр «Светланы» Жу-
ковского. 30. Настенный «абажур». 31. Так звали актрису Жирардо. 
32. «Кейт и …», мелодрама. 33. Самое летнее платье. 36. Звук из-
под подкованных копыт. 39. Стоянка армии. 41. Татьяна, глава МХАТ 
имени М. Горького. 42. Яства на любой вкус. 43. Хохлатый попугай-
циркач. 45. Жирафья гордость. 46. Ленинская оттепель. 48. Мине-
ралка Ставрополья. 50. Инесса-революционерка. 52. Современ-
ное блаженство. 54. Выступление железных птиц. 57. Дорогой сорт 
хрусталя. 60. Брус, вместе со вторым таким же держащий крышу. 
62. Врач, лечащий глаза. 63. Низкий звук или инструмент. 64. Ткань 
для изготовления тентов. 66. Бицепс, который не дрогнул. 69. Кол-
лектив вокалистов. 70. Кукольный эталон. 72. Острая нехватка све-
та. 73. Абориген знойной Африки. 75. Идея доклада в двух словах. 
76. Часть животной ткани. 78. «Держатель» паруса. 80. «Дюшес» как 
газировка. 82. Укрытие из жердей и веток. 83. Разиня с плохой па-
мятью. 84. Цитрус, в котором свинья не дока.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Галдящий рынок на площади. 
2. Дудочка из бересты. 3. Акварель или гуашь. 4. «Прическа» на 
мужских щеках. 5. Садко как музыкант. 6. Степень между бакалав-
ром и доктором. 7. Разное в часовых поясах. 10. Укрепление на Бо-
родинском поле. 12. Вторжение кочевников. 17. Курорт с Долиной 
привидений. 18. Комиссар, сражавшийся со «спрутом». 19. Нелады 
князей-соседей. 20. Договор в мире бизнеса. 21. Спутник идейного 
шатания. 22. Американская актриса Турман. 24. Брат Зевса и По-
сейдона. 25. Жилец недавно построенного дома. 27. Марчелло, 
сыгравший в фильме «Восемь с половиной». 29. Жена Николая II. 
34. Шеренга от мала до велика. 35. Сердце Хакасии. 37. Местность 
около деревни. 38. Одна из семи, у кого дитя без глазу. 40. Клич 
солдат, идущих в атаку. 44. Во рту выходящего на ринг. 45. Резина, 
облегчившая движение колеса. 47. Величавая пернатая особа. 49. 
«Локатор» на подводной лодке. 51. Снится трудоголику. 52. Бри-
гантина по сути. 53. Картофель из «Макдоналдса». 55. Гоголевский 
кузнец. 56. Безграничная самоуверенность. 58. Патрисия, возро-
дившая блюз. 59. Река с портом Роттердам. 61. Весенний праздник 
в христианстве. 64. Бумажка словно губка. 65. Джентльмен по па-
спорту. 67. Черчилль из мира политики. 68. Мудренее вечера. 71. 
Линия повреждения целостности. 74. Личное войско императора. 
75. Джон, десятый президент США. 77. Шпилька туфельки. 79. Ар-
тиллерист в Малиновке. 81. Товар не в розницу.
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